
КОШЕЛЕК

СКОЛЬКО СТОИТ СОБРАТЬ 
РЕБЕНКА В ШКОЛУ
В Интернете предлагают набор 

школьника из 34 предметов всего за 

600 рублей. На первый взгляд там 

есть все необходимое — тетрадки, руч-

ка, карандаши, альбом, цветная бума-

га, краски, клей, ластик и даже точил-

ка. В интернет-магазинах и крупных 

торговых центрах можно найти бюд-

жетные брюки, рубашки и сарафаны. 

Почему же тогда сборы ребенка 

в школу оставляют в семейном бюд-

жете внушительную дыру, а для мно-

гих многодетных семей задача стано-

вится практически невыполнимой? 

Корреспонденты «Российской газе-

ты» выяснили, сколько родители в раз-

ных городах страны готовы потратить 

на своего ребенка и на чем 

они собираются сэконо-

мить.

УСЛУГИ «Налог на Google»
не помешал россиянам
путешествовать

За чужой счет

Нина Егоршева

МИНФИН дал разъяснение, в каких случаях от ино-
странных компаний не требуется уплата российского 
НДС при оказании услуг по бронированию гостиниц, 
авиабилетов и аренде автомобилей через Интернет. 
До этого у экспертов туристического рынка были се-
рьезные опасения, что все это подорожает в связи с вве-
дением так называемого «налога на Google».

Напомним, что иностранные фирмы, которые оказы-
вают услуги россиянам-физлицам в электронной форме, 
должны платить налог на добавленную стоимость (НДС). 
Но, как пояснили в минфине, это не касается онлайн-
бронирования тех же гостиничных услуг. Администра-
ция российских отелей, сдавая номера через иностран-
ный сервис, обязана самостоятельно уплачивать НДС, то 
есть выступать налоговым агентом иностранной органи-
зации.

В этом случае в роли посредников чаще всего высту-
пают агрегаторы отелей, пунктов прокатов автомобилей 
и так далее, уточняет первый замдиректора Института 
актуальной экономики Иван Антропов. То есть клиентом 
иностранного сервиса является наше отечественное юр-
лицо. Следовательно, по действующему законодательст-
ву, обязанность уплаты НДС ложится на него. Однако 
эксперт считает, что это не очень удобно для по-
требителей, поскольку НДС сказывается на ко-
нечной цене. Но цифры говорят о другом. 

ФИНАНСЫ Сбербанк
объявил о рекордном
снижении стоимости
ипотеки

Проценты тают

Юлия Кривошапко

С 10 АВГУСТА Сбербанк снизил процентные ставки 
по жилищным кредитам на покупку новостроек и квар-
тир на вторичном рынке. Уменьшился и минимальный 
размер первоначального взноса по кредитам, предназна-
ченным для покупки готового жилья. Другим менее 
крупным банкам придется последовать этому примеру, 
говорят эксперты.

Объявленное изменение ставок — самое масштабное 
за все годы существования ипотеки в Сбербанке. Новые 
ставки по кредитам на покупку жилья на первичном 
рынке будут в пределах 7,4—10 процентов годовых. 
Для вторичного рынка — 8,9—10 процентов. Размер пер-
воначального взноса снижен с 20 до 15 процентов.

По словам директора дивизиона «ДомКлик» Сбер-
банка Николая Васева, спрос на ипотеку уже превышает 
докризисный. В мае и июне 2017 года были за-
фиксированы рекордные выдачи по сравнению 
с аналогичными периодами прошлых лет.

За что 

на самом 

деле 

расстреляли 

митрополита 

Вениамина

Актеры в дебютном 

фильме Александра 

Ханта попытались 

вписать своих героев 

в нормальную

реальность

Автоэвакуаторы 
снимут всю 
свою работу
на новые
видеокамеры 
Страница 5

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 11 августа 2017. № 178(7344)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

2

Контроль Треть проверенной Роскачеством школьной формы 
для девочек оказалась фальсификатом 

Опять двойка

Ольга Игнатова

Р
егионы начнут отменять за-
пись к врачам через реги-
стратуру. С 1 сентября это 

уже нельзя будет сделать в поли-
клиниках Московской области.

Попасть к нужному доктору 
можно будет, лишь записавшись 
через портал госуслуг, сайты ле-
чебных учреждений либо через 
инфоматы, которые уже установ-
лены в каждой поликлинике. 

Как рассказали «Российской 
газете» в минздраве, к записи 
только через онлайн-сервисы 
придут в каждом регионе. Пока 
же такая практика будет распро-
странена в тех областях, краях 
и республиках, в которых актив-
но развиваются информацион-
ные технологии. «Сегодня в Рос-
сии реализуется проект «Береж-

ливые поликлиники», — подчер-
кивают в ведомстве. — Первый 
опыт реализации проекта пока-
зал, что достаточно 4—5 месяцев, 
чтобы разделить потоки здоро-
вых и больных пациентов». 

А потом обеспечить комфорт-
ное прохождение диспансериза-
ции (всего за один визит), начать 
оказывать помощь без очередей, 
сократив время записи на прием 
в пять раз, а ожидания приема — 
в двенадцать раз. И увеличить 
время непосредственной работы 
врача с пациентом в два раза. 

«Бережливая поликлиника» — 
часть масштабного проекта по со-
зданию новой модели оказания 
медуслуг, где часть их переведут 
в дистанционную форму. Ведь по 
статистике, 40 процен-
тов визитов в поликли-
нику проходят впустую.

Ольга Игнатова

К
аждый третий образец 
школьной формы для 
девочек из партии, 
проверенной Роскаче-
ством по заказу мин-

промторга, эксперты обнаружи-
ли, что состав двойки — юбка 
и жилетка — не соответствует за-
явленному на маркировке. Про-
ще говоря, одежда оказалась 
фальсификатом.

Такие данные приводятся во 
всероссийском исследовании ка-
чества одежды для обучающихся, 
которое прошло в преддверии 
нового учебного года. 

Напомним, что это уже второе 
масштабное исследование. Пер-
вое проводилось в прошлом году 
и было посвящено изучению 
школьной формы для мальчиков. 
В целом, как констатируют экс-
перты, школьная одежда стала 
более качественной. 

Если прошлогоднее исследо-
вание качества брюк для мальчи-
ков выявило массовые отклоне-
ния изделий по санитарно-гигие-
ническим показателям (у 66 ма-
рок из исследованных 98), то сей-
час качественными и высокока-
чественными товарами можно 
назвать образцы 45 торговых ма-
рок из проверенных 75. А образ-
цы семи торговых марок могут 
претендовать на государствен-
ный Знак качества. 

«Тот факт, что около 60 про-
центов исследуемых торговых 
марок признаны качественными 
и высококачественными, гово-
рит о значительных успехах сов-
местной работы профильных ми-
нистерств, региональных вла-
стей и контрольно-надзорных 

органов в рамках Госкомиссии по 
противодействию незаконному 
обороту промышленной продук-
ции», — подчеркивает министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров. По его словам, все 
это происходит на фоне роста от-
расли легкой промышленности.

«Производителям камволь-
ных тканей для школьной формы 
за счет субсидий удалось снизить 
себестоимость выпускаемой 
продукции, увеличив при этом ее 
объем и расширив ассорти-
мент», — отмечает Мантуров. 
И добавляет, что в прошлом году 
производители получили свыше 
2,5 миллиарда рублей по разным 
программам господдержки. 

Школьную одежду для дево-
чек шьют в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, Ивановской, Тульской, 
Челябинской областях, в Красно-
дарском крае. Много в наших ма-
газинах китайской и белорус-
ской школьной одежды. Для ис-
следования закупалась и россий-
ская, и зарубежная продукция.

Одежду изучали по 58 параме-
трам, в том числе на наличие ток-
сичных веществ, устойчивость 
к окрашиванию, на способность 
ткани «дышать», впитывать 
и удерживать влагу. Роскачество 
также проверило прочность тка-
ни, способность образовывать 
катышки, мяться, изменять раз-
меры после стирки. Увы, не все 
производители работают на со-
весть. 21 из 75 образцов не про-
шел проверку на гигроскопич-
ность — то есть способность 
 ткани впитывать и удерживать 
 влагу. Впрочем, девчачья форма 
 оказалась все-таки бо-
лее качественной, чем 
мальчишечья.

НОВАЦИИ В России отменяется запись к врачам через регистратуру

Очередь не занимать

2
Купить полис 
ОСАГО за пол-
цены смогут 
девять миллио-
нов аккуратных 
водителей

5
Серферы 
зажгут прямо 
на Манежной 
площади,
а вейкбордеры — 
на площади 
Революции 
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Парад ВВС 
России — 
150 самолетов 
и вертолетов 
к торжествен-
ному взлету 
готовы 
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Концерты, 
книги и телепе-
редачи, кото-
рым стоит
уделить время 
в эти выходные 

12
Главное дерби 
чемпионата 
России — 
как будут выяв-
лять сильней-
шего ЦСКА 
и «Спартак»

ПАМЯТЬ

КИНО

Фартук и банты годятся на последний звонок. Каждый день современные школьницы носят юбки и пиджаки.
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Австралийский доллар  47,2187
Азербайджанский манат  35,2383
Армянский драм**  12,5245
Белорусский рубль  30,7017
Болгарский лев  35,9227
Бразильский реал  18,9910

Венгерский форинт**  23,0145
Вон Республики Корея***  52,4414
Гонконгский доллар*  76,6758
Датская крона*  94,4624
Доллар США  59,9298
Евро  70,2677

Индийская рупия**  93,7062
Казахстанский тенге**  18,0324
Канадский доллар  47,0961
Киргизский сом**  86,6664
Китайский юань*  89,9725
Молдавский лей*  33,5084

Новый туркменский манат  17,1473
Норвежская крона*  75,2405
Польский злотый  16,4525
Румынский лей  15,3804
СДР  84,4039
Сингапурский доллар  43,9110

Таджикский сомони*  68,0240
Турецкая лира  16,9413
Узбекский сум***  14,5249
Украинская гривна***  23,3190
Фунт стерлингов  77,6930
Чешская крона*  26,8798

Шведская крона*  73,2916
Швейцарский франк  62,0327
Южноафриканский рэнд*  44,7739
Японская иена**  54,4940

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.08.17
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Дарья КлишинаДарья Клишина
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Визит Сергея Лаврова пришелся на 120-ю годовщину 
установления дипотношений Таиланда и России.

КОШЕЛЕК

Страховщики 
посчитали тех, 
кто получил 
бонусы 
на машину

ОСАГО 
СО СКИДКОЙ

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 80 процентов автомоби-
листов покупают полисы ОСАГО 
со скидкой. По итогам второго 
квартала этого года количество 
таких водителей выросло почти 
на полтора процента. 

Для этих автовладельцев ко-
эффициент бонус-малус меньше 
единицы, сообщил президент 
Российского союза автострахов-
щиков и Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс.

Напомним, что стоимость по-
лиса ОСАГО складывается из 
многочисленных составляющих. 
Это тариф с неким ценовым ко-
ридором, умноженный на терри-
ториальный коэффициент, на 
коэффициент по стажу и возра-
сту водителя, коэффициент по 
мощности двигателя, а также на 
коэффициент бонус-малус. Бо-
нус-малус учитывает аварий-
ность автовладельца. Если он не 
совершал аварий, то стоимость 
ОСАГО понижается на пять про-
центов в год. Если совершил, то 
стоимость полиса увеличивает-
ся в зависимости от класса води-
теля и количества аварий, совер-
шенных им за год. 

Однако, судя по показателям 
страховщиков, аварийность в 
стране падает. По словам Игоря 
Юргенса, на конец первого квар-
тала 2017 года скидку имели 
49,5 миллиона человек, что со-
ставляло 79,2 процента от всех 
застрахованных по ОСАГО. На 
конец второго квартала водите-
лей со скидками насчитывалось 
уже 50 миллионов человек. Это 
80,4 процента от числа застрахо-
ванных. Таким образом, за квар-

тал число водителей со скидкой 
увеличилось на полмиллиона  
человек.

При этом скидку более 20 
процентов (то есть коэффициент 
составляет менее 0,8) по итогам 
второго квартала имеют 33 про-
цента автомобилистов. Это 20,6 
миллиона человек. Максималь-
ную скидку в размере 50 процен-
тов (коэффициент бонус-малус 
равен 0,5) получили 14,62 про-
цента водителей. То есть более 
девяти миллионов  человек.

Напомним, что с 1 декабря 
2015 года РСА упростил порядок 
корректировки этого коэффици-
ента. Если автовладелец не согла-
сен с классом, который ему при-
своили при покупке полиса, он 
может обратиться в свою страхо-
вую компанию по действующему 
договору или в ту компанию, с ко-
торой планирует заключить но-
вый договор, с соответствующим 
заявлением. Если по итогам про-
верки будет выявлено, что коэф-
фициент действительно приме-
нен неверно, компания сама ис-
правит его значение.

С начала действия упрощен-
ного порядка этой процедурой 
воспользовались уже почти 1,8 
миллиона автовладельцев — 
столько заявлений поступило в 
РСА от страховщиков.

Игорь Юргенс также посове-
товал внимательно относиться к 
изменению личных данных, ко-
торые учитываются при заклю-
чении договора ОСАГО. Напри-
мер, человек может сменить 
имя, фамилию, паспорт, права. 
Если он не передаст эту инфор-
мацию страховщику, то позже 
могут возникнуть проблемы, в 
том числе при расчете класса, по 
которому начисляется тот или 
иной коэффициент. 

Информационная система 
АИС РСА попросту не найдет та-
кого автовладельца и автомати-
чески присвоит ему коэффици-
ент бонус-малус, равный едини-
це. Как впервые застраховавше-
муся. 

Другой случай, когда коэффи-
циент может быть повышен, 
если водитель вписан в несколь-
ко полисов ОСАГО, среди кото-
рых один с «плохой» историей.

Потерять коэффициент мож-
но и в том случае, если водитель 
не страховал свою ответствен-
ность более года. 

Или купил поддельный полис, 
который не был внесен в базу 
АИС РСА. 

Потерять коэффи-
циент можно 
и в том случае, 
если водитель 
не страховал свою 
ответственность 
более года

За чужой счет

Еще недавно многие эксперты, действительно, 
прогнозировали, что российские отели, сдаю-
щие номера туристам через самый крупный 

мировой сервис, после введения «налога на Google» не-
минуемо подорожают. По их подсчетам, минимум на 
4 процента. Впрочем, деваться отечественным отелье-
рам некуда: гостиницам невыгодно избавляться от пар-
тнера, который обеспечивает до половины загрузки но-
меров. 

Сейчас, когда летний сезон уже близок к своему за-
вершению, можно посмотреть, насколько точными ока-
зались эти прогнозы. 

По просьбе «Российской газеты» туристический сер-
вис Aviasales сопоставил средний чек по отелям за июль 
2016 года, когда «налога на Google» в России еще не было, 
и июль 2017 года. Вышло, что стоимость номера в Москве 
в текущем году составила 4900 рублей, а в прошлом — 
5630 рублей. То есть налицо снижение расценок почти на 
13 процентов. Аналогично по Санкт-Петербургу: в июле 
2017 года номер можно было забронировать за 4000 ру-
блей, а в июле 2016-го — за 5000 рублей. Один день в го-
стинице Парижа в прошлом году россияне могли позво-
лить себе за 10 500 рублей, в этом — за 6500 рублей.

«Пока все выгля-
дит так, что «налог на 
Google» не помешал 
россиянам путешест-
вовать», — говорит pr-
директор Aviasales 
Янис Дзенис. Впро-
чем, по его мнению, 
на ценообразование 
влияет много других, 
помимо налоговых, 
обстоятельств. «Но в 
целом мы не видим 
чего-то ужасного в 
связи с появлением 
этого налога», — ре-
зюмировал он. 

ДИПЛОМАТИЯ Россия примет 
участие в создании 
постиндустриального 
Таиланда

От туризма 
до поездов

Константин Волков, Бангкок

МИНИСТР иностранных дел РФ Сергей Лавров в ходе 
турне по Юго-Восточной Азии (ЮВА) встретился в Банг-
коке со своим таиландским коллегой Доном Прамудви-
наи и премьером королевства Праютом Чан-Очаем.

«Таиланд — старейший партнер России в Юго-Восточ-
ной Азии, — отметил глава МИД РФ. — И сейчас мы конста-
тируем прогресс в договоренностях, достигнутых на пе-
реговорах президента РФ Владимира Путина и премьера 
Таиланда Праюта Чан-Очая в мае 2016 года в Сочи».

Лавров также подчеркнул, что у России и Таиланда 
совпадают или близки подходы по основным междуна-
родным и региональным проблемам. В частности, как 
Москва, так и Бангкок считают, что решать кризисы надо 
политическим путем, используя для этого площадку 
ООН. В частности, это касается ситуации вокруг КНДР, 
по которой РФ и ко-
ролевство придер-
живаются одинако-
вых взглядов о необ-
ходимости начала 
переговоров.

Визит министра 
пришелся на 120-ю 
годовщину установ-
ления дипломатиче-
ских отношений Та-
иланда и России. 
Символы годовщи-
ны — слон и медведь.

В 1897 году ко-
роль Сиама Чулалонгкорн (Рама V) встретился с импера-
тором Николаем II в Царском Селе. Более того, существует 
мнение, что именно благодаря связям с Россией королев-
ство смогло остаться независимым, несмотря на активную 
колониальную политику Франции и Британии в Индоки-
тае. Сохранилась фотография, на которой Николай II в ши-
нели и сиамский монарх в парадном расшитом золотом 
мундире сидят на стульях в саду дворца Царского Села.

Сейчас в МИД Таиланда устроена выставка, посвя-
щенная 120-летию дипотношений. Лавров и Праматви-
най осмотрели экспозицию после встречи.

В настоящее время Россия и Таиланд развивают не-
сколько масштабных проектов. Они в большинстве свя-
заны с обнародованной Бангкоком в июне этого года за-
коном о национальной стратегии. Цель документа — обо-
значить шаги для перехода Таиланда к постиндустриаль-
ному цифровому обществу, так называемому проекту 
«Таиланд 4.0». Речь идет о строительстве скоростных же-
лезных дорог, в частности — «восточного экономическо-
го коридора», соединяющего промышленно развитый 
восточный Таиланд через Лаос с Китаем. Также предпо-
лагается модернизация портов, расширение ИТ-комму-
никаций, обновление военной техники.

Как рассказал «РГ» источник в российском МИД, Мо-
сква и Бангкок сейчас обсуждают возможные поставки в 
Таиланд до 200 миллионов баррелей нефти в срок до 
2037 года. Обсуждение идет между «Роснефтью» и таи-
ландской PTT.

В настоящее время 
Россия и Таиланд 
развивают 
несколько 
масштабных 
проектов

Президент Владимир Путин возмутился поборами с пострадавших 
от стихийных бедствий

Ставка за справку

Кира Латухина

В
зимать с пострадавших 
от чрезвычайных ситу-
аций деньги за справки 
недопустимо. Об этом 
заявил президент, об-

суждая исполнение поручений 
по итогам «Прямой линии» с гла-
вой Счетной палаты Татьяной Го-
ликовой.

Начали с результатов полуго-
дия. «Мы в 2016 году запустили 
информационную систему уда-
ленного аудита, в нее фактически 
интегрированы все информаци-
онные системы федеральных ор-
ганов», — рассказала Голикова. То 
есть в режиме онлайн приходит 
вся информация, и можно отсле-
живать нарушения, даже не вы-
ходя на объект. Сообщила глава 
СП и о «портале контрольно-
счетных органов». Он позволяет 
понять, где больше нарушений, 
где больше рисков, и туда идти с 
проверками. Такое «опрозрачи-
вание» резко увеличило за пер-
вое полугодие объем выявлен-
ных нарушений. Если по итогам 
2016 года было 965 млрд рублей 
и 3845 нарушений, то за первое 
полугодие этого года уже 2631 
нарушение и 1,13 трлн.

На первом месте — нарушения 
в сфере бюджетного и бухгалтер-
ского учета, причем не техниче-
ские ошибки. Есть и нарушения 
закона о бюджете — это порядка 
168 млрд рублей. На 18,5 млрд 
рублей выявлены нарушения в 
закупках, и где-то на 22 млрд ру-
блей — нарушения за 2016 год, по-
павшие в отчет 2017 года, — при 

проведении информатизации фе-
деральных органов. «Мы обрати-
ли внимание на то, что квалифи-
кация тех, кто непосредственно 
работает даже не на уровне ми-
нистерств, а на втором и третьем 
уровне, оставляет желать лучше-
го с точки зрения соблюдения 
финансово-бюджетной дисци-
плины», — сообщила Голикова. С 
2012 до 2016 года численность 
госслужащих росла, а в 2016 году 
сократилась на 5,6 процента, но 
при этом за счет низового звена.

«У нас увеличивается количе-
ство руководителей. У нас коли-
чество заместителей руководи-
телей федеральных органов воз-
росло на 18 процентов, количест-
во директоров департаментов 
возросло на 21 процент, началь-
ников управлений — на 13. И 
дальше можно продолжать», — 
перечислила глава СП. В терри-
ториальных органах числен-
ность сократилась на 11,9 про-
цента, но начальников стало 
больше на 8,4 процента. «Но есть 
очень плохая тенденция: у нас со-
кращается количество террито-
риальных органов — оно где-то 
сократилось на 4,5 процента, — 

но при этом на 25 процентов воз-
росло количество подведомст-
венных учреждений, которые со-
здаются федеральными органа-
ми для целей обеспечения их дея-
тельности», — также отметила Го-
ликова.

«Подумайте и сформулируйте 
свои предложения», — сказал пре-
зидент. «Мы завершим к осени 
это мероприятие и сформулиру-
ем свои предложения, потому 
что там много таких «карманчи-
ков», с которыми можно совер-

шенно спокойно расстаться», — 
заметила Голикова.

«Что по поводу поручений, 
связанных с «Прямой линией»? — 
уточнил Путин. Голикова начала 
с Забайкалья. «Мы не затрагива-
ли то, что уже было проверено, а 
посмотрели, были ли выполнены 
все обязательства, которые свя-
заны с обеспечением пострадав-
ших граждан жильем», — сказала 
она. Затем — как были использо-
ваны средства на сельское хозяй-
ство, и как регион готовился к се-
зону. «Очень много жалоб на ка-
чество того жилья и того ремон-
та, который был осуществлен», — 
сообщила Голикова. Например, 

натяжные потолки, которые при-
шли в негодность. На сельское хо-
зяйство был выделен 31 млн. Но 
почему-то одни хозяйства полу-
чали 45 процентов, другие — 91. 
Профилактические работы тоже 
не были проведены на надлежа-
щем уровне. Законодательно не 
прописана и ответственность за 
тушение пожаров в лесах и степ-
ных пожаров.

Что до Ставрополья, то не 
урегулирован вопрос компенса-
ции выплат, которые осуществ-
ляет территория из госказны, 
если ЧС признана ситуацией фе-
дерального масштаба. В отдель-
ных муниципалитетах были за-
держки с выплатами в связи с не-
радивостью руководителей му-
ниципальных образований, со-
общила Голикова. «Те недостат-
ки, которые в том числе и мы 
увидели: задвоенность выплат, 
разного рода подчистки в доку-
ментах, предоставление выплат 
не тем, кому нужно, — это все мы 
передали в прокуратуру», — за-
верила она.

Еще была ситуация, когда эк-
спертные организации, которые 
выдавали заключение, что все 
жилье пришло в негодность, тре-
бовали с людей деньги за справки 
— пять-шесть тысяч рублей, рас-
сказала глава СП.

«Это чушь какая-то», — возму-
тился Путин. «Восстановили, 
вернули деньги гражданам. Един-
ственная проблема: когда воз-
вращали, с граждан соответству-
ющую комиссию начали брать 
подразделения банков за возврат 
платежа, — продолжила Голикова. 

— Потом был платеж где-то на 
1800 рублей, это брал Росреестр 
за то, чтобы выдать справку по 
поводу того, что это единствен-
ное жилье у данного гражданина. 
По информации Ставропольско-
го края, сейчас этот вопрос уре-
гулирован, деньги гражданам 
возвращены».

«Вы проверьте, возвращены 
или нет, первое, — указал прези-
дент. — И второе, нужно норма-
тивно отрегулировать раз и на-
всегда, чтобы такой ерунды не 
было. Люди остались без копей-
ки, государство деньги выделя-
ет, чтобы их поддержать, а с них 
еще кто-то, какие-то структуры 
сдирают по тысяче, по три, по 
пять».

Но оказалось, что и это не все. 
«Когда деньги уже приходили на 
счета граждан, которые постра-
дали от чрезвычайной ситуации, 
Служба исполнения наказаний 
со счетов, если они были должни-
ки, эти деньги списывала, и 
никто не информировал о том, 
что эти люди пострадали в чрез-
вычайной ситуации. Этот вопрос 
тоже требует своего регулирова-
ния, потому что граждане не мо-
гли, естественно, воспользовать-
ся теми ресурсами, которые им 
по ЧС платили», — сообщила Го-
ликова.

«Вы сделайте, пожалуйста, 
предложения, какие изменения 
нужно внести в нормативную 
базу», — распорядился Путин.

Президент поручил главе Счетной 
палаты подготовить предложения, 
которые бы раз и навсегда избави-
ли пострадавших от поборов.

Акцент

 За первое полугодие 
2017 года Счетная палата 
выявила 2631 нарушение

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил проекты компании «НОВАТЭК» 

Контракты и контакты
Владимир Кузьмин

С
анкции в отношении Рос-
сии никак не повлияли на 
реализацию газовых про-

ектов компании «НОВАТЭК». Все 
идет по плану, заверили премьер-
министра Дмитрия Медведева.

Работу «НОВАТЭК» глава пра-
вительства обсудил с председате-
лем правления компании Леони-
дом Михельсоном, в частности, 
такие крупные инфраструктур-
ные проекты, как «Ямал СПГ» 
и строительство верфей на Коль-
ском полуострове.

На «Ямал СПГ» все движется 
по плану, заверил Михельсон: на 
площадке трудится больше 31 

тысячи человек, начаты пускона-
ладочные работы для ввода пер-
вой линии.

«Вторая очередь будет введена, 
наверное, на три месяца раньше 
запланированного, а третья оче-
редь, запланированная на 2019 
год, может быть введена даже на 
шесть — девять месяцев раньше», — 
подчеркнул глава компании.

— С учетом того, что проект 
очень крупный, носит междуна-
родный характер, там все в по-
рядке во взаимоотношениях с на-
шими партнерами, с финансиро-
ванием этого проекта? — поинте-
ресовался Дмитрий Медведев, 
учитывая санкционную полити-
ку в отношении России.

— Мы подписали лимит финан-
сирования с банками в объеме 19 
миллиардов долларов, и полно-
стью этот лимит закрыт, — отве-
тил Леонид Михельсон.

При этом желающих войти 

в пул финансирования «Ямал 
СПГ» прибавляется, включая ряд 
европейских банков. Во взаимо-
отношениях с партнерами все во-
просы полностью решены, заве-
рил он.

«НОВАТЭК» приступила 
к реализации проекта «Арктик 
СПГ-2». Если «Ямал» реализо-
вывался на берегу, то в этом слу-
чае линии сжижения будут уста-
новлены на гравитационных 
платформах. Строить их плани-
руют на Кольской верфи, пер-
вую очередь которой сдадут 
в 2019 году. 

— Какова стоимость объек-
та? — спросил премьер.

— 27 миллиардов капитальных 
вложений в «Ямал СПГ», но с уче-
том новых решений мы планиру-
ем, что процентов на 30 мини-
мум будет удешевление, — рас-
сказал глава «НОВАТЭК» Леонид 
Михельсон. — Контрактов подпи-
сано под «Ямал СПГ» на сумму 
порядка 600 миллиардов рублей. 
Эту цифру мы будем резко увели-
чивать.

Основная часть контрактов 
предусматривает поставки про-
дукции российских производи-
телей. Нужно учитывать, что на 
Кольской верфи создадут 8—10 
тысяч рабочих мест, а в целом по 
России — 50—60 тысяч.

— Это, конечно, очень серьез-
ный общий эффект реализации 
таких проектов, — заключил гла-
ва правительства. — И самое глав-
ное, что помимо создания рабо-
чих мест мы еще создаем новые 
компетенции или восстанавлива-
ем утраченные компетенции и в 
области судостроения, и в обла-
сти машиностроения в целом, 
что для нашей страны исключи-
тельно важно.Леонид Михельсон заверил премьера, что первая и вторая линии проекта «Ямал СПГ» будут построены раньше запланированного.

Акцент

 На Кольской верфи создадут 
8—10 тысяч рабочих мест, 
а в целом по России — 
50—60 тысяч
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Читайте также: Что нужно знать, 
отправляясь за границу на автомобиле
rg.ru/art/1240067

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ
— на столько подешевел один день 
в гостиницах Парижа в этом году. 
Не отстают от столицы Франции 
и российские города
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ДОРОГИ  В Москве открылся 
новый участок 
Северо-Восточной хорды

Минутное дело

Сергей Жуков 

НА ВОСТОКЕ Москвы построили две новые эстакады 
для съезда с Щелковского шоссе на Северо-Восточную 
хорду. Одну из них, с выездом в сторону шоссе Энтузиа-
стов, вчера открыл мэр города Сергей Собянин. Вторую 
запустят позже. 

Строительные работы на одном из важных участков 
хорды — от Измайловского до Щелковского шоссе — на-
чались еще в декабре 2014 года. В его составе появится 
более 12 километров дорог, шесть эстакад и один тон-
нель под «Щелчком». Последний столичные власти об-
ещают достроить до конца года. Остальные отрезки — 
от Открытого шоссе до МКАД — будут поэтапно закон-
чены к концу 2018 года, рассказал мэр. 

Открывшаяся вчера эстакада — часть трехуровневой 
развязки, которая появилась на пересечении хорды с 
Щелковским шоссе в районе Черкизовского путепро-
вода. По словам строителей, раньше автомобилисты 
теряли много времени в пробках у Преображенской 
площади. Теперь с Щелковского шоссе можно свернуть 
на эстакаду, оттуда на шоссе Энтузиастов и в район Со-
колиная Гора. «Дорога между Щелковским и шоссе Эн-
тузиастов занимала около часа из-за большого количе-
ства перекрестков и светофоров, — пояснил Сергей Со-
бянин. — Сейчас этот путь займет не больше 7—10 ми-
нут».

Как рассказал первый заместитель главы департа-
мента строительства Москвы Петр Аксенов, строитель-
ство эстакады шло непросто: менялись подрядчики, а 
для возведения центра моста часть его опор пришлось 
ставить в строящийся тоннель. «Это задерживало ра-
боты, строители вынуждены были трудиться на ожив-
ленных участках, а автомобилисты — больше времени 
проводить в пробках, — говорит чиновник. — Ведь ка-
ждое ограждение участка для возведения дороги 
уменьшало количество полос, а средняя скорость ма-
шин падала сразу на 5—10 километров». Масла в огонь 
подлила и реконструкция Щелковского шоссе. Ремонт 
там начался еще в октябре 2012 года, но из-за проблем 
с подрядчиком затянулся. И вот спустя пять лет работы 
на «Щелчке» близки к завершению. Магистраль расши-
рена, возведено 22 км новых дорог и добавлены допол-
нительные полосы длиной около 11 километров. При-
мерно столько же построено боковых съездов. В допол-
нение к этому созданы подземные пешеходные перехо-
ды. Осталось благоустроить прилегающую к шоссе тер-
риторию: установить бордюрный камень, обустроить 
газоны и цветники, высадить деревья и кустарники. 
Уже в сентябре машины и общественный транспорт пу-
стят по всей ширине магистрали.

Проценты тают

Возросший спрос, как уточнил Васев, обуслов-
лен тем, что соотношение ставок и цен на не-
движимость — максимально выгодные за всю 

историю ипотеки в России.
В ближайшее время стоит ожидать снижения ставок и 

другими кредитными организациями. Усиливающаяся 
конкуренция с госбанками — главный фактор, определя-
ющий ситуацию с ипотекой, полагает руководитель ди-
рекции розничного бизнеса Росевробанка Дмитрий Фа-
лалеев. «Размер ставки во многом сейчас определяет 
Сбербанк, который имеет доступ к практически неогра-
ниченному объему недорогого фондирования. Это по-
зволяет диктовать условия на рынке. Другие игроки бу-
дут вынуждены подстраиваться и адаптироваться», — 
констатирует Фалалеев.

С точки зрения «плохих» долгов ипотека в России — 
самый благополучный вид розничного кредитования. 
«Так исторически сложилось, что в этом сегменте прос-
рочка всегда была значительно ниже, чем по другим ви-
дам кредитования граждан», — комментирует Алексей 
Волков, директор по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ). 

За последний год сколько-нибудь значимой динамики 
просрочки в ипотеке не наблюдалось. Так, во 2 квартале 
2017 года доля просроченной задолженности свыше 30 
дней к общему объему действующих ипотечных креди-
тов составила 3,5%, тогда как годом ранее — 3,6%, уточ-
няет Волков. При этом просроченная задолженность по 
потребкредитам за тот же период выросла на 2,1 процен-
тного пункта до 20,7 процента.

Потенциал для дальнейшего роста объемов выдачи 
ипотеки есть, считают эксперты. Гендиректор «Мани 
Фанни» Александр Шустов, однако, обращает внимание, 
что цены на недвижимость в крупных городах остаются 
высокими, людей же, готовых купить квартиру или дом в 
ипотеку, становится все меньше.

Опять двойка
Отметим, что в прош-
лом году несоответст-
вия по данному пока-

зателю были отмечены в 41 
образце из 98. 

«Способность одежды впи-
тывать и удерживать влагу зави-
сит исключительно от сырьево-
го состава тканей, — поясняет 
исполнительный директор На-
ционального союза производи-
телей школьной и форменной 
одежды («Союзформа») Алек-
сандра Алдушина. — Оптималь-
ный состав должен включать от 
45 процентов натуральных во-
локон. В этом случае безопа-
сность одежды будет обеспече-
на. Чем больше же синтетики 
присутствует в ткани, тем боль-
ше вещь напоминает целлофа-
новый пакет». Для подвижных 
школьников такая одежда не-
комфортна. 

Многие предприятия не име-
ют служб технического контр-
оля и тем более заводских лабо-
раторий, от чего зависит выпуск 
качественных, а главное — без-
опасных изделий, — рассказал 
«Российской газете» руководи-
тель органа по сертификации 
продукции и услуг учреждения 
«Центр «СКС»» Виктор Чучаев. 
«В этом случае входной контр-

оль поступающего на предприя-
тие сырья и материалов сводит-
ся только к проверке наличия со-
проводительной документации, 
— отмечает он. — Именно этим 
можно объяснить, например, не-
достоверность информации на 
маркировке выпускаемой про-
дукции по сырьевому составу и 
показателям безопасности». 

Впрочем, конкуренция среди 
фабрик велика, и никто не хочет 
попасть в «черные списки» Ро-
скачества. 

К тому же по итогам прошло-
годнего исследования были при-
няты довольно жесткие меры к 
производителям: прекращены 

действия сертификатов небез-
опасной продукции и отозваны 
аккредитации органов по серти-
фикации, выдавшие недостовер-
ные сертификаты. 

Многие производители про-
вели внутренние расследования 
и устранили нарушения, а нека-
чественные образцы формы 
убрали из продажи. Есть над-
ежда, что и некачественная фор-
ма для девочек исчезнет из про-
дажи. 

ПРОЕКТ

За незаконную 
выдачу 
кредита 
посадят 
в тюрьму

РОСТОВЩИК 
ПОЛУЧИТ СРОК

Тарас Фомченков

НЕЗАКОННАЯ выдача потре-
бительских кредитов может обе-
рнуться реальным тюремным 
сроком, такой проект федераль-
ного закона за авторством мин-
фина размещен на портале пу-
бликации проектов норматив-
ных правовых актов.

Документом, в частности, 
предлагается наказывать аре-
стом на срок до полугода за пре-
доставление потребительских 
займов (кроме тех, которые пре-
доставляются кредитными орга-
низациями) юрлицами и ИП, ко-
торые не имеют права занимать-
ся этим видом деятельности. 

Также арест будет грозить 
в том случае, если будут доказа-
ны действия, связанные с неод-
нократным предоставлением 
займов, которые в итоге причи-
нили крупный ущерб гражданам, 
организациям или государству 
или были сопряжены с получени-
ем дохода в крупном размере. 

За эти же деяния, впрочем, 
можно отделаться и штрафом 
в размере от 3000 тысяч до 1 мил-
лиона рублей или в размере зара-
ботной платы или иного дохода 
осужденного за период от 2 до 4 
лет либо обязательными работа-
ми на срок до 480 часов. 

При этом то же деяние в со-
ставе группы лиц или организо-
ванной группы по предвари-
тельному сговору, целью кото-
рого также было получение до-
хода в особо крупном размере, 
наказывается уже гораздо се-
рьезнее.

Минфин предлагает в таком 
случае штраф в размере от 1 
миллиона до 3 миллионов ру-
блей или в размере зарплаты 
или иного дохода осужденного 
за период от 3 до 5 лет. Также 
возможны принудительные ра-
боты на срок до 5 лет. 

Одновременно с этим винов-
ный будет лишен права зани-
мать определенные должности 
или заниматься определенной 
деятельностью на срок до 3 лет. 
Или — в самом серьезном слу-
чае — лишение свободы на срок 
до 6 лет с той же самой возмож-
ностью лишиться права зани-
мать определенные должности и 
заниматься определенной дея-
тельностью на срок до 3 лет.

Изменения направлены на 
борьбу с так называемыми «бы-
стрыми» потребительскими 
кредитами. Это займы частных 
ростовщиков и микрофинансо-
вых организаций, которые рабо-
тают без лицензии. А также кос-
метических и медицинских са-
лонов, убеждающих своих кли-
ентов заключить договоры на 
сотни тысяч рублей. 

Сейчас штрафы в КоАП для 
таких случаев предусмотрены 
для должностных и юридиче-
ских лиц. Если же изменения бу-
дут приняты, привлечь к ответ-
ственности можно будет и тех, 
кто уговорил клиента на кредит. 
К примеру, тех же сотрудников 
салонов красоты, которые на-
вязчиво предлагают кредитные 
продукты.

Президент России Владимир 
Путин 26 мая поручил прави-
тельству и Центробанку ужесто-
чить наказание за нелегальные 
потребительские займы.

Проблема действительно су-
ществует. Однако она не на-
столько серьезная, чтобы вво-
дить уголовное наказание, счи-
тает директор Института стра-
тегического анализа ФБК Игорь 
Николаев. 

«Понятно, что нужно наказы-
вать за подобные преступления, 
и достаточно строго. Но вот на-
счет уголовной ответственно-
сти — на мой взгляд, это все-таки 
не такое преступление, за кото-
рое надо сажать в тюрьму и изо-
лировать виновного от общест-
ва», — уверен эксперт. 

Административная ответст-
венность за незаконную выдачу 
кредитов была введена в России 
в 2014 году. Сейчас согласно за-
кону максимальное наказание 
за это преступление составляет 
полмиллиона рублей. 

Сколько стоит собрать 
ребенка в школу

Больше всего родители 
т р а тя т  н а  п о к у п к у 
школьной формы. Об-

ычно школы не заставляют поку-
пать одежду определенного фасо-
на у конкретного производителя. 
Единственное, что оговаривают 
— это цвет. Все остальное зависит 
исключительно от финансовых 
возможностей родителей.

В московских магазинах, 
если постараться, можно найти 
вещи по весьма демократичным 
ценам: брюки от 1000 рублей, 
рубашки от 600 рублей, сарафа-
ны от 1300 рублей, жилетки от 
800 рублей. И если аккуратный 
старшеклассник еще может 
обойтись одними брюками и 
двумя рубашками, то подвиж-
ным младшим школьникам по-

требуется как минимум двое 
брюк, две жилетки, три рубашки 
и пиджак для торжественных 
случаев, для девочки — сарафан, 
юбка, две жилетки и три блузки. 
А если пристальнее приглядеть-
ся к этикетке, рассмотреть швы 
и критично пощупать ткань, же-

лание сэкономить на детской 
одежде пропадет само собой. 
Особенно если вспомнить, что 
ребенок будет проводить в ней 
по 7—9 часов каждый день.

И как бы производители ни 
убеждали, что современные син-
тетические ткани абсолютно без-

опасны, чудес, к сожалению, не 
бывает, и качество одежды сразу 
сказывается на цене. За безопа-
сную и удобную школьную фор-
му родителям придется отдать 
минимум 15 тысяч рублей. К это-
му надо еще прибавить сменную 
обувь, а это по самым скромным 
подсчетам еще 2—3 тысячи, и 
спортивную форму (кроссовки, 
штаны, футболка) — еще мини-
мум 3 тысячи рублей.

Отдав 20 тысяч рублей только 
за одежду, родители стремятся 
сэкономить на портфелях и 
школьных принадлежностях. 
Можно найти школьный рюкзак 
и за 800 рублей. Но выдержит ли 
он вес учебников и рабочих те-
традей, который может дости-
гать 5—7 килограммов? А за эрго-

номичную спинку и широкие 
лямки придется доплачивать: от 
2500 рублей за портфель отече-
ственного или китайского произ-
водства, немецкий или француз-
ский ранец опустошит родитель-
ский кошелек минимум на 5000.

На тетрадки, ручки, каранда-
ши, цветную бумагу, альбомы, 
папки, пеналы, линейки и про-
чие канцелярские принадлежно-
сти придется потратить еще 
1000 рублей. И не забудьте сразу 
отложить от 3 до 5 тысяч на по-
купку учебников и рабочих те-
традей.

Выполняем несложные ариф-
метические действия, и оказы-
вается, что в Москве родителям 
придется потратить на ребенка в 
среднем от 20 до 30 тысяч.

Школы определяют цвет, но не производителя школьной формы. 

Акцент

 Чтобы сэкономить, мамы 
объединяются в группы 
и совершают совместные 
покупки в ИнтернетеИзменения направ-

лены на борьбу 
с «быстрыми» креди-
тами от частных 
ростовщиков, кос-
метических и меди-
цинских салонов

ШКОЛЬНАЯ МОДА 

Тренд года: костюмы в клетку из вискозы 
«Школьная мода меняется нечасто, — рассказал «Российской газете» известный 

стилист и телеведущий Влад Лисовец. — Намного реже, чем обычная мода: где-то 

раз в пять лет». 

В этом сезоне, по его словам, будут по-прежнему актуальны полоска и клетка. 

Допускаются красные и белые цвета. В моде строгость и практичность: и для де-

вочек, и для мальчиков лучше выбирать костюмы. 

Лисовец подчеркивает, что одежда из натуральных тканей — это, конечно, хоро-

шо, но она всегда дороже, быстрее изнашивается и за ней довольно тяжело уха-

живать, так как она быстро мнется. 

«Старайтесь выбирать все-таки синтетические и полусинтетические ткани, ко-

торые не мнутся и быстро не пачкаются», — советует стилист. 

Самый лучший вариант искусственных волокон, имеющих натуральное проис-

хождение, это вискоза, напоминает собеседник «Российской газеты».  
Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Школы 
начнут работать по новым 
стандартам
rg.ru/art/1436181
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В РЕГИОНАХ

НА ЧЕМ ЭКОНОМЯТ РОДИТЕЛИ В РАЗНЫХ ГОРОДАХ РОССИИ
Елена Нестерович, дочь Даша идет в 3-й класс, 
г. Ростов-на-Дону:
— Стандартный набор одежды обойдется мини-

мум в 4,5 тысячи. Докупаем еще  несколько блу-

зок, каждая из которых стоит около тысячи. 

Сменная обувь и спортивную форма — еще тысяч 

пять. На канцелярские принадлежности ушло 

около четырех тысяч. Итого  в этом году мы по-

тратили около 15 тысяч рублей.

Чтобы снизить затраты, ростовские мамы органи-

зовали в соцсети сообщество, в котором делятся 

друг с другом кто чем может. Кто-то портфель от-

дает в приличном состоянии, кто-то школьное 

платье. Тут же можно разместить свой заказ на ин-

дивидуальный пошив, обязательно найдется ма-

мочка в декрете, которая сошьет юбку или брюки. 

Светлана Кузьменко, дочка идет в 9-й класс, 
г. Барнаул: 
— Покупать форму, рекомендованную в школе, до-

рого. Выходит почти 15 тысяч рублей. Приходится 

выкручиваться. Дочка у меня худенькая, поэтому 

жилетка с лейблом школы, купленная еще в 6-м 

классе, ей до сих пор в пору. Одевает ее, только 

когда нужно быть строго по форме. Остальное 

подбираем похожее на рекомендованную форму, 

но дешевле. Уложились в 7,5 тысячи рублей. На ка-

честве не экономим, поскольку покупаем весной 

и летом на распродажах. Конечно, дочке хочется  

модный дневник за 200—300 рублей, пенал за 

500—600 и тетрадки больше 50 рублей за штуку. 

Но мы отыскали отличный «девичий» дневник 

всего за 40 рублей, тетради с красивыми картин-

ками за 25—30 рублей и пенал за 150. На все по-

тратили меньше тысячи рублей. 

Елена М., сын Даниил идет во 2-й класс,
г. Екатеринбург: 
— На второй год учебы я куплю облегченный ком-

плект одежды . Многое осталось от прошлого 

года. Водолазки, из которых он не успел выра-

сти, жилет с логотипом школы. Придется купить 

брюки, а это примерно две тысячи рублей, и па-

радные туфли, еще две тысячи. В итоге на форму 

потратим не больше пяти тысяч, раза в три мень-

ше, чем для первоклассника. 

Стоимость канцтоваров, даже самых обычных, 

поднялась в среднем процентов на десять, а то и 

больше. В прошлом году покупали пенал за 39 

рублей, сейчас такой  же  стоит 64 рубля.

У нас есть фонд класса, в который раз в год сдаем 

по пять тысяч рублей. Из этих денег закупаются  

учебники, тетради и прочие необходимые вещи. 

Дарья, дочь Ариадна идет в 4-й класс,
г. Хабаровск:
— Купили юбку за 700 рублей, кардиган за 900, 

еще и сарафан за 800 приобрели на распродаже, 

обычно за него просят 1000—1500 рублей. Купи-

ли четыре блузы по 650 рублей. «Расходный ма-

териал» — колготки, а цены в магазинах на них не-

детские, для экономии пришлось коопериро-

ваться с такими же мамами и совершать общую 

закупку мелким оптом через Интернет. Обо-

шлись в 80 рублей простые и 150 — капроновые. 

На физкультуру надо шорты и пару футболок, вы-

ложили за них 800 рублей. Туфли приобрели за 

650 рублей также на совместной закупке, в мага-

зине они стоят 1500. Итого  более 5000. Тетради 

и альбомы для рисования мы также покупаем в 

складчину мелким оптом. Новый ранец покупать 

не будем, брали в прошлом году за 1500, в этом 

уже ниже 2000 не найти. Сумку для сменки сши-

ла сама. Учебники выдадут, а вот рабочие тетра-

ди пришлось купить. Потратили 2000 рублей. 

Марина Куликова, дочь Илона идет в 1-й класс, 
г. Петрозаводск:
— Полный комплект школьной формы обошелся 

в 4,5 тысячи рублей. Форму заказывали центра-

лизованно. Блузки покупали сами, их цена варьи-

руется от 300 до 800 рублей. Рюкзак выбрали за 

шесть тысяч. Это дорого, но он легкий, сохраня-

ет форму, много отделений. Илона выбрала до-

рогой пенал за тысячу рублей, ей понравилась 

картинка, но можно было купить и за 300. На 

учебники и рабочие тетради отложила 5000.

Подготовили Наталья Лебедева, Игорь 
Марков, Марина Бровкина, Татьяна 
Кузнецова, Светлана Добрынина, Светлана 
Цыганкова
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Сергей Собянин: Хорда пройдет по самым перегруженным 
транспортным участкам Москвы. 

СПРАВКА «РГ»
Северо-Восточная хорда, напомню, пройдет от платной 
дороги Москва — Санкт-Петербург до Косинской эстакады, 
что на пересечении МКАД и шоссе Вешняки — Люберцы. 
Магистраль протяженностью 35 километров соединит 
крупные дороги севера, востока и юго-востока столицы: 
шоссе Энтузиастов, Измайловское, Щелковское, Дмитров-
ское, Алтуфьевское и Открытое шоссе. В общей сложности 
она пройдет через 18 районов Москвы, в которых прожива-
ют более 3 млн человек.
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ТОРГОВЛЯ Aliexpress вводит 
обязательную маркировку 
посылок в Россию

Штрих на все

Ирина Жандарова

РОССИЯ стала первой страной, 
в которой с 10 августа начала 
действовать маркировка всех по-
сылок Aliexpress. Крупнейшая 
электронная торговая площадка 
совместно с «Почтой России» 
ввела штрих-коды для отправле-
ний любого размера и на любую 
сумму.  

Полный переход на регистри-
руемые отправления обеспечит 
надежность доставки. Продавцы 
обязаны будут маркировать свои 
товары специальным штрих-ко-
дом, благодаря которому посыл-
ка будет отслеживаться в систе-
ме трекинга на всем пути следо-
вания, пока ее не получит поку-
патель. Отследить покупку мож-
но на сайте или в мобильном при-
ложении. Раньше мелкие посыл-
ки не регистрировались, поэто-
му до их поступления на террито-
рию России отследить их было 
невозможно. Покупатели  не зна-
ли, когда их посылка придет и 
придет ли вообще. Покупки круп-
нейших интернет-магазинов 
проделывают огромный путь по 
воздуху, морю и суше, прежде 
чем попадут к своим покупате-
лям. Получение поврежденной 
посылки или потеря ее в пути не 
является таким уже редким явле-
нием. Но маленькие посылки не 
обязательно дешевые. В коробоч-
ке может быть  ювелирное укра-
шение, часы или гаджет. 

Перевести в разряд регистри-
руемых придется около 20 про-
центов всех посылок интернет-
площадки. Хотя стоит отметить, 
что переход на штрих-коды идет 
постепенно. В прошлом году не-
регистрируемых отправлений у 
Aliexpress было около половины. 

Ранее в Aliexpress поясняли, 
что маркировка посылок не 
должна отразиться на покупате-
лях. Необходимость отправлять 
посылки только как регистриру-
емые не делает доставку платной. 
Дополнительные затраты долж-
ны взять на себя продавцы. Но 
они могут компенсировать из-
держки корректировкой цен.

Инициатором маркировки по-
сылок выступила «Почта Рос-
сии». В итоге Россия станет пер-
вой страной, где Aliexpress вне-
дрит обязательный трекинг по-
сылок полностью интегрирован-
ный с системой национальной 
почтовой службы. Доставка от-
правлений по регистрируемому 
трафику позволит покупателям 
отслеживать заказы на ключевых 
этапах доставки и сократит сро-
ки пересылки, подчеркнул заме-
ститель генерального директора 
«Почты России» по посылочному 
бизнесу и экспресс-доставке 
Сергей Малышев. «К примеру, 
доставка регистрируемых от-
правлений от момента сдачи за-
каза в почтовом отделение почты 
Гонконга составляет около 6—10 
дней», — пояснил он. 

Потеря посылок и длитель-
ный срок ожидания доставки до 
сих пор являются основной про-
блемой для крупнейших элек-
тронных торговых площадок. 
Посылка может идти несколько 
недель и даже месяцев, при этом 
покупатель не знает о ее место-
нахождении и дате получения. 
Маркировка всех без исключе-
ния отправлений поможет от-
слеживать посылки, анализиро-
вать информацию о скорости до-
ставки и улучшать сервис, со-
кращая время пересылки интер-
нет-покупок.

ПЕНСИИ

Пенсионные
фонды
обвинили
в плохой
работе

ПОХОЖЕ 
НА ПИРАМИДУ

Ирина Невинная

ЕСЛИ негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ) не спо-
собны работать без постоянно-
го притока новых вложений, 
значит, они стали похожи на фи-
нансовые пирамиды, заявил 
вчера министр труда и соцза-
щиты Максим Топилин. 

В минтруде «РГ» подтверди-
ли, что позиция министерства 
неизменна: накопительная 
часть пенсионной системы 
должна строиться исключи-
тельно в добровольном форма-
те со стороны работников, в си-
стеме обязательного пенсион-
ного страхования НПФ рабо-
тать не должны.

При этом фонды уже третий 
год проходят проверку «на про-
чность». С 2014 года накопле-
ния «заморожены»: часть взно-
сов, которая ранее шла в НПФ 
на формирование накопитель-
ных пенсий, сейчас перена-
правлена на текущие пенсион-
ные выплаты. При этом в мин-
труде напоминают: эти суммы 
учтут при назначении страхо-
вой пенсии, так что граждане 
ничего не потеряют.

Что касается НПФ, без при-
тока средств работать им все 
труднее. Именно с этим экспер-
ты связывают участившиеся 
случаи незаконного перевода 
средств из одного НПФ в дру-
гой. В ЦБ говорят, что количест-
во жалоб от клиентов, которые 
таких распоряжений не давали, 
увеличилось в пять раз. Поми-
мо этого, НПФ всеми силами 
стремятся воздействовать на 
правительство, чтобы взносы 

им вернули. Например, преду-
преждали, что если «замороз-
ка» продлится, доходность от 
инвестирования уже накоплен-
ных средств начнет падать. 
И ведь никому от этого хорошо 
не будет... В минтруде, впрочем, 
эффективностью работы НПФ 
недовольны уже давно. еще до 
«заморозки». Вот и вчера Топи-
лин снова подчеркнул, что за 
12 лет, что существует накопи-
тельная система, НПФ так и не 
смогли показать приемлемую 
доходность. «Они, можно ска-
зать, уподобились финансовым 
пирамидам, которые готовы ра-
ботать только при условии по-
стоянных новых вливаний», — 
жестко заявил министр.

Вчера же последовал резкий 
встречный ответ. Глава Нацио-
нальной ассоциации НПФ 
(НАПФ) Константин Угрюмов 
заявил, что фонды работают по 
правилам, установленным госу-
дарством, и, несмотря на «за-
морозку», обязательства перед 
клиентами выполняют. «У фон-
дов НАПФ нет проблем и с буду-
щими массовыми выплатами 
пенсий, — заявил Угрюмов. — 
Наши фонды финансово устой-
чивы, и за первый квартал 
2017 года показали среднюю 
доходность 10,56%».

Так все-таки «устойчивы» 
или «малоэффективны»? И в ка-
кую сторону ситуация будет 
развиваться дальше? 

«Не вполне понятно, почему, 
говоря о доходности, предста-
вители НПФ приводят данные 
за очень ограниченный период 
времени, — сказал «РГ» замди-
ректора Института социально-
го анализа и прогнозирования 
РАНХиГС Юрий Горлин. — Ведь 
речь о длинных пенсионных 
деньгах. По моим расчетам, 
за весь период существования 
НПФ средняя доходность со-
ставляет порядка 5 проц., 
то есть примерно вдвое ниже 
инфляции. Я не считаю дейст-
вия НПФ «злонамеренными», 
но велик риск, что в условиях 
отсутствия притока новых де-
нег фонды просто не научились 
работать стабильно». 

«Момент истины» настанет 
лет через десять, когда насту-
пит время массовых выплат, 
ведь сейчас объемы пенсий, ко-
торые платят НПФ, мизерные, 
считает эксперт. Но, по его мне-
нию, не случайно идея индиви-
дуального пенсионного капита-
ла, которую отстаивает минфин 
и критикует минтруд, сохраня-
ет обязательное (а не добро-
вольное) отчисление взносов. 

Очередь не занимать

Люди вполне могут по-
лучить консультацию и 
по Интернету. 

Поэтому сейчас идет повсе-
местное развитие телекоммуни-
кационных технологий. Как поя-
снили «РГ» в минздраве, они вне-
дрены в 83 из 85 субъектов стра-
ны. Нет их пока только в Респу-
блике Алтай и на Чукотке. К теле-
медицине подключены более 4,4 
тысячи медучреждений, в том 
числе большинство федеральных 
клиник. Полностью оснастить 
все медучреждения страны воз-
можностями проведения видео-
консультаций планируется до 
конца следующего года.

Телекоммуникационные си-
стемы удобны медикам, потому 
что могут в оперативном режиме 
решить сложные вопросы. Удоб-
ны они и пациентам, которые бу-
дут экономить массу времени и 
сил, не посещая поликлиники, 
общаться со своим участковым 
доктором или профильным спе-
циалистом. 

Правда, как подчеркивают в 
минздраве, дистанционное на-
блюдение за состоянием здоро-
вья пациента возможно только 

после очного приема, а коррек-
ция ранее назначенного лечения 
после постановки диагноза и на-
значения лечения опять же на 
личном приеме специалистов. 

По словам министра здравоох-
ранения РФ Вероники Скворцо-
вой, сегодня в России существует 
база обезличенных медицинских 
цифровых изображений, проана-
лизированных специалистами 
федеральных центров, которая 
ляжет в основу создания и вне-
дрения интеллектуальных систем 
поддержки принятия врачебных 
решений. На базе федерального 
центра профилактической меди-
цины уже идет апробация первой 
такой российской системы для 

ранней диагностики рака легкого 
на первой стадии. 

«После накопления первых 13 
тысяч распознанных компьютер-
ных и магнитно-резонансных то-
мограмм программа действитель-
но начала проявлять высокую ди-
агностическую эффективность, — 
рассказала Скворцова. — В России 
также существует большая линей-
ка персональных телемедицин-
ских устройств для дистанционно-
го взаимодействия врача и паци-
ента. В этом году мы закончим реа-
лизацию двух пилотных проектов 
в Тюменской и Ленинградской об-
ластях, по которым дистанционно 
мониторим уровень артериально-
го давления у пациентов из групп 

риска. По предварительным дан-
ным, такой подход позволяет сво-
евременно снижать давление, 
уменьшать число гипертониче-
ских кризов, экстренных госпита-
лизаций с летальных исходом». 

Министр обещает, что до 2025 
года опыт индивидуального мо-
ниторирования здоровья паци-
ента будет широко распростра-
нен во всех регионах страны.

Не нужно будет уже скоро и 
ходить в поликлинику за бумаж-
ными рецептами. С 1 января 2018 
года будут выписываться элек-
тронные рецепты на лекарства, в 
том числе назначаемые врачами 
наркотические средства и психо-
тропные вещества. Каждый ре-
цепт будет подписан усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью медицинского ра-
ботника и придет на электрон-
ную почту пациента. Письмо 
нужно будет показать в аптеке. 

Но и привычные бумажные 
рецепты никто пока отменять не 
собирается. Если человеку по ка-
ким-либо причинам неудобно по-
лучать электронный рецепт, на-
вязывать его не будут. Помимо 
рецептов со следующего года в 

электронном виде будут предо-
ставляться добровольные согла-
сия на медицинское вмешатель-
ство или отказ от медицинского 
вмешательства, медицинские за-
ключения, справки о состоянии 
здоровья пациента. 

Автоматы в поликлиниках не най-
дут лишний талончик, но и очере-
дей около них нет. 

Акцент

 С 1 января 2018 года в россий-
ских поликлиниках начнут 
выписывать электронные 
рецепты на лекарстваБез притока

новых средств
негосударственным 
фондам работать 
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Юлия Потапова,  
Кемерово

350 школьников из разных регио-

нов России, Казахстана, Киргизии, 

Белоруссии и других стран ближ-

него зарубежья приняли участие в 

ХI Всероссийской открытой поле-

вой олимпиаде юных геологов, 

впервые состоявшейся в Кемеро-

ве. Победу одержала кемеровская 

команда «Кузбасс», второе место 

заняло Геологическое объедине-

ние из города Перми, а третье — ко-

манда «Геобарс» из Татарстана.

Перед началом соревнований 

команды напутствовали зампред-

седателя госкомитета промыш-

ленности, энергетики и недро-

пользования Киргизской Респуб-

лики Уланбек Рыскулов, советник 

госсекретаря Союза «Беларусь-

Россия» Валерий Казаков, вице-

президент Фонда поддержки соци-

альных проектов «Достояние на-

ции» Юрий Тарасов и президент 

Российского геологического об-

щества Виктор Орлов. А старт 

олимпиаде дали замминистра при-

родных ресурсов и экологии РФ — 

руководитель федерального агент-

ства по недропользованию Евге-

ний Киселев и замглавы департа-

мента по недропользованию по 

Сибирскому федеральному окру-

гу — начальник отдела геологии и 

лицензирования по Кемеровской 

области Асламбек Гермаханов.

Десять дней ребята состяза-

лись в двенадцати видах дисцип-

лин: от геологического разреза и 

минералогии до гидрологии, ра-

диометрии и шлихового опробова-

ния. Первым делом опытные судьи 

проверили участников на знание 

техники безопасности, правил 

оказания первой помощи и умение 

быстро обустроить полевую сто-

янку. Ведь профессия требует от 

разведчиков недр сноровки, вы-

носливости, силы духа, надежнос-

ти и взаимовыручки.

Как отметила секретарь Коми-

тета по вопросам экологии и при-

родопользованию Мажилиса Пар-

ламента Республики Казахстан Га-

лина Баймаханова, геолог накло-

няется только для того, чтобы 

отобрать образец и подать руку то-

варищу. Ведь геолог владеет глав-

ным: знанием закономерностей 

развития Земли и мира, а это 

очень большая сила.

Насколько школьники этой си-

лой уже овладели, показала вы-

ставка достижений геологических 

клубов и кружков. Томичи, выиг-

равшие в 2015-м X Всероссийскую 

олимпиаду в Тюмени, продемонс-

трировали найденные самостоя-

тельно образцы ценных минералов 

и разработанный вместе с про-

граммистами ведущих вузов вир-

туальный геологический полигон. 

Благодаря ему можно выходить в 

маршрут с киркой и компасом по 

тропам Хакасии даже зимой, не по-

кидая класса. Ребята из Орского 

клуба представили уникальные па-

леонтологические находки, а кеме-

ровчане — интерактивный стенд, 

рассказывающий о богатом полез-

ными ископаемыми Кузбассе.

Гости высоко оценили выстав-

ку, удивившись способности ее 

участников черпать полезную ин-

формацию даже из, казалось бы, 

невзрачных образцов. Конечно, 

все это — благодаря мудрым и 

опытным наставникам юных гео-

логов.

—  Это сохранение лучших тра-

диций русской географической 

школы. Такое общение профессио-

налов и детей создает определен-

ный импульс, и уже на сегодняш-

ний день процент успешности в от-

крытиях в рудной геологии страны 

очень высок, —  подчеркнул Евге-

ний Киселев.

СОБЫТИЕ Всероссийская 
олимпиада юных геологов 
впервые состоялась в Кузбассе

Вышли в маршрут

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ 
Спонсорами олимпиады выступили крупные компании:  
ОАО «СУЭК-Кузбасс», АО ХК «СДС», ОАО «УК «Кузбассразрезуголь», 
ПАО «Кузбасская топливная компания», ЗАО «Стройсервис»,  
АО «Росгеология», ОАО « УК «Южный Кузбасс»,  
ООО «НПЦ ВостНИИ», ООО «Каракан-Инвест», ООО «ММК-Уголь» 
и многие другие. http://juvengeokem.ru/sponsors/

ДАТА  В Петербурге почтили память 
Анатолия Собчака 

Возвращение 
в Санкт-Петербург
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера в Петербурге вспоми-
нали первого мэра города 
Анатолия Собчака. В этом 

году он отметил бы 80-летний 
юбилей. Торжественно-траурные 
мероприятия состоялись сначала 
на могиле Собчака на Никольском 
кладбище Александро-Невской 
лавры, а затем у памятника на Ва-
сильевском острове. Почтить па-
мять одного из самых известных 
российских политических деяте-
лей 1990-х годов пришли губерна-
тор Петербурга Георгий Полтав-
ченко и спикер городского парла-
мента Вячеслав Макаров. Полпред 

президента РФ в СЗФО Николай 
Цуканов возложил венок от имени 
Владимира Путина. 

— Собчак помог Петербургу 
вернуть то, что его отличало рань-
ше — свободолюбивый дух, — пере-
дал Цуканов слова президента РФ. 
— И как государственный деятель 
он надолго вписал свое имя в исто-
рию.

Напомним, Анатолий Собчак в 
1991 году стал первым избран-
ным мэром города на Неве. Имен-
но он инициировал переименова-
ние Ленинграда в Санкт-Петер-
бург. Возвращение Северной сто-
лице исторического названия 
Собчак считал одним из самых 
значительных своих достижений. 
И, по мнению губернатора Геор-

гия Полтавченко, зарекомендовал 
себя ярким политиком, челове-
ком, который внес большой вклад 
в историю города и страны.

Принесли цветы к памятнику и 
обычные петербуржцы. Людмила 
Нарусова поблагодарила собрав-
шихся и напомнила, что ее супруг 
«пришел в политику из науки с од-
ной идеей — создать в стране пра-
вовое государство».  «Главные его 
качества, —отметил актер Олег Ба-
силашвили, — были — бесстрашие и 
смелость. Слушая Собчака, мы по-
нимали, что не надо бояться, если 
тебя что-то волнует». 

На площади Анатолия Собчака 
прошла церемония спецгашения 
почтовой марки, выпущенной к 
юбилею первого мэра города. 

Основные торжественно-траурные мероприятия прошли у памятника Анатолию Собчаку на Васильевском острове. 

1

ЦИФРА

12
РАЗ
во столько увеличится время 
общения врача с пациентом 
после реализации проекта 
«Бережливые поликлиники»
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Юрий Гаврилов

В
чера Сергей Шойгу осмо-
трел новый лечебный кор-
пус 52-го консультативно-

диагностического центра мин-
обороны. Он расположен в Мос-
кве на улице Планетной, 3. 

Восьмиэтажное здание, обору-
дованное самой современной ме-
дицинской техникой, ввели в 
строй в нынешнем году. В новом 
корпусе в том числе расположи-
лись операционные с аппарату-
рой экспертного класса. Все это 
позволило центру дополнительно 

принимать около 4 тысяч пациен-
тов в сутки. Одновременно выро-
сло и общее количество прикре-
пленных к медучреждению людей. 
Теперь здесь могут получить ква-
лифицированную врачебную по-
мощь еще 15 тысяч кадровых во-
еннослужащих, ведомственных 
пенсионеров и членов их семей.

Осмотрев кабинеты, операци-
онные и лаборатории, Шойгу 
пришел к выводу, что этот меди-
цинский комплекс, как и другие 
высокотехнологичные лечебно-
диагностические центры мин-
обороны, могут принимать боль-
ных не только днем, но и ночью. 

— Вы должны быть лучшими, — 
обратился министр к руководству 

клиники. — Надо установить штат 
и работать 24 часа в сутки, чтобы 
ожидание обследования длилось 
не пять дней, а пять часов. Такое 
дорогостоящее оборудование 
должно работать круглые сутки.

Чтобы не откладывать дело в 
долгий ящик, Шойгу тут же пору-
чил своему заместителю Тимуру 
Иванову и руководству Главного 
военно-медицинского управле-
ния минобороны разработать но-
вый график приема и обследова-
ния больных и дополнить штат-
ное расписание новых ведомст-
венных лечебно-диагностиче-

ских центров необходимыми 
специалистами. 

Ожидается, что перевод таких 
лечебных учреждений на кругло-
суточный режим работы выведет 
военную медицину на совершен-
но новый уровень, по сравнению 
с гражданскими клиниками в де-
сятки раз сократит период обсле-
дования и лечения больных.

Кроме того, Шойгу считает не-
обходимым постоянно расши-
рять электронную базу данных о 
ведомственных пациентах. «Нам 
надо делать хранилище информа-
ции, потому что это огромный 
объем сведений», — отметил ми-
нистр. Логика тут вполне ясна. 
Современные средства диагно-

стики позволяют военврачам су-
щественно увеличить количество 
исследований. Поскольку в боль-
шинстве своем они проводятся в 
цифровом формате, закрытые 
хранилища медицинской инфор-
мации будут только расширяться. 

«Ведется сбор и накопление 
историй болезни для их последу-
ющего анализа. Нужно, чтобы 
врачи в любой момент могли 
обратиться к ним, посмотреть 
все обследования пациента. Эта 
задача тем более важна, посколь-
ку сейчас по всей стране вводят-
ся в строй новые высокотехноло-
гичные лечебные центры мин-
обороны, — пояснили в оборон-
ном ведомстве. — Таким образом, 
врачи, приступающие к срочно-
му лечению военнослужащего, 
смогут опираться на данные, со-
бранные за несколько лет. В итоге 
в несколько раз увеличивается 
скорость оказания помощи. К 
тому же это помогает правильно 
выбрать способ лечения». 

Надо сказать, что 52-й консуль-
тативно-диагностический центр 
минобороны обслуживает более 
50 тысяч человек. В этом лечеб-
ном учреждении, возглавляемом 
Заслуженным врачем РФ Алексан-
дром Поповым,  активно применя-
ют технологии, не требующие 
длительного пребывания больно-
го в стационаре. В большинстве 
случаев пациент покидает его уже 
на следующий день после опера-
ции. «Специалисты центра были 
инициаторами и идеологами раз-
вития этого направления медици-
ны», — рассказали в минобороны.

В медучреждении - 58 лечеб-
ных и 19 диагностических отде-
лений. Там широко используют 
оборудование, позволяющее осу-
ществлять диагностику заболе-
ваний на ранних стадиях. 

СУД Процесс по делу хакеров
из «Шалтая-Болтая» решено 
сделать закрытым

Засекретили

Иван Егоров

ВЧЕРА в столичном городском 
суде началось рассмотрение по 
существу уголовного дела в отно-
шении двух членов хакерской 
группы «Шалтай-Болтай» Конс-
тантина Теплякова и Александра 
Филинова.

— В процессе судебного след-
ствия будет оглашаться обвини-
тельное заключение, в котором 
содержатся сведения, охраняе-
мые законом о государственной 
тайне. В связи с этим прошу про-
вести рассмотрение в закрытом 
режиме, — заявил в начале заседа-
ния гособвинитель.

В свою очередь, адвокаты под-
судимых выступили против за-
крытия процесса.

По их словам, в обвинитель-
ном заключении нет никаких 
сведений, охраняемых законом, 
в том числе имена лиц, которые 
находятся в статусе потерпев-
ших, широко известны, а они 
сами не изъявили желания иметь 
к данному процессу какое-либо 
отношение. 

— Удовлетворить ходатайство 
государственного обвинителя о 
проведении заседания в закры-
том режиме, — в итоге огласил ре-
шение судья. 

Он пояснил, что при вынесе-
нии решения о закрытии процес-
са суд учел характер того обвине-
ния, которое предъявлено подсу-
димым Теплякову и Филинову, а 
также сведений, находящихся в 
материалах дела, а не то, что име-
на потерпевших по делу являют-
ся общеизвестными.

— Если на каком-то этапе то, 
что мы будем исследовать, не бу-
дет относиться к государствен-
ной или иной охраняемой зако-

ном тайне, то сторона защиты 
может вновь поднять вопрос о ре-
жиме проведения заседания, — 
добавил судья. 

Тепляков и Филинов обвиня-
ются в неправомерном доступе к 
компьютерной информации в со-
ставе организованной группы из 
корыстных побуждений. 

По версии следствия, в 2013—
2016 годах фигуранты, действуя 
совместно с лицами, дело в отно-
шении которых выделено в от-
дельное производство, осущест-
вили неправомерный доступ к 
охраняемой законом компьютер-
ной информации ряда граждан 
РФ, а также ее копирование с це-
лью последующей продажи на ис-
пользуемых ими сайтах.

Ранее Мосгорсуд приговорил 
к двум годам колонии лидера 
группировки Владимира Аникее-
ва. С учетом времени, проведен-
ного в СИЗО, ему предстоит от-
сидеть год и четыре месяца, а уже 
в скором времени он сможет по-
просить об условно-досрочном 
освобождении. Защита Аникеева 
обжаловала приговор, поэтому 
он пока не вступил в законную 
силу.

Аникеев (известен в Интерне-
те под псевдонимом Льюис) был 
арестован в ноябре 2016 года, 
чуть позже арестовали двух его 
подельников Теплякова и Фили-
нова. Группа компьютерных 
взломщиков, именующих себя 
«Шалтай-Болтай» или «Аноним-
ный интернационал», стала из-
вестна несколько лет назад. Хаке-
ры специализировались на пере-
хвате переписки и взломе акка-
унтов высокопоставленных чи-
новников, крупных фирм, СМИ и 
дальнейшей продаже получен-
ных данных.

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
узаконил долг родителей 
Жанны Фриске 

Не потратили

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд подтвердил законность постановле-
ния о взыскании 21,6 миллиона рублей с родителей пе-
вицы Жанны Фриске по иску «Русфонда». Таким обра-
зом, решение Перовского райсуда столицы вступило в 
силу.

В пресс-службе Мосгорсуда корреспонденту «Россий-
ской газеты» сообщили буквально следующее:  «Апелля-
ционная инстанция отказала в удовлетворении жалобы 
ответчика. Решение вступило в законную силу».

Судебный спор продолжается около года. «Русфонд» 
утверждал, что перечислил на счет певицы 25,01 мил-
лиона рублей, но в отчете о расходовании значатся 
только 4,12 миллиона. Семья покойной певицы  отвер-
гает претензии. 

По данным «Русфонда», после смерти певицы ее бли-
жайшие родственники отказались представить подтвер-
ждение, что все пожертвования были потрачены на опла-
ту медицинских услуг.

Поэтому «Русфонд» в прошлом году обратился в суд с 
иском к Владимиру и Ольге Фриске, а также четырехлет-
нему сыну певицы Платону в лице его законного пред-
ставителя Дмитрия Шепелева об отчете расходования 
21,6 миллиона рублей, собранных телезрителями Пер-

вого телеканала на 
лечение Жанны. 

Как пояснили в 
фонде, родственни-
ки больной женщи-
ны принимали ак-
тивное участие в 
сборе средств на ее 
лечение: обраща-
лись за помощью в 
фонд, выступали в 
телепередачах. И все 
собранные деньги 
были сполна пере-
числены на специ-

альный счет певицы. Однако после смерти Жанны ее 
ближайшие родственники отказались предоставить до-
кументы, подтверждающие то, что пожертвования 
были направлены на оплату медицинских услуг. А пред-
ставители мужа кроме того утверждали, что именно 
мать певицы обналичила указанную сумму со счетов, 
поэтому иск должен был быть заявлен в первую очередь 
именно к ней.

В судах было установлено, что договор, заключенный 
с Жанной Фриске, предусматривал целевое расходова-
ние средств и обязывал предоставить отчет о расходах на 
лечение, а также возврат неизрасходованной суммы. 

В «Русфонде» заявляли, что предоставленные органи-
зацией документы свидетельствуют, что на лечение была 
потрачена лишь небольшая часть из общей суммы — по 
отчету было израсходовано только 4,12 миллиона руб-
лей. В мае суд убедился в законности этих претензий и 
удовлетворил гражданский иск о взыскании с родствен-
ников Фриске 21,6 миллиона рублей. 

Жанна Фриске получила известность благодаря попу-
лярности группы «Блестящие», в которой участвовала с 
1996 года в составе. В 2003 году она начала сольную ка-
рьеру. Певица скончалась 15 июня 2015 года в возрасте 
40 лет от рака головного мозга.

ПРАВО Россия обжаловала 
постановление ЕСПЧ 
по делу о таможне 
Приднестровья

За чужих — 
не платить

Петр Орлов

РОССИЯ подала жалобу на решение Европейского суда 
по правам человека, обязавшего наше государство за-
платить компенсацию за действия таможенников Прид-
нестровья. Представители Минюста России уверены: 
наша страна не должна отвечать за действия иностран-
ных органов. Иное понимание — абсурд, но тем не менее 
именно таких позиций пока придерживается Страсбург-
ский суд.

Первоначально спор возник из-за 2,5 тонны лука. 
В августе 2010 года некий гражданин П., являющийся 
предпринимателем, повез товары на сельскохозяйст-
венный рынок в город Дубоссары Приднестровской 
Молдавской Республики. Его остановили двое человек, 
представившихся сотрудниками таможни ПМР. Они 
конфисковали грузовик с товаром якобы из-за отсутст-
вия регистрации 
транспортного сред-
ства. В октябре того 
же года  таможенное 
управление ПМР 
оштрафовало гра-
жданина на 1320 
евро. Заявитель вы-
платил штраф, вер-
нул назад свой гру-
зовик с луком, а по-
том стал жаловаться 
властям Молдавии. 
Инстанция за ин-
станцией — он посте-
пенно дошел до Европейского суда по правам человека. 
В Страсбурге согласились с тем, что таможня нарушила 
права заявителя на пользование имуществом. Ни лук, 
ни автомобиль власти республики не вправе были заби-
рать. В итоге человеку назначили несколько тысяч евро 
компенсации, заплатить которые должна... Россия. 
В Страсбурге неожиданно привлекли нашу страну 
к делу в качестве ответчика. На том основании, что, по 
мнению европейских судей, у нашей страны в Придне-
стровье больше влияния. Но можно ли такой аргумент 
назвать юридическим? Между тем, как отмечают экс-
перты, такой подход прослеживается уже не в первом 
решении Европейского суда. 

«Власти Российской Федерации категорически не со-
гласны с принятием Европейским судом очередного по-
становления, которым Российской Федерации вменяет-
ся экстерриториальная ответственность на основании 
предполагаемого «эффективного контроля» над терри-
торией Приднестровья», сообщают в Минюсте России.

По словам экспертов ведомства, Европейский суд, 
вынося подобные постановления, фактически повторяет 
тезис о том, что Россия должна нести ответственность за 
происходящее на территории иностранного суверенного 
государства — Республики Молдова.

Автомобили Столичных эвакуаторщиков оснастят новыми 
видеорегистраторами

Увезут 
под видеозапись

Владимир Баршев 

Б
олее тысячи видеореги-
страторов поступят на 
вооружение эвакуатор-
щиков и работников 
п а р к о в оч н о го  п р о -

странства столицы.
Как сообщается на сайте мэра 

Москвы, впервые портативные 
камеры выдадут работникам 
спецстоянок и техникам на эва-
куаторах, осматривающим ма-
шины перед перемещением. Эти 
более современные устройства 
способны записывать видео вы-
сокого качества и могут долгое 
время работать без подзарядки.

Как сообщили в пресс-службе 
Департамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры правительства 
Москвы, ГКУ «Организатор пере-
возок» получит 480 видеореги-
страторов. Их будут использо-
вать контролеры на всем назем-

ном городском транспорте и в 
метро. Впервые эти устройства 
будут выданы всем специали-
стам, которые выявляют неле-
гальных перевозчиков.

Администратору московского 
парковочного пространства по-
ступит 577 видеорегистраторов. 
Их раздадут работникам спец-
стоянок, техникам эвакуаторов и 
пешим инспекторам.

Предполагается, что видеоре-
гистраторы позволят повысить 

качество работы сотрудников, а 
также станут дополнительным 
источником информации при воз-
никновении спорных ситуаций.

Напомним, что с эвакуатора-
ми часто возникают спорные си-
туации. То машину отказывают-
ся вернуть подоспевшему автов-
ладельцу, то увозят машину без 
видимых на то причин. Не раз бы-
вало, что на эвакуатор грузят ма-
шину с находящимся внутри ре-
бенком. Также довольно частые 

претензии автовладельцев воз-
никают в связи с появлением по-
сле эвакуации на машине различ-
ных повреждений. 

Так вот, считается, что носи-
мые видеорегистраторы позво-
лят, с одной стороны, сократить 
количество претензий к службам 
перемещения и хранения, с дру-
гой — заставить сотрудников этих 
служб более внимательно отно-
ситься к своим обязанностям. 

В ГКУ «Организатор перево-
зок» планируют хранить записи 
в течение месяца. А видео спор-
ных случаев, затребованные су-
дом или полицией, будут хра-
ниться до окончания разбира-
тельств.

Напомним, что видеореги-
страторами в столице уже осна-
щены все машины ДПС. Кроме 
того, в этом году инспекторам 
ГИБДД было выдано 960 персо-
нальных носимых видеореги-
страторов. По данным столично-

го ГИБДД, такого количества 
устройств вполне хватает на все 
экипажи, которые находятся на 
дежурстве. 

Эти миниатюрные камеры 
крепятся на форму и записывают 
переговоры инспекторов с води-
телями. Фиксируется не только 
изображение, но и звук. Устрой-
ства могут работать и в ночном 
режиме. Их памяти хватает на 
все время дежурства. 

В конце смены сотрудники пе-
редают данные с них на специ-
альные серверы. Также записи 
используются в качестве доказа-
тельств совершения того или 
иного правонарушения. 

Теперь и оформление, и погрузка 
машины, и общение с автовладель-
цами будет только под камерой.

Акцент

  Шойгу распорядился соста-
вить новый график приема 
больных и расширить штат 
ведомственных медцентров

Акцент

 Видео спорных случаев, 
затребованные судом 
или полицией, будут храниться 
до окончания разбирательств

После смерти певи-
цы Жанны Фриске  
остался долг 
из пожертвований 
в 21,6 миллиона 
рублей «Русфонду»

Россия не должна 
нести ответствен-
ность за то, что про-
исходит на террито-
рии других суверен-
ных государств

Новые правила 
эвакуации автомобилей: 
что нужно знать
rg.ru/art/1301537

АРМИЯ  Новые военно-медицинские центры 
станут работать круглосуточно

24 часа на приеме
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В столице 
обустроят 
вейк-парк

МАНЕЖНОЕ 
МОРЕ

Сергей Жуков

ПАРК для вейкбордистов 
и «искусственная волна» для 
серфингистов скоро появятся 
в центре Москвы. Площадки сей-
час монтируют. Откроются они 
в конце августа и будут работать 
вплоть до 9 октября. 

Устроить в исторической час-
ти столицы «оазисы» для любите-
лей водного экстрима решили 
в честь Дня города, который 
в этом году отметят 9 и 10 сентя-
бря. «Искусственная волна» поя-
вится на Манежной площади, 
а вейк-парк для любителей вейк-
бординга, сочетающего в себе 
воднолыжный слалом, акробати-
ку и прыжки, займет площадь Ре-
волюции. Первая площадка одно-
временно сможет вместить шесть 
человек, а вторая — четверых, по-
яснили «РГ» организаторы. 
На старте и финише установят 
инфракрасные лампы, чтобы экс-
тремалы, ожидающие своей оче-
реди, не замерзли. Воду для сер-
фингистов собираются подогре-
вать до 20—23 градусов. В вейк-
парке, напротив, подогрев не 
предусмотрен, подчеркнули в ор-
гкомитете. Объяснили: вейкбор-
динг — вид спорта активный, поэ-
тому холодно не будет. К тому же 
всем посетителям выдадут гидро-
костюмы. Кататься все смогут 
бесплатно. Длительность одного 
сеанса — час. Живой очереди не 
будет — придется проходить пред-
варительную регистрацию. 
«Искусственная волна», говорят 
организаторы, хороша для начи-
нающих серфингистов. Поток 
воды подается на наклонную по-
верхность установки, тем самым 
образуется волна. Задача спор-
тсмена — удержаться на ней, ба-
лансируя на доске — флоуборде. 
Со стартом нового учебного года, 
2 и 3 сентября, здесь ждут детей. 
Для них проведут мастер-классы 
и устроят шоу с участием про-
фессиональных райдеров. К заня-
тиям могут присоединиться все 
желающие в возрасте от 12 до 60 
лет. Детей, правда, пустят только 
в сопровождении родителей.

Для создания вейк-парка на 
площади Революции потребуется 
около тысячи тонн воды. Здесь 
смонтируют трассу и установят 
восемь фигур для трюков. На пло-
щадке 8 и 9 сентября пройдут ме-
ждународные соревнования по 
вейкбордингу. О своем участии 
в них уже заявил голландец Сэм 
де Хаан, возглавляющий рейтинг 
лучших вейкбордистов мира.

ЗДОРОВЬЕ 

В Подмосковье 
началась 
прививочная 
кампания 
против гриппа 

ВИРУС ВОН 

Ирина Рыбникова 

С СЕГОДНЯШНЕГО дня жите-
ли Подмосковья могут начинать 
прививаться от гриппа — в обла-
сти стартовала ежегодная при-
вивочная кампания. И ничего, 
что за окном — летняя жара: как 
пояснили «РГ» в областном ми-
нистерстве здравоохранения, 
эффекта от сделанных в августе 
прививок хватит на весь грип-
позный сезон. 

Ранняя вакцинация не гово-
рит о том, что в этом году ожида-
ется какой-то особенный штамм 
болезни. Население зовут делать 
прививки сразу после того, как 
закупленная вакцина поступила 
в регион. К одним она приходит 
раньше, к другим позже, но 
в среднем страна активно начи-
нает готовиться к встрече грип-
па с 1 сентября, когда в школы 
возвращаются ученики. 

Граждане из групп риска име-
ют право на бесплатную привив-
ку. В группах риска — школьники, 
беременные женщины, пенсио-
неры, лица с хроническими со-
матическими заболеваниями 
и те, кто по роду своей профес-
сии вынужден постоянно кон-
тактировать с людьми — к приме-
ру, учителя и врачи, работники 
коммунальной сферы и обслу-
живания. «Все они могут, начи-
ная с сегодняшнего дня, пройти 
вакцинацию в поликлиниках по 
месту жительства», — заверил 
министр здравоохранения Под-
московья Дмитрий Марков. 

Напомним, что в Подмоско-
вье в прошлом году прививки от 
гриппа сделали 37% жителей. 
А в Москве искусственным им-
мунитетом и вовсе обзавелись 
48,1% населения. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Совершивший 
наезд 
на военных 
террорист 
не числился 
радикалом

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧИЛСЯ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В ПРИГОРОДАХ Парижа фран-
цузская полиция провела об-
ыски в связи с делом о преднаме-
ренном наезде на военных, за-
действованных в операции по 
обеспечению безопасности 
«Сантинель». В этих местах жил 
человек, который на черном 
BMW протаранил в среду утром 
группу военнослужащих, выхо-
дивших из казармы в Леваллуа-
Перре. Напомним, что пострада-
ли шесть служивых, причем трое 
получили серьезные ранения.

Стало известно полное имя 
налетчика. Это 37-летний алжи-
рец Хаму Бенлатреш. Имея на 
руках долгосрочный вид на жи-
тельство, он давно обосновался 
во Франции. Последнее время 
работал шофером то в транспор-
тной фирме, то в компании по 
извозу Uber. Обладатель весьма 
характерной бороды Бенлатреш 
ни в чем, если не считать приво-
дов в полицию по мелким право-
нарушениям, серьезном замечен 
не был. В любом случае он не 
значился ни в списках «S» спец-
служб, где фигурируют лица, 
представляющие угрозу нацио-
нальной безопасности, ни в тех, 
более обширных, куда попадают 
те, на кого поступили сигналы о 
склонности к радикализации. 
Так что вплоть до ЧП в Леваллуа-
Перре местные контрразведчи-
ки даже не подозревали о его су-
ществовании, что, судя по всему, 
станет предметом основатель-
ной разборки как в местном 
МВД, так и в Национальном ан-
титеррористическом центре, со-
зданном недавно при Елисей-
ском дворце. В настоящее время 
террорист, получивший при за-
держании пять пулевых ране-
ний, находится в госпитале.

СКАНДАЛ

В Польше 
бесследно 
исчезли 
более 330 
памятников 
Красной 
Армии

ВОЮЮТ 
С ИСТОРИЕЙ

Юрий Когалов

НА ТЕРРИТОРИИ Польши 
осталось менее половины памят-
ников Красной Армии, установ-
ленных в советские времена. Как 
сообщил посол России в Варша-
ве Сергей Андреев, еще 20 лет 
назад их было более 560, сейчас 
же — только 230.

«В 1997 году польский Совет 
охраны памяти борьбы и муче-
ничества совместно с посольст-
вом России в Польше составили 
список всех памятников Кра-
сной Армии, находящихся в ре-
спублике за пределами воинских 
захоронений и кладбищ. Тогда их 
было 561. Сейчас представители 
Института национальной памя-
ти говорят, что их осталось 230», 
— цитирует дипломата ТАСС. 

Согласно соглашению от 
1994 года страны обязаны вести 
учет и заботиться о сохранности 
«всех обнаруженных мест памя-
ти и захоронений» жертв войн и 
репрессий. Но Варшава таковы-
ми считает лишь те монументы, 
что расположены на территории 
кладбищ, остальные же, по ее 
мнению, соглашение не охваты-
вает.  В Польше их называют сим-
волами коммунизма и собира-
ются ликвидировать. Россия с 
таким подходом не согласна. 
«Это противоречит тексту доку-
мента и, с нашей точки зрения, 
является неправильной и необо-
снованной интерпретацией со-
глашения», — отметил Андреев. 

ВЫБОРЫ Глава Словении 
пешком обходит страну

Пахор в поход 
собрался

Евгений Шестаков

НА СНИМКЕ он выглядит, как заядлый грибник, кото-
рый в хорошую погоду решил попытать счастья в лесу. 
Однако для президента Словении Борута Пахора шорты, 
палки для ходьбы и компактный рюкзак за спиной — ра-
бочая «униформа», в которой он намерен в течение бли-
жайшей недели покорять сердца избирателей.

Глава государства, получивший в народе прозвище 
Король Instagram за склонность выкладывать в Сеть свои 
многочисленные снимки в официальной и не очень офи-
циальной обстановке, обходит пешком страну в рамках 
избирательной кампании. В его команде две дамы, заня-
тые в аппарате Пахора связями с общественностью, и 
сын словенского лидера Лука. Политические «путешест-
венники» отправились в поход от словенско-венгерской 
границы и намерены достичь Пиранского залива Адриа-
тики. В среднем президент и сопровождающие его лица 
проходят от 30 до 40 километров в день. Новость о назна-
чении в Словении следующих выборов главы государст-
ва, которую объявят в пятницу, застанет Пахора в пути. 
До 14 августа он рассчитывает преодолеть около 300 ки-
лометров и завершить агитационную кампанию на побе-
режье, где по замыслу организаторов акции его встретит 
местный певец с любимой песней словенского лидера 
«Из Горичко в Пиран». Пока все идет по плану и довольно 
мирно — президент активно выкладывает фотографии со 
своих проходящих по дороге встреч.  

Впрочем, в отличие от премьера, глава Словении вы-
полняет преимущественно церемониальные функции и не 
отвечает за состояние экономики. В прошлом Пахор зани-
мал пост председателя правительства, но пробыл в дол-
жности недолго — около трех лет. После чего в связи с нара-
станием в стране социальных и экономических проблем 
парламент в 2011 году вынес ему вотум недоверия.Тем не 
менее это не помешало Пахору в 2012 году уверенно из-
браться на пост словенского лидера, получив 67,4 процен-
та голосов пришедших на избирательные участки.

Кстати, после избрания Дональда Трампа президен-
том США Пахор одним из первых направил его супруге 
Меланье поздравительную открытку: ведь та — уроженка 
Словении, где по-прежнему живут ее родители. Помимо 
прочего, как пишут СМИ, Пахор поблагодарил бывшую 
соотечественницу за то, что она «способствовала боль-
шей узнаваемости» Словении в мире.

ГЕОПОЛИТИКА Самолет ВКС 
России пролетел 
над Белым домом, 
Пентагоном и ЦРУ

Полету никто 
не мешал

Игорь Дунаевский

САМОЛЕТ Воздушно-космических сил (ВКС) России 
пролетел над самым сердцем американской столицы и ее 
окрестностями — маршрут в том числе пролегал над зда-
ниями Белого дома, Капитолия, Пентагона, штаб-квар-
тиры ЦРУ. Об этом сообщил телеканал CNN со ссылкой 
на источники, знакомые с полетными данными. Полет 
был совершен в рамках Договора по открытому небу 
(ДОН), предусматривающего наблюдательные миссии 
такого типа. Документ о проведении миссий подписали 
34 государства, включая Россию и США.

Самолет Ту-154 не нес каких-либо вооружений. По-
мимо российского экипажа на борту находились военно-
служащие американских ВВС.

Согласно договору самолету был разрешен доступ в 
одну из самых охраняемых зон США — пространство над 
Белым домом. Полет проходил на небольшой высоте — 
около 1,1 км. Помимо указанных объектов его маршрут 
также пролегал над аэродромом, где базируется «борт 
номер один» президента США, загородной президент-
ской резиденцией Кэмп-Дэвиде в Мэриленде, подзем-
ным командным пунктом Маунт-Уэзер в Вирджинии. 
Уже запланирован и второй полет. Его маршрут пройдет 
над Бедминстером в штате Нью-Джерси, где расположен 
один из принадлежащих президенту Дональду Трампу 
гольф-клубов. Именно там Трамп с семьей сейчас прово-
дит свой двухнедельный отпуск. Ранее днем столичная 
полиция опубликовала предупреждение, что «большой 
самолет может пролететь непосредственно над Капито-
лием под наблюдением соответствующих федеральных 
агентств. В заявлении не уточнялось, что это самолет 
ВКС РФ. В Пентагоне назвали пролет российского на-
блюдательного самолета в закрытой зоне «рутинным 
мероприятием».

Следим за ситуацией В Пентагоне озвучили сценарий авиаударов 
по КНДР

Бомбить будут по ночам?

Екатерина Забродина

У 
стратегов Пентагона 
уже готов план «упре-
ждающего удара» по 
Северной Корее. Под-
робности стали из-

вестны телеканалу NBC, который 
ссылается на двух высокопостав-
ленных сотрудников миноборо-
ны, а также на двух офицеров вы-
сокого ранга в отставке. Ключе-
вая роль в военной операции от-
водится стратегическим бомбар-
дировщикам B-1B с авиабазы Ан-
дерсен на тихоокеанском остро-
ве Гуам.

Собеседники NBC в Пентаго-
не подтвердили: если президент 
США Дональд Трамп действи-
тельно отдаст приказ об атаке, то 
боевые вылеты будут осуществ-
ляться именно с Гуама. Отсюда 
до северокорейского побережья 
— 2100 миль. Тяжелые бомбарди-
ровщики B-1B были дислоциро-
ваны на острове в августе прош-
лого года — впервые за десятиле-
тие. После последней ротации с 
территории США на базу ВВС 
Андерсен завезли шесть боевых 
машин, а вместе с ними прибыли   
350 офицеров. С конца мая бом-
бардировщики совершили 11 

тренировочных парных вылетов, 
имитировавших элементы опе-
рации против КНДР. Один из них 
и вовсе был ночным.

Целью американской авиа-
ции могут стать около 20 северо-
корейских военных объектов — 
это площадки для запуска ракет, 
испытательные полигоны и вспо-
могательное оборудование. В 
операции также будут задейст-
вованы спутники, беспилотни-
ки, истребители, самолеты с 
радио электронной системой 
разведки и дозаправщики. «Ата-
ка пойдет с воздуха, с земли и с 
моря, а также в киберпростран-
стве», — утверждают источники в 
Пентагоне.

По мнению экспертов, утечка 
может быть сигналом с целью 
«успокоить» Пекин, Москву и 
Сеул. Дело в том, что бомбарди-

ровщик B-1B не способен нести 
ядерные боезаряды. При этом 
даже сторонники силового сце-
нария понимают: ответ со сторо-
ны Пхеньяна может быть асим-
метричным. «Малейшая ошибка 
чревата ядерной войной», — на-
писала северокорейская партий-
ная газета «Родон Синмун».

Между тем репортеры ток-
шоу Джимми Киммела на  теле-
канале ABC провели экспери-
мент. Они решили выяснить, что 
американцы знают о Северной 
Корее. Прохожие на Голливуд-
ском бульваре в Лос-Анджелесе 
уверены: эта страна угрожает 
Соединенным Штатам, только 
вот не смогли показать ее на кар-
те. Но «вспоминали», что это 
«где-то тут» — на Ближнем Восто-
ке, в Европе или даже в Северной 
Америке.

В операции против северокорейского лидера Ким Чен Ына Пентагон задействует спутники, беспилотники, истребители, самолеты с радиоэлектронной системой разведки и дозаправщики.

Акцент

 Целью авиации США могут 
стать около 20 северо-
корейских военных объектов

КОНФЛИКТ В Европе нарастают протесты против посещающих 
достопримечательности иностранцев

Туристам больше не рады
Юрий Когалов

В 
то время как власти боль-
ш и н с т в а  е в р о п е й с к и х 
стран из финансовых соо-

бражений стремятся привлечь 
максимальное количество тури-
стов, местные жители все больше 
недовольны последствиями этих 
действий. В популярных для от-
дыха городах растут цены, появ-
ляются горы мусора, меняется 
привычный ход жизни.

Так, в испанской Пальма-де-
Майорке на арендованных авто-
мобилях появились наклейки с 
направленными против туристов 
лозунгами. И это при том, что 
правительство на законодатель-
ном уровне уже существенно ог-
раничило количество жилья, ко-
торое можно сдавать в аренду от-
дыхающим. 

Владельцы таких квартир или 
домов обязаны иметь лицензию 
для того, чтобы продолжать свой 
маленький бизнес, иначе им гро-
зит штраф в размере от 20 до 40 
тысяч евро. А новые разрешения 
власти Балеарских островов 
больше не выдают. К тому же он-
лайн-платформы должны будут 
убрать всю рекламу сдаваемого в 
аренду жилья. За нарушение это-
го требования предусмотрен 

штраф в размере до 400 тысяч 
евро.

Но если на Балеарских остро-
вах борьба с туристами протекает 
относительно мирно, то в Катало-
нии туристы могут и пострадать. 
Местные радикалы из молодеж-
ных организаций Endavant и Arran 
портят велосипеды, сдаваемые 
приезжим в аренду, заливают кле-
ем замки чемоданов и камер хра-

нения, забрасывают красками и 
дымовыми шашками отели, где 
останавливаются туристы. Кроме 
того, на стенах многих зданий поя-
вились листовки и надписи: «Ту-
ристы, отправляйтесь домой», 
«Туристы, вы — террористы», 
«Для туристов номеров нет». Но 
наиболее резонансным стало на-
падение в конце июля в Барселоне 
четырех человек на туристиче-

ский автобус. Молодые люди со 
скрытыми под капюшонами лица-
ми, угрожая оружием водителю и 
пассажирам, прокололи автобусу 
шины и написали на лобовом сте-
кле «Туризм убивает кварталы». 
Аналогичные акции против тури-
стов прошли и в Валенсии.

Растущим туристическим по-
током оказались недовольны и в 
Греции. Здесь ради приезжих 
правительство разрешило мага-
зинам открываться в высокий се-
зон по воскресеньям. Решение 
работать или нет в традиционно 
выходной день должен прини-
мать владелец торговой точки. 
Но сама возможность такой ра-
боты вызвала волну протестов по 
всей стране. На юге Франции 
приезжих не любят из-за их при-
страстия к алкоголю во время от-
пусков. Начиная с этого года в 
Ницце запрещены продажа и рас-
питие спиртных напитков с 8 ве-
чера до 5 утра. 

В Риме намерены полностью 
запретить пребывание  туристов 
у столичного фонтана Треви. 
Власти увеличили штрафы за ку-
пание в фонтанах, мытье в них 
животных, сидение на парапетах 
архитектурных сооружений. Во 
Флоренции обедающих на сту-
пенях церквей начали сгонять 
брандспойтами. В Венеции жи-
тели требуют закрыть порты го-
рода для крупных круизных су-
дов. Уже сейчас приезжим запре-
щено пользоваться велосипеда-
ми,  кормить голубей, передви-
гаться по  городу в купальной 
одежде.

Туристов в Испании встречают сов-
сем неприветственные надписи, 
местные жители им не рады.

КАЗУС

В случае гипотетической ядерной атаки со стороны КНДР американский штат 

Вашингтон окажется почти беззащитным. Все дело в местном законодательст-

ве. Еще во времена «холодной войны» американцы строили массу предположе-

ний, куда же их противник СССР может нанести ядерный удар. Большинство го-

лосов набирало западное побережье и, в частности, Сиэтл, крупнейший город 

на северо-западе США, штат Вашингтон. Но так уж вышло, что именно этот штат 

оказался наименее безопасным для своих жителей. Все дело в том, что в 1983 

году был принят закон, согласно которому в штате Вашингтон просто не осу-

ществляется планирование эвакуации жителей ввиду возможного ядерного 

удара. Документ гласит: «Комплексный план действий в чрезвычайных ситуаци-

ях… может не включать подготовку к экстренной эвакуации граждан в ожида-

нии ядерной атаки». То есть закон не вводит ограничений для отдельных горо-

дов на подготовку своих планов действий на случай ядерного удара. Но даже 

если такие планы существуют, они просто не отрабатываются и не проверяются 

на практике. Генерал в отставке Барри Маккафри назвал этот малоизвестный 

даже американцам закон не иначе как бестолковым. А Карина Шагрен из Отдела 

управления чрезвычайными ситуациями штата Вашингтон подтвердила: «Нет 

какого-либо превентивного планирования».

В настоящее время нет доказательств, что КНДР располагает ракетами, способ-

ными достичь американского побережья. Но если в теории допустить подобную 

возможность, у целого штата США не будет ни единого шанса уцелеть, потому 

что он просто не знает, как это сделать.

Чем руководствовались законодатели? По мнению бывшего представителя 

штата Вашингтон и автора закона Дона Нельсона, нормализация отношений с 

СССР в то время позволяла почти забыть об опасности ядерного удара. Одна-

ко новое поколение американских законодателей прекрасно понимает, что 

Сиэтл — «лакомый кусок» для Пхеньяна: помимо выгодного географически 

близкого расположения, город является центром деятельности ведущих ми-

ровых компаний. Поэтому сенаторы предпринимают попытки наконец обес-

печить Сиэтл подробной инструкцией «по выживанию».

Подготовила Диана Ковалева

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1437473

Борут Пахор (стоит в центре) регулярно размещает в Сети 
фотоотчеты о своих встречах с населением во время похода. 
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Память 95 лет назад в Санкт-Петербурге был расстрелян митрополит Вениамин 

Расстрел
Елена Яковлева 

В 
ночь с 12 на 13 августа 
под Петербургом по 
приговору ревтрибуна-
ла в 1922 году был рас-
стрелян митрополит 

Вениамин (Казанский). Якобы за 
организованное сопротивление 
передаче церковных ценностей в 
пользу голодающих Поволжья. 
На самом деле за неспособность 
предать веру, святыни, Патриар-
ха Тихона и вообще за неспособ-
ность предать. 95 лет спустя наш 
корреспондент прошел по следам 
этого процесса.

Неутомимый епископ
«Молоденький, скромный, 

кроткий, улыбающийся монах» — 
первое из свидетельств о буду-
щем владыке из семинарии, где 
он преподавал. Впрочем, с добав-
кой «дело повел крепкой рукой и 
достиг добрых результатов».

Нам повезло с последними 
святыми — у нас есть их фотогра-
фии. И они все «говорящие».

Фото- и кинохроника, как это 
ни странно, транслирует правед-
ность. Нечто, не поддающееся ра-
циональному раскладу, начинает 
говорить тебе о человеке пугаю-
ще-ошеломляющее: святой. И не 
знаешь, как передать это трудно-
описуемое, но несомненное впе-
чатление неверующим. То, что ты 
«видишь» в них, не ложится в 
привычное — тверд, мягок, реши-
телен, гибок, смел, осторожен.

Глядя на фотографии митро-
полита Вениамина, понимаешь, 
что совсем не случайно в мае ро-
кового для страны 1917-го — сво-
бодным голосованием клира и 
мирян — он был избран на Пе-
троградскую кафедру.

По воспоминаниям, его вы-
брали для того, чтобы в трудные 
времена «сложной политики» 
никто не впутал епархию в тем-
ные дела.

Владыка Вениамин всегда был 
человеком «светлых» и самоот-
верженных дел. Любил служить в 
окраинных храмах, по первому 
зову шел в самые отдаленные и 
бедные кварталы столицы, как 
обыкновенный священник. Вел 
беседы среди рабочих, устраивал 
литургии для школьников. Как 
священник участвовал в военных 
действиях во время Первой ми-
ровой войны. Его прозвали «неу-
томимым епископом».

Всего пять лет он был на епи-
скопской кафедре столицы. 
«Кроткий, но крепкий».

Парадокс: самоотверженно 
защищал религиозные права лю-
дей, пользовался у верующих ав-
торитетом, но при этом имел ре-
путацию… самого аполитичного 
человека в российском еписко-
пате. И призывал к жизни «без 
политической вывески».

Аполитичность не мешала 
ему смело и мужественно стоять 
за Церковь и людей. Когда 13 ян-
варя 1918 года в Александро-Не-
вскую лавру явился вооружен-
ный отряд матросов и красног-
вардейцев с целью ее захвата, он 
столкнулся с решительным отка-
зом подчиниться. Вторая попыт-
ка — 19 января — наткнулась на 
призыв владыки созывать народ 
лаврским колоколом. Народ стал 
стекаться, и под крики «Право-
славные, спасайте церкви!» от-
ряд был обезоружен.

Монахам пришлось даже 
успокаивать возмущенных. 
Один, спасая, увел через Тихвин-
ское кладбище командира горе-
отряда.

И только третий отряд с двумя 
пулеметами стал теснить народ с 
лаврского двора. Настоятель 
Скорбященской церкви протоие-
рей Петр Скипетров, увещевав-
ший красногвардейцев не чинить 
насилий над верующими, полу-
чил пулю в рот. Однако и это не 
сильно испугало верующих. И ре-
тироваться в конце концов опять 
пришлось красногвардейцам. А 
на следующий день к митрополи-

ту Вениамину пришли депутации 
от рабочих Стеклянного, Фарфо-
рового и других заводов. Рабо-
чие, авангард революции, от име-
ни которых стреляли матросы, 
заверили владыку Вениамина, 
что защитят лавру.

Оказывается, вера не отпала 
за три месяца, и Манифест ком-
партии не прирос на ее место в 
человеческих душах.

И более того, православная 
вера в 1918 году переживала на-
стоящий подъем! «Уровень рели-
гиозной жизни Петрограда начал 
подниматься, — писал митропо-
лит в послании к пастве. — Храмы 
Божии стали наполняться бого-
мольцами… Вера православная… 
стала собирать все больше и 
больше верующих людей незави-

симо от их общественного поло-
жения и политических взглядов».

Вера теснимая, вера, за кото-
рую можно получить пулю, звала 
людей в храмы.

А владыка Вениамин, даже 
приказывая бить в колокол, по-
прежнему настаивал на дистан-
ции от политики. «Всякая поли-
тика, как реакционная, так и мод-
ная прогрессивная, должна быть 
чужда вас, — писал он. — Пастырь 
не с аристократией, плутокра-
тией или демократией, не с бур-
жуями или пролетариями, но со 
всеми и для всех верующих… 
Царствие Мое, как сказал Хри-
стос, не от мира сего, и никакой 
политический строй не может с 
ним совпадать».

Без капли крови
На пятом году его епископско-

го служения появился знамени-
тый февральский декрет ВЦИК — 
об изъятии церковных ценно-
стей. Это был первый организо-
ванный акт антицерковных гоне-
ний, когда верующих преследо-
вали не стихийно, а целенаправ-

ленно. По всем данным, на 1922 
год приходится всплеск антицер-
ковных репрессий.

«Ценности» решили изымать 
по благородной с виду причине — 
для нужд голодающих Поволжья. 
Отнять у попов-мироедов и на-
кормить голодных — риторика 
большевиков, как всегда элек-
тризовала разгоряченное созна-
ние с виду справедливыми ради-
кальными фразами. Митрополит 
Вениамин, отстоявший лавру в 
1918-м, сумевший преобразо-
вать домовые храмы после декре-
та об их закрытии в приходские, 
организовать Богословский ин-
ститут после закрытия духовной 
семинарии, то есть сделавший 
массу эффективных обыгрываю-
щих власть шагов, по этому во-

просу с самого начала стал ис-
кать компромисс с властью.

Обратился к клиру и пастве и 
разрешил «общинам и верую-
щим жертвовать на нужды голо-
дающих… даже и ризы со святых 
икон». Но не касаться святынь 
храма — престола, священных со-
судов, дарохранительниц, кре-
стов, Евангелия, вместилища 
святых мощей и особо чтимых 
икон. Договорились, что станут   
заменять то, на что большевики 
положили глаз, какими-то анало-
гичными по стоимости нецер-
ковными вещами.

Призвал верующих даже в 
случае изъятия святынь не допу-
скать проявления «насилия в той 
или иной форме». Заявил, что 
«ни в храме, ни около него неу-
местны резкие выражения, раз-
дражение, злобные выкрики про-
тив отдельных лиц или нацио-
нальностей». «Не давайте ника-
кого повода к тому, чтобы капля 
какая-нибудь чьей бы то ни было 
человеческой крови была проли-
та около храма… Перестаньте 
волноваться. Успокойтесь. …Ска-

жем по слову Божию: «Господь 
раньше дал, Господь теперь взял 
украшение наших храмов, да бу-
дет Имя Господне благословен-
но». Проводим изымаемые из на-
ших храмов церковные ценности 
с молитвенным пожеланием, 
чтобы они достигли своего назна-
чения и помогли голодающим». 
(Слова про «назначение» оказа-
лись провидческими. Выручен-
ные за церковные ценности сред-
ства большевики направляли в 
первую очередь на нужды миро-
вой революции. «Мировой по-
жар» им раздуть было важнее).

А воззвание владыки Вениа-
мина подействовало на паству. 
Глава Петроградской милиции 
скоро в официальном донесении 
отметит «блестящее и сравни-
тельно вполне спокойное прове-
дение кампании».

Но в эту историю вплелся еще 
один важный сюжет. Митрополит 
Вениамин отказался признать 
отстранение от управления цер-
ковью привлеченного к граждан-
скому суду Патриарха Тихона. Не 
поддержал и главный антицер-
ковный проект большевиков — 
обновленцев. Во всех храмах Пе-
тербурга — по его благословению 
— продолжали поминать имя Па-
триарха. Во многом именно из-за 
этого, а может быть, и за сово-
купную пятилетнюю неуязви-
мую мудрость его защиты церкви 

— он был арестован. Вместе с ним 
к «делу» были привлечены еще 
86 человек.

Пелась агитация против…
Большевистские суды любили 

вменять подсудимым злонаме-
ренность. Так, послание владыки 
Вениамина, по сути призываю-
щее к лояльности и разумности, 
было истолковано как чистое со-
противление.

Его письма в Помгол (комитет 
помощи голодающим), где он об-
говаривал практические условия 
передачи ценностей, истолкова-
ли как «ультиматумы». Речь ми-
трополита в лавре была признана 
«контрреволюционной». Ох уж 
эти мутные по смыслу, припеча-
тывающие слова большевист-
ской речи.

Сопротивление изъятию цен-
ностей действительно было, его и 
не могло не быть.

«14 апреля у Иоанновской 
церкви 2-тысячная толпа ворва-
лась в кельи, начала бомбардиро-
вать комиссию по изъятию цен-
ностей камнями… 30 марта у 
Знаменской церкви в толпе пе-
лась агитация против изъятия 
ценностей, сопровождавшаяся 
избиением милиции… 4 мая 
трехтысячная толпа бесчинство-
вала около Пyтиловской церкви, 
причем были избиты члены ко-
миссии».

Любимая сегодня записная 
присказка про народ, который 
крестился-крестился да и пошел 
от неглубины и дешевости своей 
веры сбрасывать кресты с хра-
мов, совсем не выдерживает про-
верки протоколом большевист-
ского судебного процесса.

Народ пошел не рушить хра-
мы, а защищать их. Прежде чем 
три комсомольца отличились при 
сбрасывании крестов, три тысячи 
верующих по первому звуку коло-
кола шли защищать храм.

И где-то спустя 20 лет, после 
изобилия примеров «отморо-
женности» революционного по-
ведения — стрелять в рот говорив-
шему, — народ, нет, не смирился, 
но замер от ужаса происходяще-
го. И перешел к тайному сопро-
тивлению.

Да и тогда тех, кто готов был 
попирать святыни, набиралось 
не много. И мы ничего не знаем 
об их судьбах.

Однажды директор Дома рус-
ского зарубежья Виктор Моск-
вин подарил мне уникальную 

книгу, на которую, еще в рукопи-
си, обратил его внимание Алек-
сандр Исаевич Солженицын. Это 
была книга комсомольца, позво-
лявшего себе в толпе ниспровер-
гателей жуткие надругания над 
святынями.

Уже в 30-е он, звонко-совет-
ский человек, сидел в тюрьме по 
абсурдным политическим обви-
нениям. Молох революции пере-
малывал и его жизнь.Потом он 
вернулся к вере. Написал об ужа-
сах своей биографии бесконечно 
покаянную книгу… Она рукопи-
сью попала к Солженицыну, и он 
призывал ее опубликовать и 
обратить на нее внимание…

И это только один сюжет из 
жизни сбрасывателей крестов с 
храмов…

Но в сто раз внимательнее, 
чем в судьбы сбрасывателей ко-
локолов, мы должны вглядывать-

ся в судьбы и личности новому-
чеников и страдальцев за веру в 
XX веке. И потому что это подвиг, 
и потому что так у нас есть шанс 
увидеть другую, не обычную, не 
связанную ироническими стере-
отипами Россию. Ту самую, кото-
рая в 1937 году не побоялась во 
время переписи населения ука-
зать на свою подавляющую рели-
гиозность.

Но мы, кажется, не спешим 
ввести их имена в свой мировоз-
зренческий обиход. В сонм обще-
признанных фигур. Скажи «ми-
трополит Вениамин», и кто, кро-
ме церковных людей догадается, 
о ком речь?

Руководствуемся ложным 
стыдом: веры и конфессии могут 
быть разными, а тут что-то спе-
цифически церковное. Какая-то 
отдельная галактика по имени 
святость.

Но праведное поведение дос-
тойно общего почитания. Неда-
ром же так громко называются 
имена праведников, спасавших 
евреев во время Холокоста. Не в 
особенностях религии тут дело: 
праведность есть праведность.

И святость есть святость.
Пока она будет отдельной, от-

деленной, мы будем буксовать в 
чем-то очень важном.

Суд в филармонии
Дело было огромным, в не-

сколько томов, и постоянно рас-
пухало. Но при этом изобиловало 
несообразностями, противоре-
чиями, а в каких-то моментах 
юридическим абсурдом (напри-
мер, страдала хронологическая 
последовательность, события, 
вызвавшие дело «о сокрытии и 
хищении церковных ценностей» 
в институте глухонемых, прои-
зошли в декабре 1920 года, когда 
декрет об изъятии ценностей еще 
не был издан). Но это не смущало 
обвинителей.

Как и резко бросавшийся в 
глаза вид подсудимых — они были 
столь разных возрастов, соци-
ального положения и интеллек-
туального развития, что мысль о 
том, что это люди единой органи-
зации, казалась абсурдной.

Но между тем с 10 июня по 5 
июля в большом зале филармо-
нии упорно шли заседания с 12 
часов дня до 10—12 часов ночи.

И ревтрибунал выдавал биле-
ты на вход в зал.

 —  Подсудимый гражданин Ка-
занский, — так вызывали владыку 
Вениамина.

И он — по залу проходило вол-
нение — поднимался и размерен-

ным шагом, не спеша, опираясь 
одной рукой на посох, а другую, 
приложив к груди, выходил на се-
редину зала. На лице не было 
признаков «ни волнения, ни сму-
щения». Очевидцы вспоминали, 
что он был скуп в движениях и 
словах, не говорил ничего лишне-
го, отвечал по существу. И только 
иногда в его ответах сквозила не-
кая уклончивость, диктуемая 
пропастью между взглядами мо-
наха и неверующего мирянина.

«— Как вы относитесь к совет-
ской власти?

— Мое отношение к ней — отно-
шение к власти. Все ее распоря-
жения и все декреты по мере сво-
его разумения исполняю и при-
нимаю к руководству.

— Ну да, это так. Но признаете 
ли вы ее?

— Признаю, как и всякую гра-
жданскую власть».

Когда трибунал перешел к 
центральному пункту обвинения 
— двум письмам митрополита в 
Помгол, митрополит подробно 
рассказал историю их возникно-
вения: для безболезненного про-
ведения в жизнь большевистско-
го декрета. 

Он подчеркивал: вопрос об 
изъятии ценностей для церкви и 
верующих мог взбудоражить лю-
дей, поэтому к его разрешению 
нужно было подходить особенно 
осторожно. 

«Вы их как писали, — посове-
товавшись с кем-нибудь или са-
мостоятельно? «Я писал их сам». 
Полтора дня допрашиваемый ми-
трополит уводил других из-под 
обвинений и подозрений.

«И др. князья церкви»
Совещание ревтрибунала шло 

около трех суток.
5 июля здание филармонии 

было закрыто до трех часов. Пу-
блика впускалась к вечеру и по-
сле тщательной проверки вход-
ных билетов. Образовался ог-
ромный хвост очереди. И это 
были не любопытствующие. Нет, 
в зале собирались люди, любив-
шие владыку. Чтобы защитить 
его хотя бы своим присутствием.

Когда вышел ревтрибунал, 
шел девятый час вечера. По цер-
ковному «девятый час» означает 
воспоминание о Крестной смер-
ти Христа.

Чтение приговора заняло 45 
минут.  «Казанский (он же ми-
трополит Петроградский Вениа-
мин) совместно… в лице его ак-
тивной группы... с целью выз-
вать народные волнения в осу-
ществлении единого фронта с 
международной буржуазией» — 
даже не хочется цитировать це-
ликом вмененную ему трибуна-
лом вину.

Такое чувство, что новая 
власть хорошо чувствовала свою 
нелегитимность, и от этого пря-
талась за абсурд террора.

«Патриарх Тихон, митропо-
лит Вениамин» — везде называ-
ются через запятую, иногда к их 
именам прибавляется «и др. кня-
зья церкви». Звучит так пародий-
но, как будто Ильфом и Петро-
вым уже написаны «Двенадцать 
стульев».

Им вменялись в вину волне-
ния в Шуе, Иваново-Вознесенс-
ке, Москве... И беспорядки в Пе-
трограде  «с нанесением тяжких 
поранений отдельным предста-
вителям советской власти». О 
получившем пулю в рот отце 
Петре забыли, о пулемете про-
тив людей, защищавших лавру, — 
тоже.

Приговор: десятерых — рас-
стрелять. (Шестерым из пригово-
ренных смертную казнь потом 
заменят лишением свободы).

В последнем слове владыка 
Вениамин скажет, что «к самому 
обвинению относится спокой-
но». Спокойно он не мог принять 
только то, что его назвали «вра-
гом народа». «Народ я люблю и 
отдал за него все. И народ любит 
меня. Не знаю, что вы скажете 
мне в приговоре: жизнь или 
смерть? Но, что бы вы ни сказали, 
я осеню себя крестом и скажу — 
слава Богу за все».

Мы часто в воображении про-
игрываем трагичную историю 
русского XX века как детскую 
«войнушку», где легко стать ге-
роем понарошку. 

А тут все вдвойне не понарош-
ку. Спокойное мужество. Огром-
ная вера. Великое незлобие.

Казни они ждали больше ме-
сяца. По воспоминаниям: «Ми-
трополит молится по 14 часов в 
сутки и производит на надзира-
телей самое тяжелое впечатле-
ние»… Для них была очевидна его 
невиновность…

Перед казнью все были обри-
ты и одеты в лохмотья. Чтобы 
нельзя было узнать духовных 
лиц. Это могло вызвать попытки 
защиты. 

Точное место казни неизвест-
но. Предполагают, что это из-
вестный в Петербурге Ковалев-
ский лес.

Спустя 70 лет — в 1992 году — 
митрополит Вениамин был при-
числен к лику святых. Трое рас-
стрелянных с ним тоже.

Юриста Новицкого на совре-
менных иконах изображают в 
галстуке — интеллигентская ко-
сточка.

На Никольском кладбище 
Александро-Невской лавры, где 
любил гулять владыка Вениамин, 
есть его символическая могила — 
кенотаф.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Из письма, написанного 
за несколько дней 
до расстрела

«В детстве и отрочестве я зачитывал-

ся Житиями святых и восхищался их 

героизмом, их святым воодушевле-

нием, жалел всей душой, что времена 

не те и не придется переживать, что 

они переживали. Времена перемени-

лись, открывается возможность тер-

петь ради Христа и от своих, и от чу-

жих. Трудно, тяжело страдать, но по 

мере наших страданий избыточест-

вует и утешение от Бога... Я радостен 

и покоен как всегда. Христос — наша 

жизнь, свет и покой. С Ним всегда и 

везде хорошо. За судьбу Церкви Бо-

жией я не боюсь. Веры надо больше, 

больше ее иметь надо нам, пастырям. 

Забыть свои самонадеянность, ум, 

ученость и силы и дать место Благо-

дати Божией... Теперь время суда... 

Нам ли, христианам, да еще иереям, 

не проявлять подобного мужества 

даже до смерти!..»

Полтора дня допрашиваемый митрополит Вениамин уводил других из-под обвинений и подозрений Ревтрибунала...

Суд проходил в Большом зале филармонии, доселе в одном из лучших концертных залов Европы…

Акцент

 Монахам пришлось успокаи-
вать возмущенную толпу. 
Один, спасая, увел от взбудо-
раженных людей командира 
красноармейцев

Точное место казни неизвестно. Предполагают, что это известный 
в Петербурге, как в Москве Коммунарка, Ковалевский лес. Настоящую 
могилу ищут…

Акцент 

 Вырученные за церковные 
ценности средства большеви-
ки направляли на нужды 
мировой революции. 
«Мировой пожар» раздуть 
было важнее, чем накормить 
голодающих Поволжья

Патриарх Тихон и митрополит Вениамин.

СПРАВКА «РГ»
Митрополит Вениамин (Васи-
лий Павлович Казанский родился 
17 апреля 1873 года в Каргополь-
ском уезде Олонецкой губернии. 
Расстрелян по приговору Петрог-
радского ревтрибунала 13 авгу-
ста 1922 года. Прославлен в лике 
святых в 1992 году.
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Юрий Гаврилов

В
эту субботу в подмо-
сковном парке «Патри-
от» состоится гранди-
озное авиашоу, приу-
роченное к 105-летию 

Военно-воздушных сил России.
Праздник устраивает Мино-

бороны России, и его организато-
ры обещают зрителям невидан-
ное доселе зрелище. Более двух 
часов, начиная с 13.00, в подмо-
сковном небе летчики будут де-
монстрировать пилотажное ма-
стерство на практически всех ти-
пах самолетов дальней, военно-
транспортной и оперативно-так-
тической авиации. Свою про-
грамму также подготовили эки-
пажи вертолетов и раритетных 
машин времен Первой и Второй 
мировых войн —  «Фарман», 
«Пайпер- КЭБ»,«Дуглас ДС-3», 
По-2, Ил-2, МиГ-3 и других. В об-
щей сложности в показательных 
выступлениях задействуют бо-
лее 150 летательных аппаратов.

Настоящим «гвоздем» празд-
ника обещают стать полеты зна-

менитых на весь мир пилотаж-
ных групп «Русские витязи» на 
истребителях Су-30СМ и «Стри-
жи» на МиГ-29. Они базируются 
на местном аэродроме, и как хо-
зяева шоу постараются порадо-
вать гостей новинками группово-
го и одиночного пилотажа, а так-
же отличной техникой ведения 
воздушного боя. Вместе с ними 
выступят «Соколы России» и 
«Беркуты». Блеснуть мастерст-
вом готовятся и летчики Т-50 — 
знаменитой «пятерки». А экипа-
жи штурмовиков Су-25 раскра-
сят небесную синь дымами цве-
тов российского флага.

Празднично будет и на земле. 
В парке устроят реконструкцию 
важнейших событий в истории 
отечественной военной авиации. 

Здесь же разместятся павильоны 
с экспозициями и интерактивны-
ми стендами о становлении ВВС 
и ВКС России. 

На учебных тренажерах и ави-
асимуляторах каждый сможет 
испытать себя в роли самого на-
стоящего летчика.

В этот же день в парке «Патри-
от» пройдет заключительный 
этап танкового биатлона, а в 19 
часов начнется церемония за-
крытия Армейских международ-
ных игр-2017. 

ПАМЯТЬ В Москве откроют
монумент героям Чернобыля 

Ради жизни 
на Земле

Сергей Бабкин 

В ПАРКЕ Победы на Поклонной 
горе началось строительства мо-
нумента, посвященного подвигу 
ликвидаторов аварии на Черно-
быльской АЭС.

С идеей увековечить память 
тех, кто спас человечество от 
страшных последствий трагедии 
1986 года, выступили сами ныне 
здравствующие ликвидаторы. 
Как рассказал «РГ» руководи-
тель Союза «Чернобыль» России 
Вячеслав Гришин, проект памят-
ника поддержали представители 
власти и духовенства. В 2014 
году мэр Сергей Собянин подпи-
сал распоряжение об установке 
мемориала, в 2015-м на Поклон-
ной установили символический 
закладной камень, а буквально 
на днях началось само строи-
тельство. Над монументальной 
композицией работает выдаю-
щийся российский скульптор 
Андрей Ковальчук. Тема Черно-
быля очень близка ему по духу — 
он является автором знаменито-
го мемориала героям-ликвида-
торам на Митинском кладбище. 

Памятник в Парке Победы — 
это целая скульптурная группа. 
В центре — 1,5-метровая фигура, 
символизирующая атом.  Ее 
окружает 5-метровая стена 
в три четверти круга. Такая фор-
ма очень символична: она отсы-
лает к деталям той страшной ка-
тастрофы. Тогда мощнейший 
взрыв уничтожил целый реак-
тор, поэтому круг, «сдерживаю-

щий» атом, не замыкается. На 
стене прорезаны силуэты участ-
ников операции в Чернобыле. 
Наконец, на первом плане — 
бронзовые фигуры ликвидато-
ров. Ночью памятник будет вы-
глядеть особенно завораживаю-
щим: освещение сделают и сна-
ружи, и внутри незамкнутой 
стены с атомом. Мемориал воз-
ведут на пересечении аллей 
Мира и Ветеранов войны. Пер-
воначально на этом месте об-
устроят площадку из декоратив-
ного бетона диаметров 25 ме-
тров, затем установят сами ком-
позиции. 

Общая стоимость памятника 
и всех работ по его установке — 
около 70 млн руб. Хотя большую 
часть пожертвований на это вы-
делила госкорпорация «Роса-
том», памятник все равно мож-
но назвать народным. Ведь на 
него собирали средства черно-
быльцы со всей страны, особен-
но активны были ликвидаторы, 
которые сейчас проживают в Се-
вастополе. Мемориал рассчиты-
вают открыть 30 ноября: имен-
но в этот день в 1986-м ликвида-
торам удалось завершить строи-
тельства укрытия над остатками 
энергоблока. На создание «сар-
кофага» ушло 600 тысяч «ку-
бов» щебня, 400 тысяч «кубов» 
бетона. Но главное, конечно, че-
ловеческий подвиг. Только в те-
чение 30 лет после катастрофы 
умерли 60 тысяч ликвидаторов 
аварии, свыше 100 тысяч героев 
стали инвалидами.

РЕНОВАЦИЯ Массово переселять
москвичей из домов под снос
начнут в 2019 году

В ожидании волны 

Любовь Проценко 

ПРИМЕРНО два года потребует-
ся столице для того, чтобы начать 
массовое переселение жителей из 
устаревших домов по программе 
реновации. Об этом сообщил ру-
ководитель департамента градо-
строительной политики Москвы 
Сергей Левкин. Он объяснил, что 
это время нужно для того, чтобы 
набрало темп волновое переселе-
ние, необходимое для обновления 
районов устаревшей застройки. 

— В 2018 и 2019 годах мы будем 
заниматься проектированием 
и строительством стартовых до-
мов, — рассказал он. — Ну а после 
этого запустим волну переселе-
ния объемом от четырех до пяти 
миллионов квадратных метров.

Поэтапный план работы над 
программой реновации утвер-
жден правительством Москвы на 
прошлой неделе. В нем, в частно-
сти, говорится, что до 1 августа 
2019 года должна быть разработа-
на вся градостроительная доку-
ментация по районам, которые 
войдут в программу. Помимо это-
го предстоит провести зонирова-
ние территорий, разработать про-
екты планировки и застройки 
с конкретными домами в преде-
лах квартала. И лишь после этого 
можно будет говорить, какой дом 
и в какие сроки будут переселен. 

Пока же, как уже сообщала 
«РГ», 20 финалистов архконкурса 
работают над концепциями раз-
вития пяти пилотных площадок 
в районах Царицыно, Кузьминки, 
Головинский, проспект Вернад-
ского и Хорошево-Мневники. 
Свои работы они должны пред-
ставить к 12 октября. Затем из 
20 работ будут выбраны пять луч-
ших, их авторам город поручит 
разрабатывать уже конкретные 
проекты районов реновации. Ос-
новой техзаданий, которые полу-
чили архитекторы, стали новые 
стандарты улучшенной отделки 

квартир и благоустройства райо-
нов, утвержденные правительст-
вом Москвы в минувший вторник. 

Левкин напомнил, что первые 
переселения по программе рено-
вации могут начаться уже в этом 
году. И действительно, как убеди-
лись корреспонденты «РГ», в го-
роде уже появился первый дом — 
на проспекте Вернадского, 61, ко-
торый оснащен по новым требо-
ваниям. Но решать, стоит ли пере-
езжать в эту 14-этажную башню, 

расположенную в пяти минутах 
ходьбы от станции метро «Про-
спект Вернадского», самим горо-
жанам — ведь, как ранее сообщал 
заммэра Москвы по градострои-
тельной политике и строительст-
ву Марат Хуснуллин, им будет 
предложено по три варианта но-
вого жилья. 

— Если сейчас мы успеем пере-
проектировать муниципальные 
дома и провести с ними полный 
набор преобразований — приме-
нить улучшенную отделку, изме-
нить показатели благоустройст-
ва, чтобы использовать их в каче-
стве стартовых для программы 
реновации, то первые переселе-
ния могут произойти в конце это-
го — начале следующего года, — 
сказал Сергей Левкин. Напомню, 
по закону большая часть москви-
чей получат новое жилье не толь-
ко в прежнем своем районе, но 
даже в том же квартале. Горожане 
считают его это условие важней-
шим. И это понятно: в Москве пе-
реезд в другой район нередко ло-
мает не только устоявшийся 
уклад жизни, но и рвет человече-
ские связи.

Акцент

 Экипажи штурмовиков Су-25 
раскрасят праздничное небо 
над парком «Патриот» дымами 
цветов российского флага

Праздник Завтра в воздушном шоу пролетят 
150 военных самолетов и вертолетов

Винты и крылья

«Гвоздем» праздника станут 
выступления «Русских витязей» 
на Су-30СМ и «Стри�ей» на МиГ-29.

АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность о намеча-
емой деятельности по проектной документации «АО «Лебедин-
ский ГОК». Транспортная схема горнотранспортного комплекса 
с применением циклично-поточной технологии» и информирует 
о начале проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является одним 
из ведущих российских предприятий по объему производства же-
лезорудного сырья для черной металлургии. Минерально-
сырьевой базой являются железистые кварциты Лебединского ме-
сторождения, входящего в состав Губкинско-Старооскольского 
железорудного района Курской магнитной аномалии. 

В административном отношении Лебединское месторождение 
расположено на территории Губкинского района Белгородской 
области.

Проектными решениями предусматривается применение 
циклично-поточной технологии для дробления железистых квар-
цитов (руды) в карьере и доставка крупнодробленой руды из ка-
рьера конвейерным транспортом на обогатительную фабрику, вза-
мен существующего способа доставки железнодорожным транс-
портом с последующим дроблением на обогатительной фабрике. 
Циклично-поточная технология предусматривает строительство 
двух дробильно-конвейерных комплексов с производительностью 
до 55 млн.т/год и организацию буферного склада крупнодробле-
ной руды на площадке обогатительной фабрики.

Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, г. Губ-

кин-11, промышленная зона, промплощадка Лебединского ГОКа.
Тел.:  +7 (47241) 9-44-55,  е-mail :  gok@lebgok.ru,  

сайт: www.metalloinvest.com 
Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС:
АО «Санкт-Петербургская горная проектно-инжиниринговая 

компания», 196066, г. Санкт-Петербург, Московский пр., д. 212, 
лит. А.

Тел.: +7 (812) 448-80-06, е-mail:  info@pitergor.ru,  
сайт: www.pitergor.ru

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду с января по сентябрь 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения:

Администрация Губкинского городского округа Белгородской 
области, 309189 Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, д. 16, 
тел. 8 (47241) 5-25-15, е-mail: gubkin@gu.belregion.ru,  
сайт: www.gubkinadm.ru

Целью информирования общественности о намечаемой дея-
тельности является выявление общественного мнения и предло-
жений в процессе подготовки технического задания на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду.

Проект технического задания размещен на официальном сайте 
Администрации Губкинского городского округа Белгородской об-
ласти.

Форма представления замечаний и предложений: по почте 
и электронной почте в адрес АО «Лебединского ГОК» и Админи-
страции Губкинского городского округа с пометкой «ЦПТ».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
ведение общественных обсуждений планируется в форме публич-
ных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «РН-Пурнефтегаз»: проводит общественные обсуждения 
относительно намечаемой хозяйственной деятельности на терри-
тории муниципального образования Красноселькупский район 
по проекту «Строительство II очереди полигона ТБО и ТПО Харам-
пурского м/р (Площадка утилизации отходов (нефтешламы, отхо-
ды бурения)» и ее возможном воздействии на окружающую сре-
ду.

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Пурнефтегаз»: 
629830, Россия, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, г. Губкинский, мкр. 10,  д.3.

Наименование и адрес представителя заказчика (проект-
ной организации): ООО «Нефтестройпроект»: 634034, Россий-
ская Федерация, город Томск, улица Советская, д. 80.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО Красноселькупский район, ООО 
«Нефтестройпроект».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Место нахождения материалов проектной документации 
для ознакомления: помещение Администрации МО Красносель-
купский район по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Красноселькупский район, с. Красносель куп, ул. Полярная, 4, тел. 
(34932) 2-13-44 , а также официальные Интернет-сайты ООО «Не-
фетстройпроект» www.nsproject.ru и Администрации района www.
selkup-adm.ru.

Замечания и предложения могут быть представлены в те-
чение 30 дней с момента опубликования данного объявления в уст-
ной и письменной форме в рабочие дни (с понедельника по пятни-
цу) с 8.30 до 18.00 по адресу нахождения материалов проектной до-
кументации, а также по электронной почте e-mail: nsptomsk@
nsproject.ru (c указанием данных заявителя, Ф.И.О., наименова-
ния, адреса).

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 19 сентября 2017 года в 17-00 (местного времени) по адресу: 
Красноселькупский район, с. Красноселькуп, ул. Энтузиастов, д. 1, 
актовый зал муниципального учреждения дополнительного обра-
зования «Красноселькупский центр дополнительного образова-
ния детей».

Контакты:
ООО «РН-Пурнефтегаз»:
— Начальник отдела экологической безопасности и нормиро-

вания Управления охраны окружающей среды Плотицин Н.А., тел. 
+7 (34936) 5-36-23, e-mail: NAPlotitsin@purneftegaz.ru.

ООО «Нефтестройпроект»:
— главный инженер проекта Трофимов А.Н., тел. + 7 (3822)90-

33-02, e-mail: TrofimovAN@nsproject.ru.
ООО «РН-Пурнефтегаз»: проводит общественные обсуждения 

относительно намечаемой хозяйственной деятельности на терри-
тории муниципального образования Пуровский район по проекту 
«Строительство II очереди полигона ТБО и ТПО Тарасовского м/р 
(Площадка утилизации отходов (нефтешламы, отходы бурения)» 
и ее возможном воздействии на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Пурнефтегаз»: 
629830, Россия, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, г. Губкинский, мкр. 10, д.3.

Наименование и адрес представителя заказчика (проект-
ной организации): ООО «Нефтестройпроект»: 634034, Россий-
ская Федерация, город Томск, улица Советская, д.80.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО деревни Харампур, ООО «Нефте-
стройпроект».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Место нахождения материалов проектной документации 
для ознакомления: помещение Администрации муниципального 
образования деревни Харампур: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, д. Харампур, ул. Айваседо Энтак, д. 6, тел. 
(34932) 2-13-44, а также официальные Интернет-сайты ООО «Не-
фетстройпроект» www.nsproject.ru и Администрации района www.
harampur.ru.

Замечания и предложения могут быть представлены в те-
чении 30 дней с момента опубликования данного объявления в уст-
ной и письменной форме в рабочие дни (с понедельника по пятни-
цу) с 8.30 до 18.00 по адресу нахождения материалов проектной до-
кументации, а также по электронной почте e-mail: nsptomsk@
nsproject.ru (c указанием данных заявителя, Ф.И.О., наименова-
ния, адреса).

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 12 сентября 2017 года в 15-00 (местного времени) по адресу: 
Пуровский район, д. Харампур, ул. Айваседо Энтак, д. 6, в здании 
КУК ДК «Снежный».

Контакты:
ООО «РН-Пурнефтегаз»:
— Начальник отдела экологической безопасности и нормиро-

вания Управления охраны окружающей среды Плотицин Н.А., тел. 
+7(34936) 5-36-23, e-mail: NAPlotitsin@purneftegaz.ru.

ООО «Нефтестройпроект»:
— главный инженер проекта Трофимов А.Н., тел. + 7 (3822) 90-

33-02, e-mail: TrofimovAN@nsproject.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» ООО «ТрансСервис» 
извещает о проведении общественных обсуждений по проекту 
технической документации «Регламент по изготовлению грун-
тов технических и грунтов питательных с использованием бу-
ровых шламов» (далее — «Регламент…»), и материалами ОВОС 
(ЯНАО), для прохождения государственной экологической эк-
спертизы.

Цели намечаемой деятельности: проведение природовос-
становительных работ с созданием новых безопасных материа-
лов с их применением в дальнейшем хозяйственном обороте.

 Месторасположение намечаемой деятельности: Тазов-
ский район, ЯНАО.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ТрансСервис», юр. адрес: 634024, Рос-
сия, Томская область, г.Томск, ул. ЛПК, 2-й поселок, д.111, стро-
ение 7, тел. (3822) 586-100, e-mail: S01@TS70.ru.

 Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 11 августа 2017 года по 12 сентября 2017 года.

 Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Департамент имущественных и земельных отно-
шений администрации Тазовского района.

 Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

 Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
 Ознакомиться с проектом «Регламента…» и материалами 

на проведение оценки воздействия на окружающую среду мож-
но по адресам:

1. Тазовский филиал Ассоциации «Ямал — потомкам!», пос. 
Тазовский, ул. Пушкина д.29 каб. № 5 тел.8(34940) 2-10-63,  
e-mail: yamal-taz@mail.ru.

2. Администрация муниципального образования села Наход-
ка, 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, e-mail: admnahodka@mail.ru.

3. Администрация муниципального образования села Анти-
паюта, 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Лени-
на, д. 3 e-mail: antipa89@mail.ru.

4. Администрация муниципального образования села Гыда: 
629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Полярная, д. 2а, e-
mail: admgyda@yandex.ru.

5. Межселенные территории Тазовской, Находкинской, Ан-
типаютинской и Гыданской тундры.

6. ООО «ТрансСервис», факт. адрес: 634034, Российская Фе-
дерация, Томская область, г. Томск, ул. Кулева, д.19, каб. 34, тел. 
8(3822) 586-100, e-mail: S01@TS70.ru.

7. ООО «Дарвин-Сервис», факт. адрес: 634034, г. Томск, ул. 
Карташова, 22, оф.1, тел. 8(3822) 50-33-22; e-mail: darwin.2014@
mail.ru.

 Общественные обсуждения состоятся в здании Районного 
центра национальных культур 12 сентября 2017 года в 17.00 
(местного времени) по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: руководитель проекта по природоохран-

ным работам и строительству ООО «ТрансСервис» С.М. Скляр, 
8 (3822) 586-100.

От разработчика проекта: директор ООО «Дарвин-Сервис» 
А.В. Косов, 8 (3822) 503-322.

От администрации Тазовского района: начальник управ-
ления по земельным вопросам и охране окружающей среды Де-
партамента имущественных и земельных отношений админист-
рации Тазовского района С.В. Шумов, 8(34940) 2-42-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Калмыкия;

— заместителя председателя Дальневосточного окруж-
ного военного суда;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
— председателя Арбитражного суда Сахалинской облас-

ти;
— заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Марий Эл.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 11 сентября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 

(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны промышленно-производственного типа 
«Узловая», созданной на территории муниципального образова-
ния «Узловский район» Тульской об ласти и не сданных в аренду по 
состоянию на 31 июля 2017 года.

Согласно проекту планировки территории, предусмотрены сле-
дующие земельные участки: 71:00:000000:112413:ЗУ8 — 7,0 га, 
71:00:000000:112413:ЗУ9 — 1,3 га, 71:00:000000:112413:ЗУ10 — 6,2 га, 
71:00:000000:112413:ЗУ11 — 3,6 га, 71:00:000000:112413:ЗУ12 — 1,9 га, 
71:00:000000:112413:ЗУ13 — 4,1 га, 71:00:000000:112413:ЗУ14 — 3,8 га, 
71:00:000000:112413:ЗУ15 — 18,3 га, 71:00:000000:112413:ЗУ16 — 
8,9 га, 71:00:000000:112413:ЗУ17 — 6,6 га, 71:00:000000:112413:ЗУ18 — 
7 , 8  г а ,  7 1 : 0 0 : 0 0 0 0 0 0 : 1 1 2 4 1 3 : З У 1 9  —  1 1 , 4  г а , 
71:00:000000:112413:ЗУ20 — 4,2 га, 71:00:000000:112413:ЗУ21 — 
3,9 га, 71:00:000000:112413:ЗУ22 — 6,3 га, 71:00:000000:112413:ЗУ23 — 
9,1 га, 71:00:000000:112414:ЗУ5 — 12,9 га, 71:00:000000:112414:ЗУ6 — 
16,4 га, 71:00:000000:112414:ЗУ7 — 4,8 га, 71:00:000000:112414:ЗУ8 — 
25,5 га.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков ин дивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ ки 
можно получить на сайте: www.invest-tula.com или в АО «Тульская 
региональная корпорация развития государственно-частного пар-
тнерства» по телефону: 8 (4872) 338 008».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера на российской авиабазе Кант представители минобороны РФ 
передали киргизским коллегам два военно-транспортных самолета 
Ан-26 и наземное оборудование для их эксплуатации. 
Присутствующий на церемонии замминистра обороны России Александр 
Фомин сказал, что это сделано в рамках оказания Киргизии безвозмездной 
военно-технической помощи. Кроме того, по словам генерала, наша стра-
на поставит в Кант аэродромное оборудование, обеспечивающее полеты 
в сложных метеоусловиях.
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КСТАТИ

Сбор средств на памятник героям Чернобыля продолжается. Каждый благотвори-

тель может перевести средства по следующим реквизитам. Получатель: «Обще-

российский союз общественных объединений «Союз «Чернобыль» России». 

ИНН 7709439190, КПП 770901001, БИК 044525225, к/с 30101810400000000225 

р/с 40703810538090115855 в ПАО Сбербанк России г. Москва. Наименование пла-

тежа: Благотворительное пожертвование на Монумент участникам ликвидации 

последствий катастрофы на ЧАЭС.

Первые новоселья 
ожидаются 
до конца 2017-го 
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ИССЛЕДОВАНИЕ Наркотическая
зависимость наступает
уже после первой дозы 

Бес «травки»

Владимир Богданов

УЧЕНЫЕ из канадского Университета Макгилл развея-
ли миф о том, что разовое употребление наркотиков 
не приносит вреда. 

Доказано, что кокаин запускает процесс так называе-
мого выброса «гормона удовольствия» дофамина в го-
ловном мозге. Причем у наркомана аналогичный эффект 
может вызвать все, что ассоциируется с наркотиком. На-
пример, достаточно увидеть, как кто-то другой что-то 
«нюхает», чтобы в мозге произошел выброс дофамина. 
Вовлечение в «систему вознаграждения» ведет к тому, 
что человек начинает терять контроль над собой и упо-
требление наркотика становится пагубной привычкой. 

Чтобы определить, как скоро наступает привыкание, 
ученые подобрали шесть пар молодых людей, время от 
времени нюхавших «травку». Ученые записали на видео, 
как участник в лабораторных условиях употребляет ко-
каин, а потом показали ролик его другу. При этом иссле-
дователи с помощью позитронно-эмиссионной томогра-
фии наблюдали, что происходит в мозге испытуемого 
при виде друга, нюхающего дурь.

Оказалось, что под воздействием такого «визуально-
го стимула» в мозге участников происходят те же про-
цессы, что и у наркоманов — выброс дофамина. И резко 
возрастает желание нюхнуть наркотик. Ведущий автор 
исследования, профессор Марко Лейтон заявил: «Наши 
данные показывают, что характерные для наркозависи-
мости реакции и сигналы в мозге появляются гораздо 
раньше, чем мы могли бы вообразить. Это означает, что 
люди подходят к опасной грани значительно раньше, чем 
они это могут осознать».

 По оценкам экспертов, сейчас в мире 14—20 млн лю-
дей регулярно нюхают кокаин. Причем около 21 процен-
та тех, кто попробовал это хотя бы однажды, будут зави-
сеть от наркотика в будущем. Если вовремя не остано-
виться, ситуация может стать необратимой. Лечить нар-
команов — долго и дорого. А для четверти пациентов ме-
дицина уже оказывается бессильной.

ПРЕЦЕДЕНТ Медики провели
уникальную операцию

Доктор остался 
с голосом

Ольга Кондрева, Казань

О ТОМ, что серьезно больна, жительница Башкортоста-
на Алена Салихова узнала, когда ждала второго ребенка. 
Во время обследования врачи обнаружили у нее рак шей-
ного отдела пищевода. Заболевание редкое (не более 
30 случаев в России в год) и считается, что операция при 
нем не показана. Лучевая терапия позволяет продлить 
жизнь больного от силы на полтора года. 

— Когда стал известен диагноз, первое, что мне пред-
ложили сделать доктора, это прервать беременность, — 
вспоминает Алена. — Я сама врач и понимала, что рожать 
в моем положении опасно. Но срок был уже большой — 
24 недели. Решила рискнуть. 

Девочка родилась здоровой. А у мамы состояние ухуд-
шалось с каждым днем. Алена понимала, что спасти ее 
может лишь операция. Но в мире их практически не дела-
ют. Подобные вмешательства называют не иначе как опе-
рацией отчаяния. Но Алена не сдавалась. Узнав, насколь-
ко в соседнем Татар-
стане развита тора-
кальная хирургия, 
приехала в Казань, 
в Республиканский 
клинический онко-
логический диспан-
сер (РКОД).

На хирургиче-
ское вмешательство 
казанские онкологи 
решились не сразу: 
опухоль располага-
лась в таком месте, 
где перекрещивают-
ся дыхательные и пищеварительные пути. Вначале нуж-
но было убедиться в том, что это единственно возмож-
ный способ помочь. Тем более, что даже на фоне химио-
терапии опухоль продолжала расти. 

По словам хирургов, изначально они планировали 
удалить гортань целиком, а вместе с ней и глотку, и шей-
ный отдел пищевода. В этом случае Алена не могла бы 
больше разговаривать, дышала бы через отверстие и пи-
талась, скорее всего, через зонд. Это инвалидность. О лю-
бимой работе женщине пришлось бы забыть навсегда. 
Но во время операции доктора нашли другое решение 
и… сохранили гортань.

— Мы использовали несколько технологий, которые 
в этой зоне раньше не применялись,— говорит врач-онко-
лог, кандидат медицинских наук Андрей Рудык. — В част-
ности, это был специальный аппарат, чтобы создать шов 
между аутотрансплантатом и глоткой. 

Операция длилась около шести часов. Онкологи рабо-
тали двумя бригадами. Андрей Рудык и профессор, док-
тор медицинских наук Михаил Бурмистров занимались 
шеей: удаляли опухоль, отделяли ее от гортани и отвеча-
ющих за голос нервов. А кандидаты медицинских наук 
Том Шарапов, Мурад Насруллаев и Азат Латыпов колдо-
вали в брюшной полости. Им предстояло сформировать 
из части желудка новый пищевод. Все это время за состо-
янием больной следила опытный анестезиолог-реанима-
толог Лейла Гайнутдинова. Впервые в мире они сделали 
то, что до сих пор не удавалось никому. 

Когда Алену выписывали из больницы, она толком 
даже говорить не могла. А через два месяца упорных заня-
тий со специалистами появилась на пороге клиники без 
зонда, со звонким голосом и счастливой улыбкой на лице. 
От инвалидности отказалась. Зачем? Врачи говорят: здо-
рова, а значит, как и прежде, может сама лечить людей. 

ТЕХНОЛОГИИ Российский дрон-дефибриллятор заново запустит сердце

Электрошок вам в помощь
Ксения Колесникова

О
т внезапной остановки 
сердца умирают ежегодно 
примерно 300 тысяч рос-

сиян. Если случилась такая беда 
вне больницы, то шанс выжить 
у человека — один из десяти, 
и с каждой минутой он уменьша-
ется на 10 процентов. Основная 
причина — фибрилляция желу-
дочков сердца: мышца хаотиче-
ски сокращается, а кровь не идет. 
Единственный способ вернуть 
к жизни — срочный электрошок.

Как уменьшить статистику 
смертей? В идеале — размещать 
автоматические дефибрилляторы 
в общественных местах: метро, 
аэропортах, торговых центрах. 
На Западе это широкая практика, 
а вот в России подобного опыта 
нет.  Но ведь с чего-то нужно начи-
нать? Именно так решили инже-
неры из Московского технологи-
ческого института. Они создали 

необычный беспилотник: четыре 
винта, мотор, аккумулятор и... ав-
томатический дефибриллятор 
«на борту», который заново запу-
стит остановившееся сердце. 

Принцип работы — проще не-
куда. Очевидец сердечного при-
ступа звонит в «скорую» и сооб-
щает, где и что произошло. Тут же 
на место происшествия вылетает 
медицинский дрон (винтокры-
лым спасателем управляет опе-
ратор). Тем, кто находится рядом 
с больным, остается лишь вклю-
чить дефибриллятор и наложить 
одноразовые электроды на грудь 
пострадавшего. Реанимация про-
водится по звуковым подсказ-
кам, которые дублируются кар-
тинками на дисплее аппарата.

— Аппарат автоматически про-
анализирует ЭКГ и произведет се-
рию разрядов в соответствии с ме-
ждународными стандартами сер-
дечно-легочной реанимации, — го-
ворит разработчик устройства, 

руководитель Аэрокосмической 
лаборатории МТИ Денис Ефре-
мов. — Всю информацию он фикси-
рует в памяти, так что медперсо-
нал позже сможет восстановить 
последовательность действий.

Дрон-дефибриллятор может 
работать в условиях плотной го-
родской застройки и московских 
пробок. Нюансов тут очень много, 
возможности «летающего спаса-
теля» еще надо проверять и про-
верять. Однако уже очевидно, что 
он может преодолевать расстоя-
ние до 50 километров, лететь без 
остановки два часа и перевозить 
не только реанимационное обо-
рудование, но и медикаменты. 

Грузоподъемность дрона — три 
килограмма. Для доставки ле-
карств и биоматериалов разрабо-
тан специальный контейнер, ко-
торый будет поддерживать необ-
ходимые для транспортировки 
условия: температуру, освещен-
ность, минимальные колебания.

Актуально Рак, выявленный на ранней стадии, поддается излечению

Ода — Иркутску

Ирина Краснопольская
Москва — Иркутск — Москва

В
И р к у т с к е  п р о ш л а 
«Японская школа онко-
логии». Мастер-классы 
по эндоскопии и уль-
тразвуковой диагности-

ке с участием ведущих японских 
специалистов собрали 400 онко-
логов из разных регионов России.

Впервые подобный форум, по-
священный проблемам лечения 
рака, состоялся шестнадцать лет 
назад. И с тех пор проводится 
каждый год. Причем обычно не 
на базе крупных научно-практи-
ческих центров. Скажем, в 2010-
м он проходил в Московской го-
родской онкологической больни-
це № 62. Сейчас — в Иркутском 
областном онкологическом ди-
спансере. Это свидетельство 
международного признания пра-
ктической отечественной меди-
цины. Факт не столь важный? Не 
скажите! Вот и во время нынеш-
ней встречи ко мне в коридоре 
диспансера подошла пожилая 
женщина.

— Вы из Москвы? У меня болен 
сын — вон он сидит у кабинета. 
Здесь сказали, что в желудке опу-
холь. Маленькая. Но ее надо уда-
лять. Здесь сейчас японцы. Но 
они уедут. Везти сына в Японию? 
В Москву? Посоветуйте!

Объяснять, что я не врач, не 
специалист? Я же из Москвы. 
И только что говорила с Викто-
рией Дворниченко. Она главный 
врач диспансера, доктор меди-
цинских наук, профессор, заве-
дующая кафедрой онкологии Ир-
кутского медицинского универ-
ситета. Это под ее руководством 
диспансер стал ведущим онколо-
гическим учреждением региона. 
Говорили мы с Викторией Влади-
мировной и о том, надо ли за он-
кологической помощью отправ-
ляться в Москву или в ту же Япо-
нию. «Нет такой необходимо-
сти!» — Виктория Дворниченко 
утверждает это фактами и стати-

стикой. Диспансер — лидер помо-
щи пациентам Дальнего Востока, 
Сибири, Тувы. Сюда порой обра-
щаются  жители Кореи и Японии. 
Но… Регион огромный. Нередко 
до Иркутска просто сложно до-
браться — дороги не соответству-
ют. В отдаленных районах — де-
фицит кадров. Однако в боль-
шинстве случаев удается соот-
ветствовать международным 
стандартам диагностики и лече-
ния. В большинстве. Не во всех. 
Одно из препятствий тому мы 
сами. Все тот же российский мен-
талитет. Прописная истина: рак, 
выявленный на ранней стадии, 
поддается излечению. В Японии 
на этой стадии он выявляется 
в 60 процентах случаев. В Рос-
сии — в 15—20.

Один из организаторов прове-
дения японских школ онкологии 
иркутский врач Алексей Нехзер 
рассказывает, что в Японии по-
всеместно действуют государст-
венные центры ранней диагно-
стики рака. И тот же рак желудка, 
когда-то настоящий бич в этой 
стране, — в прошлом. Японцы 
приняли госпрограмму борьбы 
с этим видом рака: улучшение 
материальной базы медосмо-
тров, обучение специалистов, 
просвещение населения. Но не 
только. Она включила и, можно 
сказать, драконовские методы: 
человек не просто должен — обя-
зан пройти медосмотр! К приме-
ру, если у японской компании 
в годовом отчете нет оплаченно-
го счета из центра ранней диаг-
ностики рака о прохождении со-
трудниками медосмотра, такой 
отчет не будет принят. Более 
того, работодателя оштрафуют 
на крупную сумму. Еще хуже бу-
дет сотруднику, который отказы-
вается от медосмотра. Он должен 
письменно подтвердить, что пре-
дупрежден: в случае если у него 
обнаружат онкологическую опу-
холь, ему придется полностью 
оплачивать лечение. А это десят-
ки тысяч долларов.

Подобное у нас невозможно? 
Подобного у нас пока нет. Но вот, 
скажем, в Московской области 
ввели программу раннего выяв-
ления заболеваний печени, кото-
рые могут приводить к развитию 
злокачественной опухоли. Выве-
ренная, просчитанная, нацелен-
ная не на сиюминутный, а отда-

ленный результат, она уже меня-
ет «печеночную статистику» 
к лучшему. И величина финансо-
вых вливаний оказалась вполне 
приемлемой. Однако тиражиро-
вания пока нет.

Энтузиастов не хватает? Не 
хватает. А еще опять же культуры 
отношения к собственному здо-
ровью. Вот на подъезде дома, в ко-
тором живу,  появлялись объявле-
ния: жильцов приглашали пройти 
диспансеризацию в поликлинике 
по соседству. Указывались дни 
и часы приема. Воспользовались 
приглашением единицы. Тому 
причины разные. Формализм по-
добных осмотров, равнодушие, 
когда специалисты не отрывают 
взгляда от заполняемых докумен-
тов, не видят сидящего перед ним 
пациента. И не о помощи вовсе 
идет речь. Об оказании услуги. 
А это совсем не одно и то же.

Доктор медицины, профессор, 
заведующий отделением ультраз-
вуковой диагностики Националь-
ного онкологического центра 
в Токио Ясунори Мидзугучи удив-
ленно спрашивал: «Почему вы 
так не любите своих пациентов?» 
Ведущий специалист в области 

радиологических исследований, 
их роли в диагностике и определе-
нии тактики лечения онкоболь-
ных, он делился опытом, прово-
дил мастер-классы. 

Это я к тому, что бытует: для 
постановки правильного диагно-
за не обойтись без КТ, без МРТ. 
Есть некое небрежение к УЗИ, 

к ультразвуковой диагностике. 
У этой точки зрения своя под-
питка: врачи настойчиво реко-
мендуют, назначают сложные 
исследования, вынуждая паци-
ентов тратить на них немалые 
деньги. Но опыт Онкологическо-
го центра Токио, о котором до-
кладывал Ясунори Мидзугучи, 
опыт Московской городской он-
кологической больницы № 62, 
о котором докладывал доктор 
медицинских наук Владимир Ка-
пустин, свидетельствует: уль-
тразвуковая диагностика эффек-
тивна, незаменима в диагности-
ке опухолей. Только необходимо 
знать об особенностях ее прове-
дения. Этим особенностям по-
святили свои лекции, мастер-
классы и Мидзугучи, и Капустин. 
А любовь к пациенту — одна из 
составляющих особенностей. 
И выражается она прежде всего 
в том, что врач не жалеет време-
ни на беседу с пациентом, на 
«выспрашивание» деталей. Да, 
техника должна быть точней-
шая, умение владеть ею — высо-
чайшее. Японцам в этом не отка-
жешь. Тут они доки. Но, убежден 
Мидзугучи, надо уметь собрать 

анамнез, надо уметь слышать па-
циента, уметь его услышать. 
Надо его, пациента, любить.

Такой момент. Выходили из ау-
дитории одного из мастер-клас-
сов. Участник семинара в сердцах 
сказал: «Ему хорошо о любви, 
чтобы времени на УЗД не жалеть! 
Ему бы наши нормативы минут 
на пациента! Не забалуешь!» Вре-
мени на подробный анамнез, на 
общение с пациентом нет. Сейчас 
решено оптимизировать первич-
ное медицинское звено. Мера сво-
евременная чрезвычайно. Если не 
станет очередным благим поже-
ланием…

Однако вернемся в Иркутск. 
Заведующий эндоскопическим 
отделением Иркутского област-
ного онкодиспансера Сергей Жу-
равлев сказал мне, что завтра 
утром операцию эндоскопиче-
ского удаления раннего рака кар-
диальной части желудка 56-лет-
ней местной жительнице прове-
дет доктор медицины, профессор 
Национального онкологического 
центра в Токио Ичиро Ода — один 
из лучших специалистов по эндо-
скопии в мире.

— Почему именно эту опера-
цию?

— Очень плохое местоположе-
ние опухоли. Сложнейший до-
ступ.

С Сергеем Журавлевым и Ичи-
ро Ода впервые встретилась 
в 2010 году, когда они оперирова-
ли пациента во время конферен-
ции в московской онкологиче-
ской больнице № 62. И вот теперь 
новая встреча. И снова ранняя 
стадия рака желудка. И снова опе-
рация без разрезов, без скальпе-
ля, без особой стерильности. 
Я лишь накинула на платье халат, 
вошла в операционную и встала 
между Сергеем и Ичиро.

…Пациентка лежит на левом 
боку. Она крепко спит. На ее теле 
не останется никаких послеопе-
рационных следов. Через два-три 
дня она уйдет из больницы. А пока 
через ее рот, как во время прове-

дения гастроскопии, введен эндо-
скоп, которым командует Ичиро. 
Как командует! Народа в опера-
ционной много. Но тишина абсо-
лютная. Напряжение зашкалива-
ет. Медсестра время от времени 
вытирает салфетками пот с лица 
Ичиро. Наконец он бережно из-
влекает эндоскоп. Вместе с опухо-
лями. Опухолями — я не оговори-
лась. Рак поселился в таком месте, 
что его невозможно было разгля-
деть. Казалось, что опухоль одна. 
Оказалось две. Крохотные, не 
успевшие развиться, не успевшие 
убить. Вот они обе на кончике эн-
доскопа. Ичиро и Сергей бережно 
переносят их на специальную 
подстилку, закрепляют медицин-
скими иголками, чтобы отпра-
вить на гистологию. Опухоли уда-
лены. А сам желудок сохранен, 
что чрезвычайно важно. Пациен-
тка не слышит аплодисментов хи-
рургу, который только что спас ей 
жизнь. Ичиро по чисто японскому 
обы чаю раскланивается в ответ.

Такие операции в Японии про-
водятся с середины девяностых 
годов прошлого века. В наше вре-
мя проводятся сотнями каждый 
день: 40 процентов рака желудка 
удаляется эндоскопическим пу-
тем. У нас? К сожалению, стати-
стика иная. Хотя важность тира-
жирования очевидна. И дело не 
только и не столько в цене их мате-
риального обеспечения. Да, аппа-
ратура, да, расходные материалы. 
А главное — кадры. Таких, как Ичи-
ро Ода, конечно, не может быть 
много. Это талант от Бога. Но на 
умелых, знающих, добросовест-
ных можно и нужно рассчитывать. 
И готовить обязательно, в том чи-
сле в тех же ежегодных японских 
школах онкологии, которая на сей 
раз прошла в Иркутске.

Спросила Ичиро:
— Пациента надо любить?
— Пациенту обязательно надо 

помочь…

В Иркутском областном онкодис-
пансере оперирует японский 
 профессор Ичиро Ода. 

Акцент

 В Японии рак на ранней
стадии выявляется
в 60 процентах случаев.
В России — в 15—20

Когда стал известен 
диагноз, Алене пред-
ложили прервать 
беременность. Но 
срок был большой. 
Решила рискнуть 

Ампулы с наркотиками — это ампулы смерти. 
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КНИГИ Изданы самые 
длинные дневники 
русской литературы

Кладовая 
Пришвина

Максим Васюнов 

В ДОМЕ-МУЗЕЕ Михаила Пришвина в Дунино внима-
ние посетителей привлекают два огромных — почти в че-
ловеческий рост — железных ящика. «Нет, не гробы», — 
торопятся предупредить вопросы экскурсоводы. Хотя 
в этих тяжелых коробах могла быть похоронена целая 
эпоха — дневники писателя, которые он вел с 1905-го до 
своих последних дней 1954 года. 

«За каждую строчку моего дневника — десять лет 
расстрела», — писал Пришвин. И ни на год не преувели-
чивал. Ведь более объективного и глубокого осмысле-
ния того, как лихорадило Россию в первой половине ХХ 
века, найти трудно. Дневники созданы человеком, пе-
ред которым история не проносилась, а замедляла ход, 
чтобы он успел все разглядеть и зафиксировать. При-
швин сидел в тюрьме за распространение революцион-
ной литературы, работал военкором на Первой миро-
вой, в 1917-м на его 
глазах происходили 
революции, кото-
рые он, уже отошед-
ший от политики, не 
понимал, потом он 
был свидетелем из-
гнания помещиков 
из деревень и раску-
лачивания кре-
стьян, наблюдал, 
как новые власти 
устраивали гонения 
на священников, на-
конец, Пришвину 
удалось побывать 
на стройках века — 
Беломорканале, объездить Дальний Восток и русский 
Север и одним из первых почувствовать долгожданную 
«оттепель». 

Все это методично и скрупулезно запечатлено 
в дневниках — без самолюбования, без эсхатологиче-
ских настроений, без попытки кого-то в чем-то обви-
нить или оправдать, чем страдали многие его современ-
ники. А некоторые оценки и мысли Пришвина остры 
и даже сегодня кажутся невероятно смелыми. Ленина, 
например, он называет «убивцем», «голым вором», 
большевизм — «отхожим местом самодержавия и рево-
люции», народ — «разъяренным быком», который по-
чеховски рубит свои вишневые сады и деревянные кре-
сты. А на попытку уничтожить церковь писатель откли-
кается фразой: «Вот времена-то настали: раньше попы 
чертей судили. А нынче черти судят попов». 

Если бы когда-нибудь завели уголовное дело против 
большевизма, то дневники Пришвина легли бы в основу 
обвинения. Например, он ярко, в деталях и диалогах опи-
сывает, как срывали колокола с самой высокой коло-
кольни России в Троице-Сергиевой лавре. Или рассказы-
вает, во что пролетарии превратили могилы философов 
Василия Розанова и Константина Леонтьева — по этим за-
писям в девяностые и восстановили место захоронения 
этих талантливых и тоже не до конца еще открытых на-
шему читателю мыслителей. 

Но нельзя сказать, что Пришвин был противником 
большевизма. Он вообще не был ни за «красных», ни за 
«белых», никого никогда по политической расцветке 
не делил. Пришвин — это про другое. «Он пишет: «Мне 
говорят, что коммунисты идут за Антихристом, а цер-
ковные люди за Христом, а я вижу коммунистов, кото-
рые идут за Христом, и церковных людей, которые идут 
за Антихристом». И не боялся этих вопросов. Не боялся 
думать так, писать так, говорить так. «Свободный 
был», — объясняет причину объективности пришвин-
ских «Дневников» ведущий научный сотрудник Госу-
дарственного музея истории российской литературы 
имени В. И. Даля Яна Гришина. 

Михаил Пришвин, конечно, рассчитывал, что когда-
нибудь его «кладовая» мысли будет настолько же попу-
лярна, как и его «Кладовая солнца». И тогда все узнают 
о нем не только как о певце лесов и ежиков, а как о боль-
шом и настоящем писателе. До последнего верила в это 
его супруга Валерия Дмитриевна, овдовев, она двадцать 
лет расшифровывала гигантский труд своего мужа. Эта 
она, опасаясь обысков, приобрела те самые металличе-
ские ящики, надеясь, что в случае чего успеет запаять 
весь архив и закопать его в землю. 

Но и вдова не дождалась свободных времен. Лишь ког-
да был отменен закон о цензуре в 1990 году, хранители 
дома-музея Михаила Пришвина взялись за сверку рас-
шифровок и издание рукописей писателя. Здесь «Днев-
ники» ждали новые испытания, на преодоление которых 
ушло еще без малого 26 лет. 

— Самое тяжелое в нашей работе было осмыслить этот 
дневник, — рассказывает Яна Гришина, — нам совершен-
но не на что было опереться, если о Пушкине, Гоголе, 
Толстом написано тысячи книг и статей, то о Пришвине 
вообще никто ничего не писал, и «Дневники» никто ни-
когда не читал. А потом начались проблемы с финансиро-
ванием и с издательствами — была целая эпопея, они то 
закрывались, то отказывались…

Самые длинные дневники русской литературы уме-
стились аж в 18 томов. Еще годы уйдут теперь, чтобы 
пришвиновские записи были прочитаны и осмыслены 
читателями. Зато больше не нужны железные ящики — 
они отныне музейные экспонаты. 

МУЗЫКА Почему самый светлый альбом Ланы Дель Рей сразу возглавил хит-парады

Слезы на бриллиантах
Александр Алексеев

У
мной музыки всегда не 
хватает. А такой, чтобы 
была еще и нежной, не ба-

нальной и пронзительной, — тем 
более. Дочь американского мил-
лионера Лана Дель Рей стала 
 одной из главных новых звезд 
«десятых» годов за свою магиче-
скую, неземную, трагическую 
грусть. Оказавшись будто аудио-
продолжением модной вампир-
ской саги «Сумерки» и утешаю-
щим подтверждением извест-
ного во всем мире теле сериала 
«Богатые тоже плачут».

Ее песни — протяжные, с го-
рестными интонациями и скор-
бными обертонами — так быстро 
пробились к славе, может, и по-
тому, что Лана Дель Рей доказа-
ла: если грустить, то лучше уж 
делать это красиво, с размахом. 
Не стесняясь отчаяния, делиться 
им с людьми, которые, может 
быть, чувствуют почти те же са-
моразрушительные эмоции… 
А затем, став поклонниками 
мрачной красоты Ланы Дель 
Рей, эти люди и раскупят диски, 
вынесут их на первые места по-
пулярности. Так случилось и с 
Lust For Life — уже в первую неде-
лю альбом возглавил и самый 
объективный хит-парад мира — 
Billboard Top 200, поскольку со-
ставляется по результатам про-
даж. В первую неделю раскупили 

сразу 107 тысяч копий. Да и в 
главном чарте скачивания циф-
ровых копий iTunes номер 1 — 
тоже Lust for Life. 

Впрочем, пятый альбом Ланы 
Дель Рей сильно и стильно отли-
чается от всех предыдущих. 
Впервые американка улыбалась 
даже на обложке, да и никогда 
еще не называла диски столь оп-

тимистично  —  Lust  For L i fe 
(«Страстно желающая жить» 
или «Жажда жить»). Наверное, 
это самый светлый по настрое-
ниям ее альбом, а сама Лана зая-
вила в интервью, что избавится 

от своего «гипертрофированно-
го образа» (как она сама его 
и называет). Хотя встревожен-
ной печали и зыбких, летучих, 
обволакивающих негой изящ-
ной и томной печали нот в аль-
боме тоже хватает. И поэтому 
точнее всего понять название 
альбома как «способность бо-
роться за счастье, несмотря на 
все трудности жизни».

При этом от любимого для 
нее минора Лана снова не отка-
залась. Только спела уже не 
мрачновато и завораживающе 
трагично, как было, например, 
в 2012—2013 годах и на диске 
Born to Die, а атмосферно, легко 
и чуть возвышенно. Эпизодиче-
ски переключаясь уже и на рит-
мику рэпа, в частности в треке 
Summer Bummer — одном из са-
мых впечатляющих и контраст-
ных на диске. Очень затейливо 
исполненном, с читкой на даль-
нем плане рэперов A$AP Rocky 
и Playboi Carti (именно такое 
правописание их сценических 
псевдонимов), а в коде — с паря-
щим над главной темой и суетой 
у ж е  а б с о л ю т н о  н е з е м н ы м 
и окрыляющим оперным вока-
лизом самой Ланы. Но еще боль-
ше рэперу Асару роки дали раз-
вернуться в ироничном и груст-
но-безнадежном треке Groupie 
Love, эдакой сострадательно-
безнадежной сказочке о совре-
менных американских золуш-

ках — ну как было не обойтись 
без жесткой читки циничного, 
даже чуть сочувствующего оче-
редной облапошенной жертве 
невозмутимого мачо?!

В своей новой «Жажде жить» 
Лана Дель Рей впервые и пела 
совсем по-разному: то нагова-
ривая эмоции, то распеваясь 
райской птичкой, порхающей 
над угнетающей мечты суетой, 
а то горделиво оттеняя куплеты 
несомненным драматическим 
даром, присущим ей и как дра-
матической актрисе. Очень хо-
роши и уместны студийные 
овердабы.

Не обошлось и без рекордно 
востребованного гения совре-
менной электронной танцеваль-
ной культуры Weeknd. Но высту-
пил он в титульном номере Lust 
For Life почти незаметно, лишь 
добавляя плотности и авторите-
та композиции, где голос Ланы 
Дель Рей будто солнечными лу-
чиками разбегается по небу, ще-
кочет и будит мечты, парит над 
людьми и старается дарить им 
надежды и светлые, позитивные 
эмоции… И конечно, именно та-
кой альбом — по духу, по музы-
ке — и должен становиться номе-
ром 1. Кто бы сомневался…

ОФИЦИАЛЬНО

Фильм
Учителя 
получил 
прокатное 
удостоверение

«МАТИЛЬДА» 
ПОЙДЕТ 
В КИНО

Александр Нечаев

В ЗАТЯНУВШЕЙСЯ истории 
противостояния вокруг фильма 
«Матильда» поставлена точка. В 
среду, 10 августа, стало извест-
но, что министерство культуры 
РФ выдало прокатное удостове-
рение фильму Алексея Учителя о 
романе будущего императора 
Николая Второго с балериной 
Матильдой Кшесинской. Пре-
мьера картины состоится 25 ок-
тября. Фильму присвоена воз-
растная категория «16+». 

— Прежде чем подписать про-
катное удостоверение, я посмо-
трел фильм и составил о нем соб-
ственное мнение. Это хороший, 
сильный фильм, — сказал первый 
замминистра культуры Влади-
мир Аристархов. — Фильм не 
имеет никакого отношения к 
трагическим событиям 1918 
года, в связи с которыми Нико-
лай II был признан священному-
чеником. Печально, что страш-
ная смерть государя императора 
стала поводом для политическо-
го пиара отдельных лиц. Истори-
ки наверняка найдут в фильме 
отдельные несоответствия. Как и 
в любом другом недокументаль-
ном кино. Уверен, что после 
просмотра многие из тех, кто 
критикует «Матильду», не видя 
ее, изменят свое мнение. А также 
смогут дать оценку той клевете 
на фильм, которой, к сожале-
нию, поверили многие уважае-
мые люди.

Ситуацию с выдачей прокат-
ного удостоверения «Матильде» 
прокомментировал директор де-
партамента кинематографии 
минкультуры Вячеслав Тельнов.

— Мы руководствовались за-
конодательством. В Конститу-
ции четко указано, что цензура у 
нас запрещена, — заявил он.

Таким образом, никаких пре-
пятствий фильму власти чинить 
не намерены. Этот факт, впро-
чем, вряд ли остановит дискус-
сию о фильме, которая давно 
приобрела скандальный харак-
тер. Один из инициаторов идеи 
запрета фильма депутат Госдумы 
Наталья Поклонская в эфире те-
леканала РБК пригрозила работ-
никам министерства культуры 
уголовной ответственностью.

— У прокуроров появилась 
прекрасная возможность при-
влечь должностных лиц мини-
стерства культуры за нарушение 
закона о противодействии экс-
тремистской деятельности, — 
сказала Поклонская.

О своем отказе показывать  
«Матильду» объявили кинотеа-
тры Ингушетии. С аналогичным 
заявлением выступили власти 
Чечни. Тельнов отметил, что 
прокатное удостоверение выда-
ется на территорию всей стра-
ны, однако некоторые регионы 
в соответствии со своей куль-
турной спецификой могут отка-
заться от проката. Таких регио-
нов, впрочем, будет явное мень-
шинство. В частности, власти 
Москвы, где сконцентрировано 
около 18 процентов кинозалов 
страны, поспешили сообщить, 
что не будут мешать прокату 
«Матильды».

— Власти не будут диктовать 
репертуарную политику, — зая-
вил заммэра Москвы Леонид Пе-
чатников.

Напомним, ранее на страни-
цах «РГ» (№7151 (283) от 13 де-
кабря 2016 года) произошла за-
очная дискуссия между еписко-
пом Тихоном Шевкуновым и ре-
жиссером фильма Алексеем Учи-
телем. В ней представитель РПЦ 
опасался, что фильм выйдет ан-
тиисторичным, но называл при-
зывы запретить картину «тупи-
ковым путем». Учитель в свою 
очередь сказал, что разговоры 
об исторически недостоверных 
фактах в его фильме — это «силь-
но преувеличенные слухи».

Кино Дебютный фильм Александра Ханта на фестивале в Выборге

Чеснок, Штырь 
и окно в Европу

Жанна Васильева 

С
реди фаворитов кон-
курса игрового кино 
на фестивале «Окно 
в Европу» в Выборге — 
дебют Александра 

Ханта «Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря в дом инвалидов», 
который уже успел получить 
Гран-при в программе «К Восток 
от Запада» фестиваля в Карловых 
Варах. 

История про детдомовского 
парня, полного жизни и огня, на 
которого сваливаются новости 
о том, что папа-уголовник ско-
рее жив, чем мертв, за ним тре-
буется уход, а кроме того — что 
у папы есть квартира, которая 
могла бы и ему, сыну, приго-
диться, начинается почти как 
бойкий треш, продолжается как 
классическое роуд-муви и об-
рывается открытым финалом 
с намеком на сентиментальную 
сказку.

30-летний режиссер Алек-
сандр Хант рассказал о том, как 
получился его первый фильм.

Как вы нашли сценарий?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Сценарий нашел 
меня. Я пришел к продюсеру Фе-
дору Попову с другой историей. 
Он отказался ее брать. В свою 
очередь, предложил мне альтер-
нативный сценарий. Про Витьку 
Чеснока и Леху Штыря. Я прочи-
тал и понял, что хочу за нее взять-
ся. Потом история еще и личная, 
пересекается со мной. 

Вы имеете в виду жесткую среду, 
в которой вырастает Витька Че-
снок?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Среда не уникаль-
ная, которую надо специально 
искать днем с огнем. Я не думаю, 
что мир, про который мы рас-
сказываем,  маргинальный. 
В любом небольшом городке он 
рядом. В Тверь мы приехали, 
тоже увидели наших героев. Это 
такая нормальная жизнь. Я го-
ворю еще про историю сына — 
отца. Я вырос без отца. И вопрос 
отношений с отцом и мой во-
прос тоже.

В фильме несколько пластов. 
Есть социальная история про 
рабочего, парня из детдома. 
Есть мотивы в духе «Крестного 
отца». Можно вспомнить и «Ки-
слотный дом» Пола МакГигана. 
Какие ассоциации для вас были 
важны?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Для нас примером 
были прежде всего фотографии 

Алекса Уэбба, Марка Пауэра, 
Александра Петросяна. То есть 
тех фотографов, которые искали 
в реальности цвет, контрасты. 
Когда мы приехали в Тверь, хо-
тели снять стилизованное кино. 
Но реальность была против нас. 
Мы видели какую-то жуткую ре-
кламу. Совершенно не гармо-
ничные цвета, фактуры. Мы по-
няли, что пытаемся эту реаль-
ность от кино спрятать. А что 
если наоборот — попробовать 
втягивать ее в фильм? И мы на-
чали искать контраст, цвет, де-
тали. Искать современный лу-
бок. 

Мы понимали, что мир, кото-
рый собираем, конечно, не очень 
реалистичный. Он преувеличен-
ный. Вроде все по отдельности — 
реальные вещи. Но когда они все 
в одном месте — уже не совсем ре-
альность. В каком-то смысле это 
сказка. В этой истории есть Ива-
нушка — Витек, есть его Конек-
горбунок. 

Вы учились во ВГИКе в мастер-
ской Карена Шахназарова? Гово-
рят, он всем для начала заявляет: 
«Никто из вас в кино работать не 
будет». Как вас угораздило кино 
заняться?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Я в детстве в школе 
был очень бедовым парнем. Лез 
во всякие приключения. Растяги-
вал связки, ломал конечности. 
И меня хорошо страховали. По-
сле каждой из своих травм я по-
лучал страховую сумму. На эти 
деньги покупал разные вещи: 
приставку, роликовые коньки… 

После травмы роликовые конь-
ки — то, что надо. 
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Однажды зимой 
я спрыгнул со второго этажа 
школы в сугроб — неудачно. На-
ткнулся на кирпич или камень — 
сломал себе пятку. Кусок кости 
отломился. Но остался на месте. 
А потом надо было ждать, пока 
срастется. На эту страховку я ку-
пил себе видеокамеру. Она стала 
для меня другом. Я не очень об-
щался с людьми. А с помощью ка-
меры вдруг начал исследовать, 
что вокруг, снимать, придумы-
вать зарисовки. Это общение 
с изображением было для меня 
интересным. Время пролетало. 
Это не было занятием, дескать, 
я что-то там пробую. Это было та-
кое любопытство в действии. По-
сле этого я занялся фотографией. 

И поехали поступать во ВГИК?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Нет, я приехал в Пе-
тербург, поступил в Институт 

кино и  телевидения.  Пошел 
учиться на оператора. Я приехал 
диковатый, с ирокезом на голове, 
в большой город. Я был скром-
ный, но жаждущий приключений 
парень. Про кино вообще ничего 
не знал. Эти пять лет в Петербур-
ге меня сильно изменили. А по-
том уже во ВГИК поступил. 

Подрабатывали?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: Да. Я работал не-
долго бригадиром массовки на 
картине «Орда» Прошкина-
младшего. Конечно, что-то сни-
мал. Небольшие ролики, для Ин-
тернета, для института. Чем мог, 
тем и зарабатывал. Оператор-
ская профессия кормит. 

Можете назвать свои ориентиры 
в кино?
АЛЕКСАНДР ХАНТ: «Облако-рай» Ни-
колая Досталя. Это удивительной 
тонкости картина. Ты понима-
ешь, что это за реальность, что за 
люди, но она увидена в такой — 
слегка абсурдной перспективе. 
То, что мне близко, понятно. То, 
что я хочу делать в кино. Потому 
что сама реальность абсурдна. 
Она не обладает той логикой, ко-
торую мы хотим из нее считы-
вать. А если логику чуть отклю-
чить и посмотреть на мир, то вы-
яснится, что мир просто сумас-
шедший. И это сумасшествие мне 
интересно разглядеть.

Главные роли в фильме дебютанта 
сыграли звезды российского кино 
Алексей Серебряков (слева) 
и Евгений Ткачук.

Новый альбом томной дивы Ланы 
Дель Рей удивляет разнообразием: 
она тут то порхает райской птич-
кой, то выдает настоящую драму.

Акцент

 Спрыгнул со второго этажа 
в сугроб, сломал пятку. 
Получил страховку. 
На эти деньги купил камеру 
и начал снимать

«За каждую строчку 
моего дневника — 
десять лет 
расстрела», — 
писал Пришвин. 
И ни на год 
не преувеличивал 
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Увидеть скандальную «Матильду» 
в кинотеатрах страны любой жела-
ющий сможет с 25 октября.

В своих дневниках Пришвин запечатлел ход истории 
без попытки кого-то обелить или оправдать. 

Самые интересные 
концерты на выходных — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1436464
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ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка «ВДНХ. Архитектура. 
События. Люди»

Гауди на десерт

Андрей Васянин

Э
то самый большой каток 
России — снятый вечером с 
крыши павильона Цен-

тральный ВДНХ, он выглядит на 
снимке Александра Скворцова 
2014 года оранжево-фиолетовым 
цветком на длинной ножке. А вот 
тоже снимок полный света, пусть 
и черно-белый, работа классика 
советского фото Владислава Ми-
коши: высоченный пьедестал с 
фигурами колхозников — на 
«контровом» солнце, бьющем 
сквозь высоченные фонтанные 
струи. Это фото 1939 года, распо-
ложившееся между витринами 
итальянских бутиков на первой 
линии ГУМа, называется «ВСХВ. 
Архитектурный этюд». Всесоюз-
ная сельскохозяйственная вы-
ставка — так называлась ВДНХ до 
1959-го, и на выставке «ВДНХ. Ар-
хитектура. События. Люди» таких 
снимков-памятников эпохе — 
большинство.

Ансамбль дворцов с мрамор-
ными и золотыми статуями,  пар-
ков и фонтанов, по ночам играю-
щих всеми возможными цвета-
ми, в ажурных кружевах ГУМа 
смотрится очень органично — 
снимки тут расположены на вер-
тикальных планшетах, разве-
шанных по всей первой галерее 
магазина. Экспозиция, собран-
ная кураторами из коллекций 

Мультимедиа Арт Музея, ТАСС, 
ВДНХ и работ фотографов, охва-
тывает всю историю одного из 
главных «парадных подъездов» 
страны  целиком с 1939 года. 

ВДНХ задумывалась как место 
вечного праздника, и потому боль-
шинство снимков выставки по-
священо ярким событиям, в раз-
ные годы проходившим здесь. Чер-
но-белые и цветные изображения 
зафиксировали моменты VI Все-
мирного фестиваля молодежи и 
студентов в 1957 году — на сним-
ках Владимира Евзерихина танцу-
ют раскрашенные африканские 
студенты в набедренных повяз-
ках. Рядом шагают с трубами 
участники праздника духовой му-
зыки на Выставке достижений на-
родного хозяйства СССР в 1985 
году, народ приветствует Юрия Га-
гарина и  Владимира Комарова…

Величественная архитектура 
ВДНХ — одна из главных тем вы-

ставки, вынесенная в ее назва-
ние. Вот кружевные узоры па-
вильона «Культура», восточно-
готические своды «Табака» (на 
их «жарком» фоне тут скачет по 
снегу русская тройка), белоснеж-
ные колонны  «Центрального», 
воздушный купол «Космоса»… 
На снимках остались и архитек-
турные шедевры, которых уже 
нет, например, ледяная горка, си-
луэтом напоминающая работы 
Гауди — павильон «Мороженое», 
увенчанный статуей тюленя, дер-
жащего на носу три шарика в ва-
зочке. Десертный «Гауди» в 86-м 
был по ветхости снесен, но на 
цветном фото 1964 года неиз-
вестного автора  года он еще как 
новенький. И мороженое в те 
годы тут было, по свидетельству 
знатоков — превкуснейшее.

В какой-то момент от празд-
ничного многолюдья на одних 
снимках и мраморного безмолвия 

на других начинаешь уставать, но 
тут на помощь приходит искусст-
во фотографов. Эстетика ВДНХ в 
разное время покоряла больших 
мастеров, и их работы украшают 
выставку, как золотые статуи 
Центральный фонтан. Серия Вла-
дислава Микоши, сделанная вско-
ре после открытия выставки, при-
звана была показать масштабы 
ВСХВ — и совмещение трактора 
СХТ3 и величественной статуи 
горняка с отбойным молотком на 
плече, безусловно, впечатляет. 
Пафос резко снижают прекра-
сные жанровые зарисовки — вроде 
работы неизвестного автора 
«Производственная гимнастика» 
в оранжерее павильона «Грузия», 
на которой солидные мужчины 
замерли в позе «вдох глубокий, 
руки шире», или зафиксирован-
ный Виктором Ахломовым в 68-м 
момент стрижки овец у павильо-
на «Животноводство». 

Дети у фонтана, москвички, 
порхающие по широким парапе-
там,  элегантные молодые люди, 
сдержанно аплодирующие Лео-
ниду Агутину на Зеленой сцене — 
выставка лишний раз показыва-
ет, что самое красивое на ВДНХ 
это все же люди, не мраморные, а 
живые. 

ГУМ, 1-я линия, до 31 августа.

Сусанна Альперина

А
втор картины «Люмье-
ры!» — Тьерри Фремо — не 
только директор Каннско-

го кинофестиваля, но еще и воз-
главляет Институт Люмьеров в 
Лионе. Ему судьбой велено сде-
лать кино, состоящее из фрагмен-
тов 108 фильмов, снятых знаме-
нитыми братьями. Всего же на 
студии братьев Люмьер было сня-
то более 1500 картин — тогда дли-
тельность одного фильма состав-
ляла из-за технических особенно-
стей процесса всего 50 секунд. По 
нынешним временам чудеса со-
творили специалисты, отрестав-
рировавшие эти картины. Обо-
зреватель «РГ» расспросила Тьер-
ри Фремо, как делался фильм и 
какова его миссия сегодня.

«Люмьеры!» — это ваш первый 
фильм, где вы выступили в каче-
стве режиссера, сценариста и 
монтажера. Что вас сподвигло 
его снимать?
ТЬЕРРИ ФРЕМО: Конечно, я написал 
сценарий, срежиссировал фильм, 
смонтировал его... Но в какой-то 
степени это фильм не мой, а Лю-
мьеров. Я хотел воздать им дол-
жное тем качеством, которое их 
фильмы заслуживают. Это была 
практически моя обязанность как 
главы Института Люмьеров в Лио-
не. Я должен был это сделать, по-
скольку знаю эти фильмы, люблю 
их и всегда хотел показать их боль-
шой аудитории — было бы непра-
вильным оставить эти ленты толь-
ко для себя. И я решился! Хотя до 
этого много лет представлял рабо-
ты Люмьеров для публики с живы-
ми комментариями — все же сде-
лал настоящий фильм о них. Одна-
ко если вы посмотрите на постер, 
то там не сказано, что режиссер — 
Тьерри Фремо, но написано 
«фильм собрал Тьерри Фремо».

Вы — директор Института Люмье-
ров, а также — глава специально-
го кинофестиваля их имени, что 
проходит ежегодно и на котором 
приз имени братьев Люмьеров 
вручается выдающемуся киноде-
ятелю. Расскажите подробнее об 
институте и фестивале.
ТЬЕРРИ ФРЕМО: Институт Люмьеров — 
это архив, синематека. И я был там 
со дня его основания. Я был тогда 

молод, студент, который работал на 
радио, и спросил тогдашнего прези-
дента будущего Института Люмье-
ров, не нужна ли им помощь. И он 
ответил: «Конечно, нужна, потому 
что мы — одни». Так что мой первый 
рабочий день был также и первым 
днем работы Института Люмьеров. 
И я никогда оттуда не уходил. Это — 
моя личная история. И в тот день, 
когда я впервые увидел фильм Лю-
мьеров «Выход рабочих с фабри-
ки», был для меня, как если бы я 
встал священником во главе цер-
кви Люмьеров. Это — моя религия. 
Я — борец за них. Даже когда меня 
пригласили возглавить Каннский 
кинофестиваль, я согласился, но 
сказал также, что хотел бы сохра-
нить место в Институте Люмьеров. 
Так и произошло. Я — в Каннах, но я 
и в Институте Люмьеров.

Правда ли, что фильм «Люмье-
ры!» вы делали больше 20 лет?

Т Ь Е Р Р И  Ф Р Е М О :  Да, я начал даже 
раньше. 22 года назад к неболь-
шому празднику «для своих» я 
подготовил первый материал. 
Это был почти этот же фильм, но 
гораздо короче. Но иногда я пока-
зывал 20 минут, иногда час и вре-
мя от времени делал живые ком-
ментарии. И я думаю, что это был 
лучший способ показа, потому 
что такое зрелище не может и не 
должно быть скучным. Я и в этой 
версии фильма «Люмьеры!», что 
выходит в прокат, сделал такие 
комментарии, но уже в записи, и 
надеюсь, вам понравилось и дру-
гим зрителям — тоже. Это как в 
музыке или живописи — иногда 
нужны пояснения. И я стал таким 
гидом в выбранных мною 108 
фильмах Люмьеров. 

А почему вы выбрали именно эти 
108 фильмов для своего кино?
ТЬЕРРИ ФРЕМО: Я знаю все 1500 кар-

тин Люмьеров, но не буду гово-
рить, что все они — суперхоро-
шие, некоторые даже плохие. Так 
что мы можем сказать, что Лю-
мьеры также изобрели и «плохое 
кино». Те, что я выбрал, — это 
квинтэссенция всей работы Лю-
мьеров. Там есть и комедия, и 
фильмы для детей, и другие жан-
ры. Я сделал разные главы, чтобы 
взять зрителя за руку и ввести в 
мир фильмов Люмьеров. 

Как реставрировали эти филь-
мы?
ТЬЕРРИ ФРЕМО: Одни фильмы были 
«в хорошей форме», а другие — 
немного пострадали. Сложность 
в том, что качество фильмов Лю-
мьеров — это еще и определенная 
эстетика. Но сейчас происходит 
возвращение их кинолент к зри-
телям, поэтому отреставриро-
вать было особенно важно для 
меня. Подобного никогда не 
было — в начале истории кино 
Люмьеры показывали свои филь-
мы, но это были специальные ки-
нотеатры. Мой проект отличает-
ся тем, что я хотел вернуть филь-
мы Люмьеров обычному зрите-
лю. Сегодня в Париже, в Москве и 
во многих других городах это 
стало возможно. 

Настоящее украшение выставки — 
архитектурные этюды Владислава 
Микоши 1939 года.

Акцент

 Выставка лишний раз 
показывает, что самое 
красивое на ВДНХ это все же 
люди, не мраморные, а живые

Акцент

 Картина состоит 
из фрагментов 108 фильмов

«Нити судьбы», «Россия 1», 
с 14 августа в 21.00
«Нити судьбы» — это украинская вер-

сия корейской драмы «Туфелька для 

Золушки». Как отмечают создатели 

фильма, была проделана большая ра-

бота по адаптации сценария под наши 

реалии. «Нам пришлось многое изме-

нить. Например, уменьшить яркий 

эмоциональный диапазон героев, 

сместить акцент с боевых искусств — 

хотя в нашем фильме один из цен-

тральных персонажей участвует в 

боях без правил, — отмечает продю-

сер фильма Екатерина Швец. — Мы 

полностью переписали диалоги и 

многие сцены — ведь стиль общения 

мужчин и женщин, начальников и под-

чиненных в наших странах кардиналь-

но отличается, но мы сохранили глав-

ное — сильную историю и жизненный 

сюжет, который, как водоворот, затя-

гивает и раскрывает сложные харак-

теры персонажей».

В центре сюжета — история о двух се-

страх, которые, после смерти роди-

телей, оказались в разных семьях. 

Катя выросла в доме родного деда в 

богатстве и благополучии, в то время 

как ее младшая сестра Ольга — в край-

ней бедности и лишениях. Однако 

спустя много лет жизнь снова сводит 

родных сестер вместе, но уже как со-

перниц, влюбленных в одного и того 

же мужчину.

Главные роли в фильме исполнили 

Мила Сивацкая, Евгения Розанова, Де-

нис Васильев, Олег Гаас и Анна Адамо-

вич.

«Этот сериал — о реальной жизни, где 

далеко не все истории складываются 

счастливо. Здесь показано, как персо-

нажи ведут себя в различных ситуаци-

ях, и что твои плохие поступки вернут-

ся к тебе — через год, два или десять 

лет. Что есть грань, перейдя которую, 

ты уже ничего не сможешь вернуть на-

зад, — рассказывает исполнительница 

одной из главных ролей Мила Сивац-

кая. — Моя героиня своим поведением 

учит людей не сдаваться. Надеюсь, в 

этом фильме она напомнит зрителям, 

что всегда нужно верить, надеяться и 

бороться».

Съемки фильма проходили в Киеве. 

Часть — в павильонах на киностудии 

FILM.UA, где были построены интерье-

ры домов и квартир главных героев, а 

также офисы компании мобильной 

связи «Глобал», которой по сюжету 

владеет герой артиста Валерия Афана-

сьева. 40 серий картины сняли всего 

за два с половиной месяца. Так что ак-

терам было нелегко, кроме того, им 

приходилось разбираться в сложных 

хитросплетениях сюжета и непростых 

взаимоотношениях героев. «В сериа-

ле «Нити судьбы» много персонажей, 

здесь насыщенные сюжетные линии. 

Честно говоря, мы, актеры, порой и 

сами в этих нитях путались. Понятно, 

что наперед выучить содержание всех 

сорока серий нереально. Поэтому я 

для себя даже генеалогическое древо 

сериала составила! — рассказывает ак-

триса Ольга Сумская, которая играет 

тетю главных героинь. — В этом сериа-

ле мне досталась очень интересная 

роль. Моя Вероника — такая «штука с 

характером», молодая женщина, кото-

рая ищет свою любовь». 

Повседневная логика счастья, 
Габриэль Зевин. — М.: Синдбад, 2017.
Эта история — гимн всем книжникам. 

Хотя бы потому, что книги здесь глав-

ные герои. Они многое могут расска-

зать о том, кто перед нами. Но дело не 

только в этом. 

Эй Джей Фикри не самый позитивный 

и приветливый человек. На острове 

Эллис, куда не так-то просто добрать-

ся, он управляет единственным книж-

ным магазином в этих краях. Его жена 

погибла, магазин не пользуется попу-

лярностью, да и в целом жизнь Эй 

Джея как-то не радует, точнее ска-

зать — интерес к ней у него угас, хочет-

ся тянуться к бутылке. Ко всему про-

чему из его дома исчезает раритетное 

издание Эдгара По… Зачем теперь за-

пирать дверь своего дома, если ника-

кой ценности в нем больше нет, дума-

ет Фикри, и уходит на пробежку. Вер-

нувшись, на пороге он находит двух-

летнюю девчушку…

«Повседневная логика счастья» ловко 

сочетает в себе драму и детектив. При-

чем детективная история разворачи-

вается в ней неспешно, можно даже 

сказать неожиданно, когда ты уже и 

думать забыл, что были какие-то про-

пажи и находки. С другой стороны, все 

здесь, как Чехов завещал: если ружье 

мелькнуло в начале, то в конце оно 

обязательно выстрелит.

Книжный магазин станет своеобраз-

ным убежищем от невзгод и окружаю-

щего мира для Фикри и малышки 

Майя, к которой он привяжется и не 

сможет отдать на воспитание в незна-

комую приемную семью. Книги — луч-

шими собеседниками. Даже когда  Эй 

Джей захочет сказать что-то важное 

дочке, он просто порекомендует ей 

книгу, написав об этом в своем днев-

нике или подбросив подростку запи-

ску. Фикри из угрюмого хозяина книж-

ной лавки превратится в заботливого 

отца и мужа, обретет верных друзей. 

Счастье по законам жизни продлится 

не долго. Но книжный магазин про-

должит жить. Как и книги, рекомендо-

ванные нам кем-то близким, продол-

жают жить в нас. 

«Когда нет своих слов, мы говорим чу-

жими.

Мы читаем, чтобы видеть, что мы не 

одиноки. Мы читаем, потому что оди-

ноки. Мы читаем, и мы не одиноки. 

Мы не одиноки.

В этих книгах моя жизнь, силился 

сказать он. Прочти их, и будешь 

знать, что у меня на сердце.

Нельзя сказать, что мы романы.

Он почти нащупал нужную аналогию.

Нельзя сказать, что мы рассказы. 

Хотя в тот момент жизнь казалась 

ему похожей на рассказ.

В конечном счете мы — собрания со-

чинений».

Это произведение вообще о книгах, 

о любви к ним, об их значимости. О 

том, как важно сохранять даже в са-

мом маленьком городке этот книж-

ный закуток (название магазина 

здесь очень точное — «Книжный 

остров»), где можно взять неболь-

шой томик и открыть перед собой це-

лый мир.

Любопытно, что автору романа Габ-

риэль Зевин сорок лет, то есть она 

принадлежит уже к поколению тех, 

кто легко мог бы отказаться от бу-

мажной книги в пользу электронной, 

а то и вовсе Интернета. Но ее герои с 

самого начала высказывают мысль 

Нила Геймана: «Город не город без 

книжного магазина». И с этим не по-

спорят те, кто ценят книгу.

Единственное, чего не хватает рома-

ну — более изящного перевода. Неко-

торые обороты здесь выглядят весь-

ма сомнительно. В остальном — это 

симпатичная, местами грустная, ме-

стами оптимистичная, если говорить 

о книгах, история. 

Петр Налич. Премьера и новые при-
глашенные музыканты. 17 августа, 
Москва, клуб «16 тонн».
Петр Налич записывает новый альбом. 

А пока решил обкатать новый матери-

ал на зрителях. Накануне концерта он 

рассказал обозревателю о премьере и 

о новых музыкантах, которые тоже 

выйдут с ним на сцену в этот вечер.

Как правило, артисты приберегают 

премьеры до осени: когда зрители 

вернутся  с дач и из отпусков. Почему 

решили не дожидаться сентября—ок-

тября, а показать ее уже сейчас?

Петр Налич: А у нас работа продолжа-

ется и летом. Сейчас собираем деньги 

на новый альбом на платформе 

Planeta.ru. Он будет называться «От-

ражения в лужах». Но какие именно 

композиции в него войдут, пока не 

вполне ясно. Хотя наверняка в альбом 

войдет больше вещей, чем я пока за-

планировал. И вот некоторые из них, 

чтоб попасть в альбом, требуют «об-

катки». На концерте 17 августа прои-

зойдет обкатка композиции «Афра-

ка». Это ритмохоровая сюита на це-

лых 8 минут. И надо сказать, что на 

данный момент — это одна из самых 

длинных и сложносоставных вещей 

из того, что я сделал. Такая вот премье-

ра!

Была пора, когда вы выступали со 

своим Музыкальным коллективом 

Петра Налича, и все музыканты, ка-

жется, едва умещались  вместе на 

одной сцене… Случалось, что выхо-

дили вообще только с одной  акусти-

ческой гитарой... Что ожидать те-

перь?

Петр Налич: Я бы отметил усиление 

ритм-секции. С нами выступит извест-

ный российский перкуссионист Лев 

Слепнер. А еще появятся два замеча-

тельных саксофониста — Олег Маря-

хин (сопрано макси бари сакс) и Олег 

Грымов (тенор сакс и кларнет). И, ко-

нечно, хоровой ансамбль!

Ваши альбомы тоже обычно разные. 
И по жанрам, и по настроению, и по 
музыкальному языку. А предыду-
щий, вышедший год назад — «Паро-
воз», — был и вовсе неожиданным 

для многих поклонников: вы перепе-
ли на нем свои любимые песни из ре-
пертуара Леонида  Утесова. Погружа-
лись и в оркестровый джаз биг-бен-
дов… Уже решили, каким будет сле-
дующий диск?
Петр Налич | На данный момент мы 

записали часть вещей на студии «Мос-

фильм». Причем всю ритм-секцию мы 

записали на магнитную пленку. Спе-

циалисты знают — это круто! (улыбает-

ся). Думаю, в альбом войдет еще ряд 

вещей. В общем, иях все можно объе-

динить немного задумчивым настрое-

нием, хотя вместе с тем и довольно 

ритмичным. Но пара и беззаботных 

танцевальных вещей тоже запланиро-

вана!

По своему первому образованию вы 
— архитектор. Есть ли у вас произве-
дения и в этом «жанре», которые ва-
шим поклонникам было бы интере-
сно увидеть?
Петр Налич | Особых архитектурных 

заслуг за мной нет.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКА

Петр Налич: Новый альбом будет 
называться «Отражения в лужах».

«Нити судьбы» — сериал о реальной жизни, где далеко не все истории 
складываются счастливо.

«Повседневная логика счастья» 
ловко сочетает в себе драму и 
детектив.

Тьерри Фремо хочет вернуть фильмы братьев Люмьер обычному зрителю.

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Александром 
Алексеевым

Международный этнический фести-

валь «Музыки мира», Шереметевский 

дворец, 12—13 августа 

В предстоящие выходные в Шереме-

тевском дворце — Музее музыки во 

второй раз пройдет этнофестиваль 

«Музыки мира». Исполнители и ком-

позиторы из Бурятии, Башкирии, Ка-

релии, Казахстана, России и Франции 

представят исконную музыку своих 

регионов в этно-рок-электронном 

звучании.

Критерий отбора участников один: 

хорошо сделанные авторские произ-

ведения с необычным, ярким личным 

взглядом на традиции и современ-

ность. Для слушателей представится 

уникальная возможность узнать, как 

звучит, например, морин хуур (двух-

струнный смычковый инструмент, 

обладающий магической способно-

стью завораживать верблюдиц, в 

Монголии его нередко применяют в 

скотоводстве). Блистательный квар-

тет из Башкортостана «Йатаган» 

представит древнейший народный 

инструмент: нечто вроде гуслей или 

арфы, по его названию квартет и полу-

чил свое имя. А йатаган, восстанов-

ленный Ильдаром Шакировым и его 

коллегами, стал сегодня самым мод-

ным инструментом в Башкирии.

Выступит  на фестивале и 

известная этно-элек-

тронная группа из Ка-

релии Yarga sound 

system & Prince 

Champagne. Програм-

ма «СВАрьБА» расска-

жет о жизни поморов от 

рождения до смер-

ти, охватив все 

главные обрядовые песни. В концер-

те-путешествии можно будет услы-

шать народные карельские инстру-

менты и современные электрогитары.

Отдельное удовольствие слушателям 

доставит интернациональное трио из 

Франции и Бурятии Uuzalga. Проект 

начался со встречи актера Бурятско-

го национального театра, певца и ска-

зителя Виктора Жалсанова с фран-

цузскими джазменами из группы 

Nojazz, клавишником Филиппом Бала-

тье и гитаристом Кристианом Бойе. 

Их совместные проекты покорили 

уже множество самых престижных 

фестивалей.

Хедлайнером нынешних «Музык 

мира» станет и певица Алена Романо-

ва. Солистка ДДТ и ее партнеры пока-

жут свой новый рок-этно-проект.

Группа «Намгар» из Бурятии представ-

ляет песни кочевников Южной Сиби-

ри в изысканной и жизнерадостной 

рок-обработке. Намгар Лхасаранова 

— непревзойденная бурятская этно-

певица, мастер игры на традиционных 

инструментах хомуз и ятаг. Евгений 

Золотарев играет на чанзе и морин ху-

уре, «переводит» бурятский фольклор 

на язык джаз-рока и world music. «На-

мгар», что в переводе означает «белое 

облако», уже прославилась не только 

в России и Монголии, но также в Ки-

тае, Малайзии и в особенности — на За-

паде: во Франции, Германии, Норве-

гии, США и Канаде. 

Помимо музыкального марафона го-

стям фестиваля будет предложена и 

другая обширная программа. Они 

смогут, например, поиграть на редких 

музейных инструментах: ведь Шере-

метевский дворец обладает одной из 

пяти самых больших коллекций 

музыкальных инструментов в 

мире: от рогового оркестра 

императора Николая II до хру-

стальной флейты Александ-

ра III, от китайских колоко-

лов до реконструкций 

древнегреческих 

кифар.

А на парадном 

дворе Ше-

реметев-

ского 

дворца во 

время этнического фе-

стиваля «Музыки 

мира» раскинутся баш-

кирская юрта и ненецкий 

чум.

ФЕСТИВАЛЬ

Хедлайнером «Музыки 
мира» станет певица 
Алена Романова. 
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Дарья Клишина поборется за «золото» чемпионата мира

Вприпрыжку за медалью
Павел Зарудный

Н
а чемпионате мира в Лон-
доне сегодня болельщиков 
ждет интереснейший фи-

нал в прыжках в длину у женщин. 
Одна из самых красивых спор-

тсменок мира — наша Дарья Кли-
шина имеет отличные шансы на 
медали первенства. Накануне 

Даша выиграла квалификацию с 
результатом 6 метров 66 сантиме-
тров. Второй была американка Ти-
анна Бартолетта (6,64 м), тре-
тьей — британка Лоррейн Уген 
(6,63 м).  

Клишина с очаровательной 
улыбкой поделилась с журнали-
стами впечатлениями от квали-
фикации:

— У меня изначально была цель 
пройти в финал, и она достигнута. 
Теперь знаю, что у меня все полу-
чится. С нетерпением жду фина-
ла. Для того чтобы все задуманное 
получилось, нужны хорошая по-
года и настрой. Тогда можете 
ждать далеких прыжков. Очень 
бы хотелось порадовать болель-
щиков и нашу команду. Да, пусть 

мы выступаем как нейтральные 
атлеты, но здесь в Лондоне нас 19 
человек, и каждый чувствует себя 
частью одной команды.

Побеждает допинг
Ну а в субботу ближе к полуно-

чи по московскому времени лю-
бителей «королевы спорта» ждет 
захватывающая мужская эстафе-
та в беге 4 по 100 метров. Среди 
тех, кто может выйти на старт, —  
действующий победитель «стоме-
тровки» американец Джастин Гэт-
лин.

Напомним, что 35-летний аме-
риканец в Лондоне сумел обойти 
самого Усейна Болта! Правда, зри-
тели успеха Гэтлина не оценили и 
устроили Джастину обструкцию. 
Дальше — больше: глава Между-
народной ассоциации легкоатле-
тических федераций (ИААФ) Се-
бастьян Коэ заявил, что, будь его 
воля, Гэтлин никогда бы не вышел 
на беговую дорожку!

Этим словам есть объясне-
ние — Джастин Гэтлин фигура в 
спорте уникальная. Олимпийский 
чемпион умудрился за свою ка-
рьеру дважды «погореть» на прие-
ме запрещенных препаратов. Пер-
вый раз Джастин попался в 2001 
году, когда в его допинг-пробе на-
шли следы амфетаминов. Бегун 
был дисквалифицирован на два 
года, однако под давлением Олим-
пийского комитета США, который 
утверждал, что спортсмен страда-

ет рассеянным вниманием и с де-
вяти лет принимает лекарство ад-
дерол, срок сократили в два раза. 

В 2006 году грянул гром — Ан-
тидопинговое агентство США со-
общило, что в пробе Джастина, 
взятой у него после турнира в Кан-
зас-Сити, было обнаружено при-
сутствие тестостерона. Новый 
приговор удивил спортивный мир 
своей мягкостью — вместо пожиз-
ненного отстранения Джастин по-
лучил восемь лет дисквалифика-
ции. Но адвокаты Гэтлина сумели 
убедить чиновников, что Гэтлин 
не подозревал о том, что тестосте-
рон ему в виде крема втирал мас-
сажист. Американцы тут же сокра-
тили наказание вдвое — с мая 2006 
года по май 2010-го.

Многие коллеги Гэтлина до сих 
пор заявляют, что сомневаются в 
том, что американец «завязал», но 
сам Гэтлин заявил журналистам, 
что не обращает внимание на кри-
тику: 

— У всех бывают ошибки, и я за 
свои ответил. Думаю, некоторым 
людям надо перестать строить из 
себя судей, присяжных и палачей.

Футбол ЦСКА и «Спартак» в очной встрече постараются перевернуть 
ход неудачно складывающегося сезона

Дерби над ошибками
Артур Нанян 

Ш
естой по счету 
тур российской 
Премьер-лиги 
украсит супер-
матч между дву-

мя столичными грандами — дей-
ствующим чемпионом страны 
«Спартаком» и ЦСКА. Это будет 
второе дерби в истории на до-
машней арене «красно-синих» 
на Песчаной.

К очной схватке обе команды 
подходят со смешанными чувст-
вами. С одной стороны, и ЦСКА, 
и «Спартак» выиграли свои мат-
чи пятого тура, но с другой — они 
продолжают находиться вне ли-
дирующей тройки. Да и футбол, 
который показывают столичные 
клубы, будем откровенны, остав-
ляет желать лучшего.

Впрочем, победа в дерби может 
круто поменять положение вещей 
как для одной, так и для другой ко-
манды. И дело здесь не только в 
турнирной таблице. Спартаков-
цам наверняка хочется доказать, 
что они извлекли уроки от чувст-
вительного поражения в еще од-
ном матче с приставкой «топ» — в 
Санкт-Петербурге против «Зени-
та» (1:5). В свою очередь, ЦСКА 
вряд ли намерен проиграть в тре-
тьей домашней встрече в нынеш-
нем сезоне. Тем более, когда в со-
перниках сам «Спартак».

— Мы понимаем важность мо-
мента и принципиальность этого 
противостояния, — отметил после 
победы над «Тосно» (2:1) главный 
тренер ЦСКА Виктор Гончарен-
ко. — Теперь мы готовимся к 
«Спартаку». Уверен, нас ждет от-
личный футбол.

С определенной опаской ждут 
предстоящей встречи армейские 
болельщики. До сих пор остается 
загадкой: выйдет ли на поле в дер-
би основной вратарь «красно-си-
них» Игорь Акинфеев, пропустив-
ший из-за травмы колена матчи с 
«Рубином» и «Тосно». По этим 
двум играм стало окончательно 
ясно, что адекватной замены 
Акинфееву в ЦСКА нет. Призван-
ный заменить голкипера сборной 
молодой Илья Помазун со своей 
задачей не справился. 

Интересно будет понаблюдать 
за тем, какой состав выставит ру-
левой «Спартака» Массимо Кар-
рера. После фиаско в Санкт-Пе-
тербурге итальянец решился на 
кардинальные меры: в матче с 
тульским «Арсеналом» он поса-
дил на скамейку запасных сразу 
восемь человек, игравших с пер-
вых минут против «Зенита». И это 
дало результат: «красно-белые» 
во второй раз подряд победили 
дома со счетом 2:0. 

— Для меня нет игроков стар-
тового состава, — подчеркнул 
Каррера. — Все должны заслужить 
попадание в основу. У всех без 
исключения футболистов «Спар-
така» есть шанс выйти на поле с 
первых минут. Стараюсь выстав-
лять тех, кто больше готов и боль-
ше отдается на тренировках. Я 
тренер команды, мне платят, что-
бы я принимал подобные реше-
ния. Порой я угадываю, порой — 
нет, как и все в жизни. 

Не исключено, что перед дер-
би с ЦСКА состав спартаковцев 
пополнит бывший защитник «Зе-
нита» Эсекьель Гарай. По инфор-
мации испанских СМИ, «Спар-
так» достиг договоренности с 
«Валенсией» по трансферу арген-
тинца. С учетом не самой надеж-
ной игры «красно-белых» в обо-
роне покупка Гарая может стать 
отличным решением. Тем более 
что до Лиги чемпионов осталось 
всего чуть больше месяца.

— С Таски ситуация непонятна. 
Не знаю, останется он или уйдет, — 

заявил Каррера. — Нам нужен за-
щитник. И такой человек, как Га-
рай, нам, безусловно, пригодится. 
Но если мне купят еще 4–5 игро-
ков, я буду очень счастлив.  

Если обратиться к истории 
встреч «Спартака» и ЦСКА в чем-
пионате России, то здесь почти ра-
венство: 20 побед в активе армей-
цев и 19 — у их соперников. Плюс 
13 ничьих. При этом в последних 
двух играх удача сопутствовала 
«красно-белым» — 3:1 и 2:1. 

Что касается букмекеров, то 
они отдают небольшое предпочте-

ние команде Гончаренко. Экспер-
ты принимают ставки на победу 
ЦСКА с расчетом 1 к 2,46, а на 
спартаковцев — 1 к 2,86. На ничью 
коэффициент равен 3,4.

Еще один любопытный матч в 
этом туре состоится в Санкт-Пе-
тербурге, где «Зенит» примет 
грозненский «Ахмат». На неделе 
«сине-бело-голубые» потеряли 
первые очки в нынешнем чемпи-
онате, не сумев обыграть на вые-
зде «Урал» (1:1). Интересно, про-
должится ли в этой встрече голе-
вая серия нападающего зенитов-
цев Александра Кокорина, заби-
вающего в трех матчах подряд в 
Премьер-лиге. 

— Кокорин забивает один за 
себя, один — за Дзюбу, — отшутился 
главный тренер питерцев Роберто 
Манчини после встречи с «Ура-
лом». — Если серьезно, то нам нуж-
но усиление. Трансферный рынок 
открыт до конца августа. Мы хо-
тим быть успешными во всех тур-
нирах, в которых принимаем 
участие. В чемпионате России нет 
ни одного проходного матча, в ка-
ждой игре нужно выкладываться. 
Все команды действуют организо-
ванно и слаженно.  

Для футболистов «Спартака» 
и ЦСКА победа в дерби — хороший 
шанс подтянуться к лидерам.

В финале чемпионата мира Дарья Клишина мечтает показать далекие прыжки.

Акцент

 В прошлом сезоне «Спартак» 
был лучше и победил в обоих 
матчах против ЦСКА

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 августа, пятница
Матч ТВ
21.05. Чемпионат мира по легкой атле-

тике. Прыжки в длину у женщин. Фи-

нал. Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 августа, суббота
Матч ТВ
16.45 ЦСКА — «Спартак». Прямая тран-

сляция.

Наш футбол
14.45 «Уфа» — «Ростов». Прямая тран-

сляция.

19.45 «Анжи» — «Динамо». Прямая 

трансляция.

13 августа, воскресенье
Матч ТВ
19.55 «Зенит» — «Ахмат». Прямая тран-

сляция.

Наш футбол
10.45 «СКА-Хабаровск» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

17.15 «Локомотив» — «Тосно». Прямая 

трансляция.

19.45 «Краснодар» — «Амкар». Прямая 

трансляция.

НОВОСТИ

Лидер сборной
РФ получил 
травму

ШВЕД НЕ ВЗЯЛ 
КАЗАНЬ

Данила Жиляев

ЛИДЕР мужской сборной Рос-
сии по баскетболу Алексей Швед 
не поможет национальной ко-
манде на международном това-
рищеском турнире в Казани. Из-
за травмы голеностопа он остал-
ся дома, тогда как команда уже 
прилетела в столицу Татарстана.

Ожидается, что Швед сможет 
восстановиться к началу чемпи-
оната Европы, который стартует 
31 августа. Напомним, на груп-
повом этапе наша сборная сыг-
рает в Турции с командой этой 
страны, а также с Великобрита-
нией, Сербией, Латвией и Бель-
гией. Вместе с тем пресс-служба 
Российской федерации баскет-
бола сообщает, что в Евробаске-
те не примут участие защитник 
Вячеслав Зайцев и центровой 
Антон Пушков, которые также 
не полетели в Казань, куда наша 
сборная прибыла в следующем 
составе: Семен Антонов, Евге-
ний Бабурин, Андрей Воронце-
вич, Андрей Зубков, Владимир 
Ивлев, Станислав Ильницкий, 
Максим Колюшкин, Дмитрий 
Кулагин, Михаил Кулагин, Ни-
кита Курбанов, Тимофей Моз-
гов, Владислав Трушкин, Вита-
лий Фридзон, Дмитрий Хвостов.

Фанатка 
из Аргентины 
хочет играть
за «Зенит»

ДЗЮБА В ЮБКЕ

Борис Степанов

НЕОЖИДАННОЕ обращение 
поступило петербургскому «Зе-
ниту». Любительница футбола 
из Аргентины написала в Twitter, 
что хочет играть за российскую 
команду, подкрепив свои слова 
фото в игровой майке клуба.

«Я из Аргентины, и у меня 
есть футболка «Зенита». Может, 
вы и меня купите?» — так болель-
щица отреагировала на тран-
сферную кампанию «сине-бело-
голубых» — этим летом, напом-
ним, состав питерской команды 
пополнили четыре аргентинских 
футболиста: Себастьян Дриусси, 
Леандро Паредес, Эмануэль 
Маммана и Матиас Краневиттер. 
Девушка сочла, что не затеряет-
ся в такой компании.

Что интересно, «Зенит» не 
остался в стороне от этого «мес-
седжа» — клуб в шутку ответил 
фанатке, что готов рассмотреть 
предложение, в случае если де-
вушка согласна перейти в каче-
стве свободного агента. Ее 
устроил этот вариант, а в обсу-
ждениях своей публикации бо-
лельщица добавила, что хотела 
бы выступать под 22-м номером, 
но вряд ли это возможно, так 
как, по ее словам, «кажется, он 
занят Дзюбой...»

В рейтинге 
ФИФА Россия 
осталась 62-й

НИ ШАГУ 
ВПЕРЕД

Данила Жиляев

СБОРНАЯ России осталась на 
62-м месте в обновленном рей-
тинге Международной федера-
ции футбола (ФИФА). Впрочем, 
было бы неправильным ждать, 
что положение нашей команды 
как-то изменится, учитывая, что 
она в последний месяц не играла.

Россияне могли бы сдвинуть-
ся куда-то за счет соседей по рей-
тингу, но и этого не произошло. 
На данный момент у нашей ко-
манды 590 очков. Вместе с тем в 
рейтинге сменился лидер — его 
возглавила сборная Бразилии, 
сместив на вторую строчку ко-
манду Германии. Замыкает трой-
ку лидеров Аргентина.

Возвращаясь к нашей сбор-
ной, отметим, что ближайший 
контрольный матч она проведет 
в начале осени. 3 сентября подо-
печные Станислава Черчесова 
встретятся с нестандартным со-
перником — московским «Дина-
мо». Такой выбор спарринг-пар-
тнера обусловлен тем, что боль-
шинство сборных в этот период 
будет играть матчи квалифика-
ции ЧМ-2018, а встречаться с ко-
мандами, которые располагают-
ся на низких местах в рейтинге 
ФИФА, наш тренерский штаб 
не видит смысла.
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Положение команд на 11 августа*

И В Н П М О

1. Зенит 5 4 1 0 11–3 13

2. Локомотив 5 4 1 0 7–2 13

3. Ростов 5 3 1 1 4–2 10

4. Уфа 5 2 3 0 5–3 9

5. ЦСКА 5 3 0 2 9–7 9

6. Ахмат 4 3 0 1 6–3 9

7. Спартак 5 2 2 1 7–7 8

8. Краснодар 4 2 1 1 5–4 7

9. Урал 5 1 4 0 5–4 7

10. Рубин 5 2 1 2 7–7 7

11. Динамо 5 1 1 3 5–6 4

12. Тосно 5 1 0 3 3–7 3

13. СКА-Хабаровск 5 1 0 4 2–6 3

14. Арсенал 5 1 0 4 3–7 3

15. Анжи 5 1 0 4 2–7 3

16. Амкар 5 0 1 4 0–6 1

*Без учета матча «Ахмат» — «Краснодар»

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5888

СПАРТАКИАДА Соревнования
пловцов порадовали
трехкратного
олимпийского чемпиона

Московская 
эстафета

Павел Петровский

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ завершились соревнования по 
плаванию в рамках VIII летней Спартакиады учащихся. 
Финал собрал лучшие спортивные сборные из разных 
регионов нашей страны. 

По итогам всех заплывов больше всех медалей заво-
евала сборная Санкт-Петербурга, в активе которой 
17 наград. Пловцы из Московской области принесли 
своей сборной на две медали меньше. Тройку замкнула 
Москва, у которой 13 медалей, при этом сразу шесть — 
высшей пробы! Особенно удалась столичной команде 
эстафета 4 по 100 метров вольным стилем, в которой 
москвичи смогли одолеть команду из Северной сто-
лицы. 

Старший тренер 
сборной Москвы 
Наталья Ишимова 
в беседе с журнали-
стами призналась, 
что гордится свои-
ми подопечными:

— Такая убеди-
тельная победа 
мальчиков в эста-
фетном плавании 
4 по 100 метров 
вольным стилем 
оказалась для меня 
приятной неожи-
данностью. Нашим 
соперником была 
команда Санкт-Пе-
тербурга, которая 
является очень сильной, и выиграть у нее — большая ра-
дость для нас. Еще, кстати, нам очень понравился ре-
зультат нашего спортсмена — капитана команды Кудря-
шова Даниила, который плыл дистанцию 200 метров 
баттерфляем и показал свой лучший результат. Для нас 
это радость, потому что он улучшил свой показатель 
и занял третье место. На эту медаль я даже не рассчи-
тывала!

Также уровень пловцов на Спартакиаде оценил 
трехкратный олимпийский чемпион Евгений Садовый. 

По-вашему, много ли хороших, талантливых пловцов 
в России? 
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: В нашей стране во все времена было 
много хороших ребят. Сюда приезжают сильные плов-
цы. По всей России проходят несколько этапов отбора. 
В заключительный — отбирают самых лучших.

В соревнованиях Спартакиады учащихся принимал 
участие ваш сын. Как он выступил?
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: У него две серебряные медали на дистан-
циях 1500 и 800 метров вольным стилем.

Вы тренируете своего ребенка?
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: На данный момент я не занимаюсь тре-
нерской работой, так как являюсь вице-президентом 
Федерации по плаванию Волгоградской области. Сей-
час на мне лежит ответственность по организации 
и проведению различных соревнований, потому что 
этим больше некому заниматься у нас в регионе. 
У меня просто нет другого выбора. Но сына, разумеет-
ся, стараюсь направлять по жизни. В детстве смотрел 
на своих сверстников, которые в отличие от меня не 
вставали рано утром и не шли на тренировку, и я вижу 
то, что с ним случилось сейчас, поэтому у меня только 
единственный путь — направлять своего ребенка по той 
дороге, по которой шел я.

Что можете сказать об уровне нынешней Спартакиады?
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: Это действительно серьезные соревнова-
ния для этого возраста. Скажем, для меня такой турнир 
в свое время был отправной точкой в профессиональный 
мир спорта.

Не удивило, что сборные Москвы, Санкт-Петербурга 
и Московской области — лидеры?
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: Нет. Это все в порядке вещей. И в первую 
очередь такие результаты связаны с финансированием. 
У них оно гораздо лучше.

Что нужно молодым ребятам, чтобы стать большими 
чемпионами?
ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ: Если мы создаем нашим детям обстанов-
ку, в которой они собираются у подъездов покурить и вы-
пить, — из них и вырастают соответствующие личности. 
И ничего хорошего в этом быть не может. Но есть и дру-
гая сторона медали. Если мы будем уделять им больше 
внимания, привлекать молодежь в спорт, тренировать — 
и это при поддержке нашего государства, то из этих ре-
бят вырастут здоровые, сильные и умные люди. В этом 
нет никаких сомнений!

В ростовском 
бассейне
столичные пловцы 
завоевали 
13 наград, 
из которых
сразу шесть — 
высшей пробы!

На финальные соревнования Спартакиады приехали самые 
сильные пловцы из многих регионов России.
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Завершились финальные соревнования VIII летней Спар-
такиады учащихся России по современному пятиборью.
На счету москвичей две золотые, серебряная и бронзовая 
медали. Золотые медали в личном первенстве выиграли 
Павел Бабанин и Ирина Салтыкова, серебро у Анны 
 Махинько, бронзу завоевал Ефим Жигулин.
В общекомандном зачете Москва заняла первое место, 
 набрав 8558 очков, на втором месте с результатом 
8134 очка оказались представители Санкт-Петербурга, 
а на третьем — спортсмены из Нижнего Новгорода 
(7979 очков). 
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